
CELEBRACIONES Día de Todos los Santos

El Pasaje del
Terror pone fin a
las actividades

El domingo 3 de noviembre die-
ron los cultos en honor de la Vir-
gen de las Angustias, Patrona de
Guadix. Y lo hizo, como todos
los años, con el traslado de la
imagen  desde el templo de San
Diego hasta la catedral, donde
se celebra la Septena. El día gran-
de para la  ciudad accitana será
el próximo domingo 10 de no-
viembre, cuando se celebre la
fiesta de la Virgen de las Angus-

tias en Guadix. Entonces, el obis-
po de Guadix, Mons. Ginés
García, presidirá la eucaristía por
la mañana, en la catedral, y la
procesión por la tarde, con la
imagen de la Virgen. Esta pro-
cesión servirá para volver a lle-
var a la Virgen de las Angustias
hasta el templo de San Diego,
donde permanecerá durante
todo el año.

PÁGINAS CENTRALES

Visitas:
El día de los Santos en
Guadix fue muy concurrido
con actuaciones musicales 

Actividades:
Actividades religiosas y
lúdicas se han llevado a
cabo este fin de semana               

Virgen de las Angustias, Patrona de Guadix.

Una de las actividades que más expectación levantó fue el Pasaje del Terror.

Llega la Virgen de
las Angustias

TORCUATO FANDILA

El cementerio accitano registró
un lleno absoluto durante el so-
leado día de ayer. Desde primeras

horas de la mañana y en los días
previos, las familias habían ido lle-
nando de flores las más de 3.000

sepulturas que en el cementerio
tienen unos dueños, los Herma-
nos Fossores de la Misericordia.
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

Aún queda un año y medio para
las elecciones municipales y más
de 500 días por delante para las
elecciones municipales del año
2015, pero Guadix es una de las
ciudades más representativas de
la provincia granadina y PSOE y
PP comienzan a dar pasos, de cara
a lograr una de las alcaldías más
relevantes. La ciudad episcopal
ha sido un feudo tradicional-
mente socialista durante 27 años
seguidos, aunque en el 2007, San-
tiago Pérez López y el Partido Po-
pular, dieron un vuelco electoral
histórico, consiguiendo una ma-
yoría absoluta que se repitió y am-
plió en el año 2011. Sin embargo,
a comienzos del 2012, Santiago
Pérez fue nombrado subdelega-
do del Gobierno en Granada y su
número dos, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, fue nombrado como
sucesor en la alcaldía.
Guadix ha perdido la condición
de los 20.000 habitantes y
se ha quedado en 18.920, con lo
que uno de los principales obje-
tivos de la próxima campaña elec-
toral tiene que ser el de fomentar
el empadronamiento para que
suba la cifra de nuevo a ese corte
de los 20.000. Soplan buenos vien-
tos con los más de 150 empleos
creados por el Centro Logístico
de Mercadona, pero, aún queda
mucho que crecer en una co-
marca muy deprimida económi-
camente.
Decíamos que ya se han dado los
primeros pasos y es que el Parti-
do Popular, bajo la supervisión de
Sebastián Pérez, ha decidido ali-
gerar la agenda de González Al-
calá para que dedique más horas
a su ciudad, quitándole el puesto
de diputado de Cultura y cam-
biándolo a diputado de Asisten-
cia a Municipios, que requiere de

menos horas en la capital grana-
dina. Era algo que venían pidien-
do desde hacía más de un año des-
de las filas del PSOE.
Hablamos de los futuros candi-
datos para las elecciones munici-
pales del año 2015. En el PP pa-
rece que está claro, tras este últi-
mo movimiento, que José Anto-
nio González Alcalá será el pró-
ximo candidato y tendrá que in-
tentar igualar el carisma y el am-
plio respaldo de votos que tuvo su
antecesor, Santiago Pérez. En el
PSOE también hay dudas. Se ha
hablado y mucho de que había
rencillas internas en el propio par-
tido, pero, desde que se eligió
como secretario general a Juan Ig-
nacio Fernández, parece que las
fuerzas se unen y el portavoz mu-
nicipal, Manuel Gómez Vidal,
podría repetir como cabeza visi-
ble. Más claro parece estar en Iz-
quierda Unida, donde su único
representante en el Ayuntamien-
to, Manuel Ortiz González, repe-
tirá como candidato a la alcaldía.
Habrá sorpresas seguro e, inclu-
so, va siendo vox pópuli en la ciu-
dad que UPD podría presentar
una candidatura fuerte en Gua-
dix para, al menos, sacar un con-
cejal que pudiera ser la llave que
abriera las puertas de la alcaldía
que, ahora mismo, está PP (12),
PSOE (8) e IU (1). La incógnita
estará en si el CDUR, candidatu-
ra del extinto CDS, se presentará
con Antonio Rojas Miranda a la
cabeza.
González Alcalá: “Las críticas nun-
ca se van a acabar”
José Antonio González Alcalá ha
sido nombrado nuevo diputado
de Asistencia a Municipios para
que pase más tiempo en Guadix
y se dedique más a su ciudad, aun-
que el propio protagonista pien-
sa que “las críticas nunca se van a
acabar hacia este Equipo de Go-

bierno que lo estamos haciendo
bien. A nosotros solo nos intere-
sa la crítica del pueblo que volverá
a manifestarse en las próximas
elecciones. Estamos haciendo un
gran trabajo y estamos seguros de
que vamos a ser recompensados
por la voluntad popular. Quizás
algunos tengan esos miedos y lo
único que les quede sea la crítica
personal a este Equipo de Go-
bierno y al alcalde”.
González Alcalá se muestra muy
orgulloso de su paso por Cultura
y sabe que su nueva función le va
a permitir dedicar más tiempo a
la alcaldía de Guadix. Se define
como “un hombre de partido,
pero también soy un hombre de
ciudad, soy un hombre de Gua-
dix. Nunca me moví del sitio don-
de estaba, yo no soy un escalador
de puestos, sino que las circuns-
tancias dieron la casualidad de
que yo disfrutara y disfrute, hoy

día, del gran honor de ser alcalde
de Guadix. Mientras que lo sea,
cumpliré hasta última hora este
proyecto en el mismo sitio en el
que me presenté. Es verdad que
yo me sentía muy a gusto en Cul-
tura, hay unos grandes profesio-
nales y cuando me despedía de
Condes de Gabia, que era muy
mundo, lo sentía de verdad. Gra-
cias a ellos, se ha conseguido, a ni-
vel provincial dentro del ámbito
de Cultura, que hemos hecho una
labor positiva y el presidente me
ha pedido que, por un lado, siga
atendiendo algo tan importante
como es la asistencia a todos los
municipios de Granada, que no
requiere tanta presencia como,
anteriormente, de diputado de
Cultura. Esto me aligera el traba-
jo presencial en Diputación, me
llena de responsabilidad, porque
va a ser un contacto directo con
otro mundo diferente al anterior
y lo que es más importante es que
me libera más en mi tiempo para
dedicarme a lo que más me apa-
siona que es que Guadix siga cons-
truyéndose”.
Aún no se quiere ver como el can-
didato en 2015 y deja la decisión
en manos de su partido: “Ya vere-
mos, el partido es el que designa
sus candidatos, yo nunca he aspi-
rado a eso y esperemos que sea yo
o sea otro, estoy seguro de que ten-
dremos para las próximas elec-
ciones una representación magní-
fica que dará garantías a la conti-
nuidad en el trabajo que estamos
llevando a cabo”.
PSOE: “El candidato que ponga
el Partido Popular no es absolu-
tamente indiferente. Guadix ne-
cesita un alcalde de izquierdas sí
o sí”
Desde el PSOE de Guadix ya se

trabaja de cara a las elecciones de
2015 y no quieren entrar en el he-
cho de si González Alcalá será un
rival más fácil a batir que Santia-
go Pérez. Según el secretario ge-
neral del PSOE, Juan Ignacio
Fernández, no les importa el can-
didato que elija el PP: “A nosotros
nos interesa nuestra propuesta de
Gobierno y nuestra propuesta
para llevar Guadix de otra forma
que haremos en su día y quien se
presente por el PP no es absolu-
tamente indiferente. Lo que sí le
pedimos es que mientras sea al-
calde de Guadix cumpla con su
obligación, que esté dedicado a
Guadix y que esté dedicado a re-
solver los problemas de los
accitanos. Ya se le han acabado los
saraos y ahora está en una dele-
gación que creo le va a permitir
estar todos los días en Guadix. Es
una delegación que si no va, no
pasa nada. Le agradecería que,
aunque le tengamos que pagar el
sueldo de Diputación, esté en Gua-
dix y a finales de mayo del 2015,
nos enfrentaremos al que ponga
el Partido Popular, nos da igual.
Lo que tenemos claro es que Gua-
dix necesita un alcalde de iz-
quierdas sí o sí”.
Sobre los plazos para la elección
del candidato del PSOE, Fernán-
dez indica que los marca el Co-
mité Federal: “Aquí no habrá de-
dazo, sino proceso participativo y
democrático, lo que no quiere de-
cir que, necesariamente, tenga
que haber Primarias. Si no hay Pri-
marias como cuando Manolo Gó-
mez Vidal, fue porque el partido
consideró que Manolo era el me-
jor candidato. El Federal pondrá
tiempos, pero queda tiempo to-
davía para definir candidato en el
PSOE”.

POLÍTICA Elecciones de 2015

RAMÓN UBRIC.

Panorámica de Guadix.

Los partidos políticos de
Guadix guardan sus cartas
para las elecciones del 2015



REDACCIÓN
GUADIX

La polémica por el convenio
firmado con la empresa de Car-
los Guasch para la gestión de la lo-
comotora Baldwin sigue trayen-
do cola en Guadix y desde el PSOE
solicitan que se asuman respon-
sabilidades políticas. Tras las de-
tenciones de Carlos Guasch con-
sejero delegado de la empresa
Compañía General de Ferroca-
rriles Turísticos y del presidente
del Centro de Estudios Históricos
del Ferrocarril, Ricardo Oliver, el
PSOE de Guadix, con su secreta-
rio general a la cabeza, Juan Ig-
nacio Fernández, ha solicitado un
pleno extraordinario por el tema
Baldwin, tras la firma del conve-
nio, sin expediente alguno, por
parte del actual subdelegado del
Gobierno en Granada, Santiago
Pérez, lo que llevó a que se llevarán
la locomotora fuera de la ciudad
accitana sin contraprestación al-
guna. En esta reivindicación,
Fernández estuvo acompañado
de dos pesos fuertes del PSOE en

Granada: el portavoz del PSOE
en la comisión de Sanidad, José
Martínez Olmos; y el ex alcalde
de Guadix, José Luis Hernández
Pérez.

Según Juan Ignacio Fernández,
“el PSOE está haciendo sus debe-
res. Mientras otros están preocu-
pados por los que hicieron en el
pasado, nosotros estamos preo-
cupados por Guadix. Yo ya he pe-
dido públicamente la dimisión del
alcalde y la asunción de respon-
sabilidades de todos los políticos
que han tenido que ver con este
tema en el Equipo de Gobierno.
Vamos a solicitar un pleno extra-
ordinario para analizar comple-
tamente este asunto”.

El secretario general del PSOE
lamenta que no se haya contesta-
do a ninguna de las preguntas que
han hecho sobre la Baldwin y, ante
eso, para resolver el problema se
han tenido que ir al juzgado: “Me
han sorprendido que estemos go-
bernados por una derecha tan in-
consciente, tan irresponsable. Dan
nuestra máquina sin un solo pa-

pel, pero además la dan y no sa-
ben dónde está. El alcalde dijo que
no sabe dónde está la Baldwin,
pues yo le digo que busque por
Cataluña que, seguramente, por
allí la encuentre”. Respecto al
anuncio del alcalde accitano, José
Antonio González Alcalá, de que
podrían denunciar el convenio
con la compañía para la gestión
del Tren Turístico Comarca de
Guadix, Fernández aseguraba que
“esa luz que han visto al fondo del
túnel es la luz de un tren que los
va a arrollar y ese tren va tirado
por una locomotora que se llama
Baldwin o, como nos gusta lla-
marla, la Guadix. Ese tren llama-
do Baldwin arrollará al PP de la
ciudad de Guadix. Esta gente
venía aquí a hacer exactamente
lo mismo que hicieron en Peña-
rroya, llevarse la subvención. Es-
pero que la justicia sea justa y en
los juzgados de Guadix se investi-
gue el asunto. Los socialistas nos
sentimos satisfechos de haber
cumplido con la obligación de de-
nunciar la tropelía de que alguien

nos quitara nuestra máquina, algo
que es sagrado”.

Para Juan Ignacio Fernández,
“tenían que haber puesto en mar-
cha el Tren Turístico cogieran o
no subvenciones. En Miranda de
Ebro no han tenido que hacer
ningún tipo de inversión. No tie-
ne nada que ver el tema de las sub-
venciones con esta historia. Ni se
nombra el tema de subvenciones
en el convenio. El objetivo era
toma mi máquina y pon en mar-
cha el Tren Turístico. Si todo es
grave, es más grave que esta em-
presa está generando ingresos
para ella con nuestra máquina y
de eso el Ayuntamiento de Gua-
dix se está lucrando de manera ilí-
cita. Y luego los enlaces que hay
con empresas tapaderas que son
las que arreglan la máquina su-
puestamente”.

El ex alcalde de Guadix, José
Luis Hernández Pérez, calificaba
como “larga película” la que se
está viviendo con la Baldwin y le
ponía el título de “La Baldwin en
manos de cuatreros”. Según José
Luis Hernández, “todo obedece
a una trama perfectamente orga-
nizada. Se firma un convenio con
el Ayuntamiento en el año 1999
con una máquina que había dado
riqueza a Guadix. Pensamos con
un guiño a los ferroviarios nues-
tros de la Estación, hacer un ho-
menaje al vapor y al cine. Firma-
mos un convenio con el Museo
Ferroviario, que eran los legítimos
propietarios de la máquina, y pu-
dimos conseguir unos fondos eu-
ropeos, de más de 50 millones de
pesetas, para hacer un Tren Turís-
tico Comarca de Guadix y un Mu-
seo Ferroviario de homenaje al
tren. Todo va transcurriendo len-
tamente y nosotros teníamos que
haber hecho algo más de esfuer-
zo para ponerla en marcha. Lo
que no podemos permitir que nos
la quite esta gente que son unos
cuatreros”.

SERVICIOS Ciclo del agua

RAMÓN UBRIC.

La locomotora en Guadix.

REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá, y el
concejal de Urbanismo, Jesús
Lorente, han presentado el re-
sultado final de los trabajos lle-
vados a cabo en el acceso al IES
Acci en el marco del Plan de
Inversión y Empleo municipal
puesto en marcha desde el pro-
pio consistorio accitano con re-
cursos propios. La actuación
ha dotado a la zona de una nue-
va infraestructura que garan-
tiza tanto la seguridad de los
numerosos peatones que la
transitan como un mayor mar-
gen de maniobrabilidad para
los autobuses que dejan allí al
alumnado. Así lo han detalla-
do los ediles en esta presenta-
ción en la que han facilitado
además todos los datos técni-
cos de los trabajos llevados a
cabo.

Según han explicado, en el
desarrollo de este proyecto ha
sido fundamental el buen en-
tendimiento tanto con el cen-
tro educativo como con la co-
munidad de regantes de la ace-
quia de Lupe que pasa junto al
IES y que se ha canalizado. 

Asimismo, se ha dotado al
acceso de un acerado hasta
ahora inexistente que garanti-
za una mayor seguridad para
los alumnos desde el punto en
el que bajan del autobús, una
zona de apeadero a la que tam-
bién se ha dotado de más es-
pacio tras estrechar el parterre
central.

Se han levantado unos mu-
retes que además sirven para
que la gente pueda sentarse. Y
se ha construido una rotonda
para la regulación del tráfico
que posibilita un mayor radio
de giro a los autobuses, garan-
tizando así la realización de ma-
niobras más seguras. 

En total, se han asfaltado
más de 1.000 m/3 y se han em-
pleado en los trabajos mate-
riales como adoquinado de
granito, solería de chino o ban-
cos de bloque terminados con
piedra artificial. La zona cons-
ta además de la correspon-
diente señalización horizontal
y vertical. 

En definitiva, se ha ordena-
do el acceso dotándolo de una
mayor seguridad para el alum-
nado y viandantes que transi-
tan por allí, pero también para
los vehículos, ya que hasta aho-
ra era un nudo complicado en
el que existía el riesgo de acci-
dentes.

La mejora de los
accesos al IES Acci
dota de una
mayor seguridad
a esa zona REDACCIÓN

GUADIX

La empresa Agua y Energía de
Granada firmó con el Ayunta-
miento de Diezma un contrato de
gestión del ciclo integral del agua,
siendo adjudicataria de la licita-
ción abierta llevada a cabo por el
Ayuntamiento. Este documento
fue rubricado por el alcalde del
municipio, D.  José Jesús García
Rodríguez, el Gerente de Agua y
Energía de Granada, Ignacio Sal-

cedo , y el director técnico de la
empresa, Antonio Palacios.

La empresa Agua y Energía de
Granada se ha comprometido a
realizar importantes mejoras en
la red de abastecimiento encami-
nadas a mejorar la eficiencia de la
red y la calidad del agua.

Este contrato determina la ges-
tión del agua en la localidad de
Diezma por parte de Agua y
Energía de Granada durante diez
años. La empresa, además, se com-

promete a cumplir con todas las
obligaciones que estipula la legis-
lación vigente en materia medio-
ambiental, para la gestión integral
del agua, desde el abastecimien-
to humano al alcantarillado y la
depuración, lo que sin duda re-
dunda en beneficio del munici-
pio firmante. Según el regidor del
consistorio la firma del contrato
“permitirá un gestión más efi-
ciente del agua y una mejora de
las infraestructuras  que se tradu-

Agua y energía de Granada gestionará 10 años el
ciclo del agua en Diezma 

Polémica

Obras

cirá en un incremento de la cali-
dad del servicio al ciudadano”

Para Ignacio Salcedo, gerente
de Agua y energía de Granada,
“Diezma es el primer paso dentro
del ambicioso proyecto de gestión
a desarrollar en la comarca de
Guadix, consistente en dar un ser-
vicio de calidad, sostenible y ajus-
tado a lo que la sociedad deman-
da, tanto desde el punto de vista
económico como medioambien-
tal”.

El PSOE de Guadix pide un pleno
extraordinario por la Baldwin y
exige dimisiones
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P
or fin, el día había lle-
gado. Después de unas
semanas de frenética
campaña electoral,
por fin, el día había lla-
gado. Como páginas

de un libro, cada jornada conta-
ba con su particular singladura.
Todas diferentes, todas iguales. 
A la hora señalada, poco a poco
la Plaza se fue inundando de gen-
te. Todos conocidos, algunos ex-
traños. El murmullo de “mil vo-
ces en el aire” se fue extendiendo
a la par que los corrillos de  con
saludos, besos y apretones de ma-
nos cerraban el círculo de com-
pañeros. Todos conocidos, menos
extraños.
Los soportales de la Plaza más pró-
ximos a la puerta del Teatro se-
mejaban piñas abogarradas com-
puestas de rostros expectantes, de-
seosos de comenzar el acto. 
Como un goteo incesante hicie-
ron su aparición estelar los diri-
gentes más notorios del partido
provincial creando una onda ex-
pansiva de intensa curiosidad y
afanoso “pasamanos”. Besos, abra-
zos, palmadas en la espalda, apre-
tones de manos se sucedían sin
pausa; uno a uno los prohombres
y promujeres fueron agasajados
generosamente por las “bases”.
Los candidatos de los respectivos
pueblos comarcales, Guadix in-
cluido, respiraban un nerviosis-
mo alegre de momento llegado
al fin... Si, quizás esa era la im-
presión que prevalecía del hete-
rogéneo grupo allí congregado:
excitación descubridora, animo-
sa reunión entre iguales. Todos
conocidos; muchos en el igno-
rancia de los demás. Todos am-
parados bajo las siglas de un par-
tido político: PSOE y la presenta-
ción de sus candidatos a las al-
caldías  locales para las próximas
elecciones municipales.
Efectivamente, como ya  habrán
supuesto corría el año 2.011. De
todas estas figuras, rostros y nom-
bres imposibles de retener en una
sola jornada, una figura llamaba
la atención. No por su aspecto im-
pecablemente vestido de traje (¿es
posible que la memoria me falle?),
su tono o estilo. No. Destacaba es-
pecialmente por su tranquilidad
manifiesta ajena, al parecer, a toda
la parafernalia. Frente al mur-
mullo incesante, ese “ir y venir”
frenético, se mantenía erguido
respirando, trasmitiendo aires de
relajante paz. 
Y de todo aquel batiburrillo deli-
rantemente errante esa imagen
de sincera convicción quedó re-
tenida en el  recuerdo:un am-
biente ignoto de gente con idea-
les compartidos y esta persona
como figura curiosa para la ex-
pectadora no acostumbrada a es-

tos avatares y que más tarde se en-
teró: Manuel Martínez Sánchez,
candidato a la alcaldía de Benalúa.
Ganó la confianza de su pueblo.
Ahora es el Alcalde/Presidente
electo. Sus vecinos apostaron por
él. Él, con un estilo propio y pe-
culiar, intenta demostrar traba-
jando día a día por el bienestar de
ellos que las esperanzas deposita-
das no han sido baldías. Como
dice Manuel:su pueblo es quien
debe opinar. Él sólo está ahí para
trabajar por ellos. Por tanto, dejé-
mosle en su trabajo. El tiempo
dirá. Mientras, infatigable conti-
nua con la labor que se impuso:
tranquilo, sin prisa pero sin tre-
gua.
¿Quién es realmente Manuel Martí-
nez Sánchez?
— Una persona de pueblo, que
trabaja para su pueblo. 
Miembro del Equipo de Gobier-
no Socialista del Ayuntamiento de
Benalúa.
¿Qué tal vamos, Manuel? ¿Más tran-
quilo después de la última polémi-
ca?

— Yo siempre estoy tranquilo por-
que desde pequeño me enseña-
ron que había que ser honesto con
los demás y sobre todo con noso-
tros mismos. 
No soporto la mentira porque la
mentira es lo que me enerva. Con-
sidero que las mentiras y las insi-
dias se deben combatir con ro-
tundidad.
A la ciudadanía siempre hay que
contarle la verdad, aunque a al-
gunos no les guste hacerlo. 
No se puede hacer política
apoyándose en la mentira,  en la
falta de rigor de lo que se difun-
de y sobre todo no se debe men-
tir en política. 
¿Cómo fue que un maestro se dedi-
que a la política teniendo ya una vida
estable y tranquila?
— Quien me conoce sabe que soy
una persona muy inconformista
y  cuando mi partido me pidió que
me uniera a un proyecto político
para cambiar las cosas en Benalúa,
no pude decir que no.
¿Cuáles considera que son sus me-
jores cualidades políticas?

— Sobre las cualidades de una per-
sona creo que deben de ser otras
personas diferentes al propio su-
jeto de entrevista quienes opinen
sobre las cualidades o la falta de
ellas.
¿Sus mayores defectos políticos?
— Yo me encuentro muchos, pero
sobre todo que no soy un político
al uso, es decir, siempre digo lo
que pienso y eso me acarrea en
muchas ocasiones roces que con
otra forma de pensar se podían
evitar, pero a estas alturas es muy
difícil cambiar.
¿Se conoce usted a sí mismo? ¿Cuá-
les son sus mejores virtudes perso-
nales?
— Creo que me conoce mejor mi
mujer. Por eso creo que debería
usted preguntárselo a ella que se-
guro le va a responder mejor.
¿Y sus defectos personales?
— Eso no se lo pregunte a Yolan-
da, mi mujer. Ella seguro que le
contaría varios, pero aún así se
caso conmigo.
Todos tenemos defectos, pero el
ser humano tiene una gran capa-

cidad para superarse y eso es lo
que yo hago, intento superarme,
evolucionar y mejorar día a día.
¿Le nacen los problemas como las
setas?
— Le puedo asegurar que no los
busco pero como le dije antes mi
condición de inconformista y mi
odio a la mentira hace que me sur-
jan problemas que si mirara para
otro lado no tendría, pero no pue-
do mirar para otro lado.
Siempre he ido con la verdad por
delante y lo voy a seguir hacien-
do, cueste lo que cueste
¿Es difícil dejar a un lado la vida per-
sonal cuando se está en la política?
— Si es difícil porque la política
te absorbe tanto que te la llevas a
casa. Mis hijos y mi esposa lo su-
fren pero cuento con su apoyo in-
condicional.
En un pueblo pequeño como Be-
nalúa el alcalde tiene que actuar
como tal, las 24 horas del día.  Mi
teléfono está operativo en todo
momento. Mis vecinos y vecinas
lo saben, por lo que cuando tie-
nen un problema hacen uso del
derecho que tienen para que se
les atienda y yo siempre les animo
a que lo hagan. 
Considero que el alcalde  debe
serlo en todo momento del día,
sea la hora que sea. La vida per-
sonal está muy ligada a la política
para cualquier político de pueblo
pequeño.
Da la impresión de “que le va la polé-
mica”
— No, lo que me va es la verdad,
lo que me va es que mis vecinos y
vecinas siempre tengan conoci-
miento de lo que sucede en el mu-
nicipio con una información cla-
ra y leal a la realidad.
Cuando se falta a la verdad,  no
me puedo quedar impasible y si
tengo que actuar, no lo dudo ni
un segundo.
Sin embargo ¿Manuel Martínez es
un hombre tranquilo, dialogante, so-
lidario?
— Estoy  tranquilo porque estoy
convencido de que estoy actuan-
do con lealtad a mis ideales. 
Dialogo para llegar a acuerdos que
mejore la convivencia entre las
personas.
Y solidario siempre con las perso-
nas más necesitadas.
El diálogo y la solidaridad son cua-
lidades que los socialistas llevamos
en nuestros genes
¿Muchos frentes abiertos ahora mis-
mo, Manuel?
— Si tenemos muchos proyectos
prácticamente acabados que es-
tamos sacando pero que falta muy
poco para que se hagan realidad,
en la mayoría de los casos. La ven-
taja con la que cuento es que es-
toy rodeado de personas muy ca-
pacitadas dentro de mi equipo de
gobierno.

“El alcalde debe serlo en todo
momento del día...”

Manuel Martínez Sánchez
- Alcalde/Presidente de Benalúa-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

G.P.

Manuel Martínez Sánchez, un alcalde que cree que la verdad debe estar por encima de todo.
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Los resultados, casi siempre son
atribuidos al quehacer del  alcal-
de pero es el grupo el responsa-
ble real  de los logros obtenidos,
tanto en lo malo como en lo bue-
no.  Y yo soy parte de un Equipo
de Gobierno que está muy impli-
cado en el trabajo. 
No puedo ni debo olvidar la co-
laboración y el trabajo que los fun-
cionarios municipales realizan
porque son una parte esencial en
la obtención de los resultados.
Gracias a todos,  los proyectos
están saliendo y se está compro-
bando que Benalúa está cam-
biando y espero que la ciudadanía
lo aprecie con nitidez.
¿Cuáles son los problemas más acu-
ciantes a los que se enfrenta la lo-
calidad de Benalúa?
— El problema más acuciante es
el que está afectando  a todo nues-
tro país que es el paro. Hay fami-
lias que lo están pasando muy mal
por la falta de trabajo. 
También hay problemas para que
muchas personas puedan llenar
sus despensas con alimentos.
¿Qué medidas está llevando a cabo
el ayuntamiento para darles solu-
ción?
— Todo el mundo tiene conoci-
miento que los ingresos actuales
con los que contamos el ayunta-
miento no tiene nada que ver con
los que había en otros momentos,
pero tenemos que adaptarnos a
los nuevos tiempos y así lo esta-
mos haciendo. 
Hemos priorizado actuaciones en-
caminadas a repartir de manera
más equitativa los recursos con los
que contamos, haciendo que les
llega más a quien más lo necesita.
El ayuntamiento cuenta con un
programa llamado Programa Lo-
cal de Garantía Mínima de Sub-
sistencia, que tiene como fin dar
trabajo a las familias más necesi-
tadas.
Nosotros el año pasado duplica-
mos los fondos para este progra-
ma y consideramos que este año
debíamos aumentar esta partida
presupuestaria de manera que he-
mos pasado de 10.000 euros en el
año 2011 a los 40.000 euros para
el 2013. Dentro de presupuesto
para el año 2013 la partida desti-
nada a personal supone un 45,7%
del total del presupuesto, lo que
indica bien a las claras que nues-
tro principal objetivo es dar el má-
ximo trabajo, dentro de nuestras
posibilidades.
También hemos llegado a acuer-
dos con la Cruz Roja y Cáritas para
que nuestros vecinos puedan ser
beneficiarios de la solidaridad que
estas organizaciones de manera
incansable hacen llegar a las per-
sonas más desfavorecidas. 
Además estamos trabajando para
hacer un Banco de Alimentos en
Benalúa. Ya hemos tenido con-
tactos con distintas entidades y
para los próximos presupuestos
propondremos una partida que
ayudará a que en las casas de los
vecinos de Benalúa no falten ali-
mentos de primera necesidad.
Son muchas actuaciones las que
tenemos previstas y todas van en-
caminadas a mejorar la vida de
nuestros vecinos.
¿Cree que sus vecinos le cono-
cen?¿Cree que valoran positiva-
mente su gestión al frente de la al-
caldía?
— En Benalúa todos nos conoce-
mos.
En cuanto a la valoración que mis
vecinos tienen con relación a la
gestión del Equipo de Gobierno
y en la mía como parte del grupo,
supongo que habrá quienes estén

de acuerdo y quienes no lo estén
tanto o sencillamente estén en
contra. Es imposible agradar a to-
dos. Estamos trabajando para que
los que están en contra sean los
menos.
A pesar de los tiempos en los que
nos han tocado gobernar consi-
dero que estamos trabajando para
la mayoría, con la racionalización
de los recursos.
Manuel ¿qué cambios se han produ-
cido con respecto a la legislatura an-
terior?
— Desafortunadamente ahora es-
tamos gobernados en España por
un partido poco solidario que está
reduciendo los derechos y las
oportunidades. Los ayuntamien-
tos estamos bajo mínimos de ma-
nera que llegar a final de mes es
una verdadera odisea. 
Esta crisis nos tiene maniatados a
los ayuntamientos.
¿Le ha supuesto un mayor esfuerzo
y compromiso ponerse al frente de
un ayuntamiento gobernado du-
rante tanto tiempo por otro grupo
político?
— La forma de gobernar de este
equipo de gobierno no tiene nada
que ver con la anterior. Los pro-
yectos son muy diferentes.
Nosotros trabajamos para hacer
más fácil la vida cotidiana de nues-
tros vecinos y cubrir sus necesi-
dades más apremiantes. 
Los ingresos actuales no tienen
nada que ver con los que había
antes pero aún así estamos ha-
ciendo lo posible para que  los pro-
yectos se hagan realidad y mejo-
ren las situaciones individuales y
colectivas de nuestra gente.
¿Qué es la política?
— Para mí la política es:
Un instrumento para garantizar
la igualdad de oportunidades de
todos y todas.
Un instrumento para mejorar la
sociedad.
Un instrumento imprescindible
y necesario para defender nues-
tros derechos. 
Y sobre todo debe ser un instru-
mento al servicio del pueblo.
¿Qué cree usted que es la vocación
política?
— Es tener unos ideales y traba-
jar para alcanzarlos. 

Algunas personas entran en polí-
tica como medio de vida, vienen
a la política para vivir de ella y al-
gunas de esas personas son las que
la denigran. 
Cuando se tiene vocación políti-
ca lo primero es el servicio públi-
co. Aunque es indudable que el
político debe cobrar para traba-
jar pero algunos solo entran en
política para cobrar.
¿Una de sus prioridades es la ayuda
social?
— Si por eso hemos planteado la
creación de un Banco de Ali-
mentos para ayudar a quien más
lo necesita. 
A ninguna persona le puede fal-
tar para comer.Nuestro trabajo va
encaminado hacia este fin.
¿Deben limarse las asperezas y di-
ferencias entre los partidos para ha-
cer frente común ante los graves pro-
blemas que afectan a las familias y
que generan verdaderas situaciones
de necesidad?
— Nosotros siempre hemos esta-
do abiertos al diálogo con los otros
dos partidos políticos de Benalúa,
pero las respuestas que hemos te-
nido siempre han sido de total en-
frentamiento.
Sería más fácil combatir los pro-
blemas si todos estuviéramos uni-
dos pero tanto Izquierda Unida
como el Partido Popular de Be-
nalúa tienen unos dirigentes que
ven al alcalde como el culpable de
todos sus males. Y los males de
ellos han sido los que ellos se están
creando, con su comportamien-
to intransigente y manipulador
de la realidad.
Mi equipo trabaja para Benalúa,
al mismo tiempo tanto IU como
PP ni trabajan para el pueblo ni
para hacer una oposición cons-
tructiva. Les falta compromiso y
les sobra odio, según mi forma de
ver las actuaciones que ellos y ellas
ejecutan. Todavía no me han per-
donado que ganara las elecciones
municipales del 2011.
En Andalucía y en España está cla-
ro quiénes están al lado del tra-
bajador y quienes recortan en de-
rechos en sanidad, educación, etc. 
Se necesitaron decenas de años
para conseguir que se consolida-
ran estos derechos y el PP los está

aniquilando a una velocidad des-
comunal.
Si todos trabajaran unidos el pro-
blema se podría solucionar con
más facilidad pero hay que retro-
ceder muy poco en la historia de
España para recordar la política
destructiva que hizo el señor Ra-
joy  y su partido. Basada en la men-
tira como demuestra día a día, in-
cumpliendo lo prometido en la
campaña electoral que le llevo al
poder. 
Aún así los partidos políticos de-
ben de aunar esfuerzos para sa-
carnos de la crisis lo antes posible.
Los ciudadanos de Benalúa que pa-
san graves dificultades económicas
¿están protegidos por su ayunta-
miento?
— Intentamos ayudar en lo que
podemos pero es imposible llegar
a todos. Aunque no desfallecemos
en nuestro compromiso de apo-
yar a quién lo necesita.
¿Se están llevando a cabo medidas
para prevenir o solucionar la posi-
ble  malnutrición infantil?
— En colaboración con los Servi-
cios Sociales  se informa de las di-
ferentes ayudas dirigidas espe-
cialmente a menores tales  como,
el  Programa de intervención fa-
miliar e Infancia,  Emergencia so-
cial, y  en definitiva todo tipo de
ayudas dirigidas a cubrir las ne-
cesidades básicas de los menores.
A través del Ayuntamiento se va a
llevar a cabo el Plan de Solidari-
dad y Garantía Alimentaria de la
Junta de Andalucía.
Además se han firmado convenios
con Cruz Roja y Cáritas para la dis-
tribución de alimentos en el mu-
nicipio. Estos últimos recursos
existían hace muchos años pero
el ayuntamiento de Benalúa nun-
ca los utilizó. Hemos tenido que
ser este nuevo equipo de gobier-
no el que los solicitara y los hemos
puesto en marcha.
Parece que la corrupción “campa a
sus anchas” ¿cómo acabar con ella?
— Con una acción decidida y con-
junta del poder político y judicial.
El caso de los ERES en Andalucía,
algunas personas olvidan que fue
la Junta de Andalucía quien de-
nunció este caso de corrupción,
es un ejemplo de lo que yo pro-

pondría tanto a políticos de todo
signo como a los jueces y magis-
trados.
Ese debe ser el camino, que los
políticos y los jueces colaboremos
para erradicar esta  lacra, caiga
quien caiga.
¿Se deben endurecer las penas para
los que “juegan o se apropian” del
dinero público?
— Considero que las penas deben
estar ajustadas al delito y por su-
puesto que apropiarse o hacer un
mal uso del dinero público debe
acarrear sanciones acordes a las
fechorías  que se han cometido.
Se debe hacer mayores y mejores
controles para que nadie se apro-
veche de su posición para enri-
quecerse.
Sanciones ejemplares sin duda di-
suadirían a estos  delincuentes.
Apartarlos a perpetuidad de la ac-
ción política o de cualquier acción
en las que estén presentes intere-
ses económicos comunes a la so-
ciedad.
¿Se deben endurecer las penas de
los conocidos popularmente como
“ladrones de guante blanco”?
— Sin duda, estos personajes ha-
cen que se generalice lo que no
es general.
No todos los políticos, ni todos los
empresarios, ni banqueros, etc.
son corruptos, es mas son muy po-
cos pero tiene tanta repercusión
que hace que se generalice algo
que es excepcional.
Por todo esto a casos excepcio-
nales sanciones excepcionales.
¿Qué le pide usted al futuro?
— Que se acabe esta  descomunal
crisis, que desaparezca el paro y
que en ninguna casa falten ali-
mentos.
¿Algo que añadir?
— Reiterar que no se nos olvide
que debemos de ser solidarios con
los menos afortunados. 
Solo me queda agradecer vuestra
deferencia al considerar que el al-
calde de Benalúa merece ser en-
trevistado por vuestro periódico
y agradecer a vuestros lectores el
tiempo que han dedicado a leer
esta entrevista.
Para finalizar me queda desear a
todas las personas de la comarca
SALUD Y SUERTE

G.P. .

Un momento importante en la vida de Manuel: la toma de posesión como alcalde de su pueblo, Benalúa. Un hombre de pueblo para un pueblo



FESTIVIDAD Día de Todos los Santos

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El cementerio accitano “San José”
registró un lleno absoluto duran-
te el soleado día de Todos los San-
tos. Desde primeras horas de la
mañana y en los días previos, las
familias habían ido llenando de
flores las más de 3.000 sepulturas
que en el cementerio tienen unos
dueños, los Hermanos Fossores
de la Misericordia desde el año
1953. A la entrada, Policía Local
y Protección Civil tuvieron que re-
gular la salida y entrada de los cien-
tos de coches en un día muy sole-
ado, lo que invitó, aún más, a la
afluencia hasta el camposanto ubi-
cado en la calle Venus de Paulen-
ca desde el año 1860.
No todo quedaba ahí, ya que
mientras los familiares rezaban
por sus difuntos en un día de re-
cogimiento y recuerdo de los se-
res queridos, en cada uno de los
cuatro patios del cementerio
había diversas actuaciones de mú-
sica sacra, ya que el Ayuntamien-
to de Guadix organizó un año más
diversos actos a celebrar en el ce-
menterio municipal San José tan-
to la noche de la víspera de todos
los Santos como durante el día de
la celebración, siempre desde el
respeto e invitando a los visitan-
tes al recogimiento y al recuerdo
de los seres queridos que se en-
cuentran en el camposanto acci-
tano.
La noche del jueves 31 a partir de
las nueve y media de la noche se
realizaron meditaciones y un con-
cierto de música sacra interpre-
tada por el Coro Pastora de las Al-
mas por los patios del cemente-
rio. Como se viene haciendo en
los últimos años, el recinto per-
maneció abierto por la noche para
todo el que quiso visitarlo. Todo
desde un prisma muy diferente al
de la celebración de Halloween

que se viene imponiendo en los
últimos tiempos. 
El 1 de noviembre, festividad de
Todos los Santos, se realizaron di-
versa actuaciones de música sacra
en los patios entre las doce del me-
diodía y las dos de la tarde a car-
go de la Banda Municipal de Mú-
sica, Grupo Amabile, Cuarteto Ac-
cicorda y Coro Pastora de las Al-
mas. Actos a los que se sumaron
las diferentes Misas y Rosarios que
se celebraron entre el jueves y el

sábado.
El Ayuntamiento elaboró este año
un completo programa de mano
en el que, además de incluirse in-
formación sobre las diferentes ac-
tividades y sus horarios de cele-
bración, se ofrecía un recorrido
por la historia de los Hermanos
Fossores, se incluía información
sobre algunas de las tumbas con
historia que hay en el Cemente-
rio, y se mostraban fotos de dife-
rentes rincones del mismo.

RAMÓN UBRIC

Actividades en el cementerio de Guadix.

Lleno absoluto en el
cementerio accitano 

VISITAS
El cementerio “San
José” fue un vaivén

de familias a lo largo
de todo el día de
Todos los Santos

ACTIVIDADES
Las inmediaciones de
la Catedral fueron el

recorrido de un
pasaje del terror que

fue todo un éxito

Los turistas que visitaban Guadix
se preguntaban que por qué la
Catedral y sus inmediaciones no
tenían ningún tipo de iluminación.
La explicación era sencilla y
aterradora. Se trataba de la
primera experiencia piloto del
Pasaje del Terror que tenía salida
desde el Palacio de Villalegre. El
éxito fue absoluto, ya que más de
1.000 personas disfrutaron de una
noche terrorífica y llena de sustos
por calles del casco histórico
accitano como Santa María del
Buen Aire, junto al Obispado o los
alrededores del colegio Divina
Infantita.
Unos 50 voluntarios se vistieron de
todo tipo de personajes de
películas de miedo y crearon una
atmósfera más que peculiar y que
no dejó indiferente a nadie. Tanto
es así que desde hacía una semana
se habían agotado las 1.000
invitaciones que se repartieron
desde el Ayuntamiento de Guadix.
Hubo que ampliarse los pases y así,
los participantes fueron entrando
en grupos de diez personas, con un

recorrido de entre ocho y diez
minutos y tuvieron que guardar
colas de más de dos horas y que
llegaban hasta el Paseo de la
Catedral. Comenzó a las seis y
media de la tarde y finalizó el
último pase pasadas las dos de la
mañana. Una experiencia, sin
ninguna duda, muy gratificantes
que ha servido para atraer a más
turistas a la ciudad accitana y que,
a buen seguro, se repetirá en los
próximos años.
El Palacio de Villalegre era el punto
de partida de una original
iniciativa que hizo las delicias de
los amantes de las emociones
fuertes: un Pasaje del Terror que
transformó durante una tarde
varias calles del casco histórico
para disfrutar de su rico
patrimonio de una forma
diferente. Tomaron parte en él
cerca de medio centenar de
personajes que representaron
diferentes escenas terroríficas
recreadas en un entorno
especialmente ambientado para
ello.

Éxito del Pasaje del Terror
ACTIVIDADES

REDACCIÓN
GUADIX

Cientos de estudiantes protesta-
ron en la mañana del pasado
24 de octubre  contra la LOMCE
en Guadix. A la huelga general de
enseñanza acudieron padres,
alumnos, docentes y demás tra-
bajadores de los centros educati-
vos convocados a través de la Pla-
taforma Estatal por la Escuela Pú-
blica.
En Guadix, recorrieron la
Plaza de la Constitución, atrave-
saron la Avenida Medina Olmos
y leyeron un manifiesto reivindi-
cativo.

Cientos de estudiantes protestan
contra la LOMCE en Guadix

PROTESTAS Educación

REDACCIÓN
GUADIX

Las concejalías de Salud y de Mu-
jer y Políticas de Igualdad (servi-
cio UNEM) del Ayuntamiento de
Guadix, representadas por Laura
Serrano Cruz y Mª Carmen Alcalá,
han coordinado un nuevo curso
teórico-práctico que se engloba
dentro de las líneas estratégicas
de trabajo destinadas a mejorar la
situación laboral, personal y so-
cial de las mujeres como medida
de fomento de la perspectiva de
género en igualdad. El curso lle-
va por título "Técnicas de terapia
corporal, emocional y transper-

sonal” y se desarrollará los días 6,
7, 8, 11, 12, 13  y 18 de noviembre,
en horario de diez de la mañana
a una y media de la tarde, en la Bi-
blioteca Municipal de Guadix gra-
cias a la colaboración del área de
Educación.
Las mujeres interesadas en
participar en esta acción formati-
va podrán formalizar sus inscrip-
ciones en las dependencias
del Servicio Unidad de Empleo
de Mujeres (UNEM), Plaza
de las Palomas, 22, 1º Izqda., en
horario de mañana o bien a través
del teléfono 958669300, exten-
sión 243. 

Oferta formativa en
género y salud 

FORMACIÓN Género y salud 

RAMÓN UBRIC

Protesta por las calles de Guadix.

Local6
información
DEL 9 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2013



Instrumentos y herramientas para la búsqueda de empleo

La difc il situación económica que vive
nuestro país está haciendo que cada
vez más gente se plantee la salida de
España para buscar nuevos horizon-

tes laborales. Programas como Españoles
por el Mundo está contribuyendo a ello,
aunque también se está creando una ima-
gen algo distorsionada de la realidad. Sa-
lir al exterior no es tener trabajo excep-
cional y un sueldo tres veces superior al es-
pañol. Puede que sí lo sea en muchos de
los casos, pero para llegar a esa situación
antes hay que atravesar un periodo de in-
certidumbre y una travesía. La realidad nos
dice que salir del país no es fácil, pero tam-
poco un imposible. Simplemente se trata
de estudiar una serie de variables como:
perfil profesional, país de destino, conoci-
miento del idioma, lugar de hospedaje, li-
quidez de la que dispongo, etc.
Es bien cierto que cada vez más médicos,
ingenieros, investigadores, enfermeras, ar-
quitectos y otros perfiles se están viendo
abocados a buscar una salida en el exterior
ante la escasez de oportunidades laborales
que hay en nuestro país. En muchos casos,
la carestía de ofertas es lo que contribuye
a tomar la decisión de emigrar como el caso
de los arquitectos o los ingenieros, pero en
otras ocasiones es la búsqueda de un futu-
ro mejor. Seguro que todos los lectores de
Wadi-As recordarán hace unos meses el es-
perpéntico caso de Diego Martínez, el me-
jor físico de Europa que no tiene sitio en
España y que fue rechazado por el Pro-
grama Ramón y Cajal. Cuando uno lee es-
tas noticias se pregunta: ¿En que país vivi-
mos? Porque no es de recibo que personas
comoél tengan que abandonar España en
busca de trabajo. Según un informe ela-
borado por Infojobs y ESADE de Mayo de
2013 nuestros demandantes de empleo
están sobre cualificados con un 45% de
candidatos que tienen formación univer-
sitaria. La tasa de movilidad intraterritorial
es la más alta de los últimos años. Es decir,
el número de demandantes de empleo que
buscan empleo dentro de nuestro país. Las
comunidades autónomas con mayores ín-
dices son Castilla la Mancha, Extremadu-
ra, Castilla y León o La Rioja y las comuni-
dades autónomas de destino son Madrid,
Cataluña y Andalucía. Según este estudio,
el 40% de jóvenes de entre 25 y 29 años
están dispuestos a emigrar por cuestiones
de trabajo. En una encuesta realizada para
este estudio, dos de cada tres jóvenes me-
nores de 30 declaran estar buscando em-
pleo fuera de España. Dentro de Europa
los destinos más solicitados son Gran Bre-
taña 49%, Alemania 32%, Irlanda 28% y
los países nórdicos con un 27%. Fuera de
Europa, los destinos más buscados son
EEUU 36%, Canadá 25%, Sudamérica 22%
y Australia con un 21%. Preparar las ma-
letas y marcharse al extranjero no es una
decisión fácil, el desarraigo patrio es algo
para lo que sociológicamente no estamos
preparados los españoles. Según algunas
estadísticas, la mitad de los españoles nun-
ca ha salido al extranjero, ya sea por moti-
vos de ocio o de trabajo. Por lo tanto, aban-
donar el país que te ha visto nacer no es fá-
cil. Sin embargo, cuando no hay más re-
medio… Una de las primeras decisiones

que debemos tomar es elegir el país de des-
tino y aprender el idioma. Irse a la aventu-
ra no sólo no es recomendable sino que
puede considerarse una temeridad. En el
caso de estar cobrando una prestación por
desempleo, esta podrá exportarse al país
de destino hasta tres meses si nos referimos
a países de la UE. En todo caso, si se da la
circunstancia lo mejor es preguntar al per-
sonal del Servicio Público de Empleo
Estatal. En los últimos años se observa
un incremento en los estudios de idiomas,
quizás motivado por el déficit estructural
que teníamos o por la necesidad perento-
ria ante los nuevos retos a los que nos
enfrentamos. En numerosas tertulias y de-
bates se ha criticado, y con razón, los esca-
sos conocimientos de inglés que han teni-
do los cuatro últimos presidentes del go-
bierno. Un dato curioso, que es fiel refle-
jo de nuestra sociedad. Sin embargo, las
cosas están cambiando y los españoles cada
vez estamos más preocupados por conocer
una segunda o tercera lengua extranjera.
Los idiomas más hablados en el mundo,
según las personas que lo hablan son el
inglés, el español, el chino mandarín, el
francés y el árabe. No obstante, también
adquiere una gran importancia el alemán,
el ruso y el japonés. Actualmente, en Es-
paña casi el 99% de los alumnos de pri-
maria y secundaria estudian inglés, lo que
nos da una idea lo importante que es este
idioma. Un segundo factor a considerar
por todo aquel que decida marcharse a tra-
bajar fuera es el entorno sociológico al que
se traslada. Nuestras costumbre no tienen
porque ser iguales al país de destino y he-
mos de ser cuidadosos a la hora de obtener
información sobre el país al que nos diri-

gimos ya que puede haber ciertas peculia-
ridades en el tema laboral o en otros ám-
bitos. Un ejemplo, es el CV. No en todos
los países se piden los mismos requisitos.
En algunos no está bien visto que se pon-
ga la foto. Si nos trasladamos a un país de
la UE será interesante redactarlo en la len-
gua del país al que nos dirigimos y según
el formato de Europass. En tercer lugar, te-
nemos que investigar a través de la red to-
dos los portales que nos pueden ofrecer in-
formación del destino.
La Red Eures
La red Eures es el instrumento por anto-
nomasia para todos aquellos que decidan
buscar empleo en Europa. Esta red se creó
en el año 1993 como herramienta de coo-
peración entre la Comisión Europea y los
servicios públicos de empleo europeos de
los estados miembros del Espacio Econó-
mico Europeo (UE, Noruega, Islandia y
Liechtenstein). La función principal de la
Red Eures es proporcionar servicios de in-
formación, asesoramiento, contratación o
búsqueda de empleo a trabajadores y em-
presarios así como a cualquier ciudadano
que desee beneficiarse del principio de li-
bre circulación de trabajadores. Eures cuen-
ta con una red de profesionales repartidos
por todo el espacio con más de 850 conse-
jeros EURES. Estos profesionales son es-
pecialistas en orientación, información y
colocación tanto a solicitantes de empleo
como a empresarios interesados en el mer-
cado laboral europeo. También poseen for-
mación en materia jurídica, administrati-
va y en todo lo relacionado con la movili-
dad a escala nacional y transfronteriza.
Según la web la Consejera EURES más cer-
cana a Guadix es Olga González Galindo

en Granada, concretamente en la Direc-
ción Provincial del Servicio Andaluz de Em-
pleo sita en Calle Joaquina Eguaras de Gra-
nada. La web es de obligada consulta para
todos aquellos trabajadores que deseen
buscar oportunidades de empleo en los te-
rritorios anteriormente mencionados así
como aquellos empresarios que deseen
buscar trabajadores en el marco europeo
de referencia. Para acceder a la informa-
ción del portal es necesario registrarse como
empresa o como solicitante de empleo, en
cuyo caso habrá que rellenar un formula-
rio y crear una cuenta EURES personal.
Una vez lo hayamos realizado podemos ac-
ceder a las ofertas incluidas en dicho por-
tal, así como solicitar una cita personal con
la consejera EURES. En este portal tam-
bién hay muchísima información sobre los
mercados laborales de estos países, sobre
los sectores económicos en auge y sobre la
radiografía social del país al que preten-
demos dirigirnos. Del mismo modo, po-
demos enlazar con el servicio nacional de
empleo del país al que vamos y acceder a
otras informaciones como condiciones de
vida, alojamiento, seguridad social, etc. La
Red Eures dispone de una aplicación que
puede ser descargada para dispositivos mó-
viles. En el caso que queramos trasladar-
nos a un país que esté fuera del EEE lo más
recomendable será buscar información en
las embajadas o consulados del país en Es-
paña. Por último, diremos a todos aquellos
que están pensando en iniciar una nueva
vida y un nuevo proyecto, que calculen los
riesgos, que analicen la situación, que se
preparen el idioma y que una vez estén pre-
parados, no lo duden. Si aquí se nos niega
el futuro habrá que marcharse.

Cómo buscar empleo en el extranjero

En los últimos años se ha incrementado el número de españoles que movidos por las
circunstancias socioeconómicas han decidido marcharse a otro país en busca de oportunidades
laborales. Desde el año 2008 han salido más de 400.000 personas a destinos tan diversos como
Alemania, Noruega, Reino Unido, Francia y Sudamérica.

Francisco Alvárez Martínez 
POLITÓLOGO Y ORIENTADOR LABORAL

Portal europeo de la movilidad profesional.

Guadix 7
información

DEL 9 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2013



Local8
información
DEL 9 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2013

L
os últimos rayos apagan
su brillante estela mien-
tras el tenue manto de
oscuridad abraza la ala-
meda . El piar de los rui-
dosos gorriones decae

lentamente hasta convertirse en
un murmullo arrullador. Una llu-
via intermitente de hojas pálidas
desciende indolente sobre el ros-
tro alzado al cielo. La suave brisa
otoñal acaricia la piel levantando
escalofríos de placer. Es hora de
regresar al hogar dando por con-
cluido el paseo. La mente del his-
toriador se retrotrae a otro tiem-
po, otra época, otro paisaje del
mismo lugar; los que pasaron, los
que se quedaron, los que hicieron
del lugar lo que hoy es. Lugar de
estudio en el tiempo: el historia-
dor forma parte de su ser, de su
esencia. Pero también el paisaje
se alía con el espíritu melancóli-
co que le invade despertando al
poeta: mira con los ojos del alma
mientras paso a paso camina por
el sendero en pos de un nuevo an-
helo. Por fín, Francisco J. llega a
su refugio. Hoy ha concluido la
senda; los sentidos se aletargan:
mañana volverá. 
¿Qué tal Francisco? ¿Qué es de su
vida?
— Aceptable. Estoy jubilado y me
dedico a leer, pasear o a escribir
algún artículo. Ando, por el mo-
mento, bien de salud y vivo en el
campo, ligero de equipaje.  No
puedo pedir nada más.
¿Porque se decantó por la Historia y
no por cualquier otra materia?
— Desde siempre me interesó el
estudio de las civilizaciones, que
no es otra cosa que conocer “el
conjunto de costumbres, saberes
y artes propio de una  sociedad
humana, junto al estudio de la evo-
lución de esa sociedad”, como nos
enseña la Real Academia.
Me ha interesado especialmente
las sociedades europea e hispa-
noamericana. Mi memoria de li-
cenciatura está dedicada al estu-
dio de la isla de Cuba en el siglo
XVIII, reinando en España Car-
los III. 
¿Arduo ha sido el camino hasta lle-
gar a la actualidad?
— El camino, de todo ser huma-
no, es difícil y complejo. A veces
el camino es una vereda de hier-
ba y, otras muchas, un desierto
donde nunca aparece el “oasis”,
abundante en agua y  palmeras.
Siempre estamos aprendiendo.
Mi primera publicación data del
año 1976, han pasado ya 37 años,
y ya suman, que yo recuerde, unas
170. Hay que hacer el camino
poco a poco, aprendiendo más de
los errores que de los éxitos, que
siempre son efímeros.
¿Contento de recibir el reconoci-
miento del Centro de Estudios Pedro
Suárez?

—  Por supuesto que sí. El reco-
nocimiento a tu trabajo, aceptán-
dolo con humildad,  siempre es
gratificante y alentador. Este pre-
mio debe ser compartido. El Cen-
tro es obra de muchas personas,
que han trabajado y trabajan con
mucha ilusión. La Junta actual,
presidida  por Rodríguez Do-
mingo, lo está haciendo muy bien.
¿Qué supone para usted recibir este
premio?
— Pienso que los miembros del
Centro, que han tenido la amabi-
lidad de votarme habrán valora-
do, supongo,  mi trabajo. En el
Centro he sido director del bo-
letín, vicepresidente y durante
doce años, 1990-2002, presiden-
te del mismo. Ese reconocimien-
to es suficiente y lo agradezco.
Después de tantos años rodeado de
alumnos ¿echa de menos la en-
señanza?
— Por supuesto que sí. Han sido
más de 39 años dedicado a la ta-
rea docente y eso, indudable-
mente, deja una huella profunda.
He aprendido enseñando y, tam-
bién, he aprendido de algunos
compañeros y de los propios alum-
nos. Lo pasaba mal en las reunio-
nes, también con las críticas gra-
tuitas, que solían esconder algún
tipo de  envidia o rivalidad estéril.

Fr. Luis de León solía decir: “No
hay peores rencillas, que las de los
claustros”. Cuando he podido
ofender a un compañero o alum-
no, siempre he pedido disculpas.
Aunque merecido es el descanso…
— ¡ Por supuesto que sí!
¿Cómo valora usted su paso por la
enseñanza?
—   Llevo tres años jubilado y, des-
de las perspectiva del tiempo, pien-
so que bastante positivo. El de-
sempeño de la profesión tiene  as-
pectos positivos y negativos, acier-
tos y fracasos, como cualquier ta-
rea humana. Me ha interesado
más la parte  estrictamente do-
cente, que la pesada carga bu-
rocrática. También me interesa-
ba organizar actividades extraes-
colares, como visitas didácticas.
Pienso que he explicado la cate-
dral de Guadix en 100 ocasiones
aproximadamente. Los alumnos
tenían que conocer la ciudad y su
entorno.
¿Ha cambiado mucho el sistema de
enseñanza desde que usted era un
joven profesor en prácticas?
— Mucho. Pienso, honestamen-
te, que no han cambiado para me-
jorar el sistema educativo. La so-
ciedad en que vivimos es muy com-
pleja, globalizada, cambia rápi-
damente y el sistema educativo tie-

ne que ser muy sólido, bien es-
tructurado y con un profesorado
bien formado. Hay que actuali-
zarse constantemente. 
¿Falla el sistema educativo, fallan las
nuevas generaciones de alumnos,
falla la familia, falla la sociedad en
general? ¿Qué falla?
— Falla todo un poco. En el en-
granaje educativo deben estar
bien coordinados el Estado, las
Autonomías, la familia, el profe-
sorado, las nuevas tecnologías y
los medios de comunicación, so-
bre todo los audiovisuales. Todos
somos responsables de la educa-
ción de nuestros jóvenes, desde la
escuela hasta la universidad.
¿Qué cree que pasa para que cada
vez la calidad de la enseñan-
za/aprendizaje vaya a peor?
— Fundamentalmente los cam-
bios legislativos. Ningún sistema
educativo puede soportar varias
leyes orgánicas en muy pocos
años, desde la ley Villar Palasí has-
ta la Lomce. Los grandes partidos
políticos deben ponerse de acuer-
do, de una vez, en esta impor-
tantísima tarea y no cambiar las
leyes cuando llegan al gobierno.
Hay que mejorarlas, pero no cam-
biarlas totalmente por el simple
hecho de haber sido aprobadas
por la oposición. La educación es

algo muy serio.
¿La educación está herida?
— Un poco sí, como la sociedad
en general, pero hay que tener es-
peranza. Hay que apoyar cons-
tantemente al profesorado en su
difícil tarea y potenciar en los
alumnos la idea de “excelencia”,
en un mundo cruelmente com-
petitivo.
¿Estuvo usted al frente y fue miem-
bro fundador del Centro de Estudios
Pedro Suárez ¿qué supuso para us-
ted esa etapa?
— La idea de fundar una institu-
ción que se dedicase al estudio y
difusión del patrimonio geográ-
fico, cultural y humano de las co-
marcas de Guadix, Baza y Hués-
car, la maduré en mi etapa de pro-
fesor en el Instituto José de Mora
(Baza) y compartí la ilusión pri-
mera con el fallecido D. Emilio
Castellano, bastetano ilustre. 
Después tomé contacto con un
grupo de ilustrados: Asenjo Se-
dano,  primer presidente,  Jara-
millo, Pérez López, Rivas Hernán-
dez, Amezcua Morillas, Ortiz Ló-
pez, primer secretario, Gómez
Amezcua,  Jiménez Madrid, Bar-
berán, Vera Martínez, Beas, An-
tonio Enrique, Contreras, Ortiz
Valero, Purificación Fernández o
Gómez Mateos, entre otros, que
aceptaron con entusiasmo la pro-
puesta de la fundación académi-
ca.
Más tarde, se presentó la idea, ya
madurada, al obispado y se re-
dactaron los estatutos que fueron
aprobados por el prelado Noguer
Carmona, el 1 de marzo de 1988.
Fue una etapa muy difícil, pero
apasionante ¡Gracias D. Ignacio!
¿Cómo valora estos primeros 25 años
de existencia del Centro? 
— Muy positiva. El conocimiento
del patrimonio  geográfico, hu-
mano, histórico y cultural de las
comarcas citadas ha aumentado
considerablemente con los tra-
bajos científicos publicados en el
boletín del Centro, elaborados
por magníficos investigadores. El
Centro ha publicado 25 boletines
y cuenta, en la actualidad, con 71
miembros. El objetivo inicial se ha
consolidado ¡ El esfuerzo ha me-
recido la pena!
No podemos olvidar que el Cen-
tro, con el nombre de “Pedro Suá-
rez”, rinde homenaje al historia-
dor accitano que escribió en el si-
glo XVII “La Historia del Obispa-
do de Guadix y Baza”, publicada
en Madrid  en el año 1696. 
¿Con quién desea, de forma especial,
compartir el reconocimiento que le
ha dado el Centro “Pedro Suárez”?
— Ya he comentado que el Cen-
tro es el resultado de una obra co-
lectiva, que se ha levantado ladri-
llo a ladrillo y hay que compartir-
lo con todos. Sin embargo deseo,
de forma más cercana, compartir

El  académico  por Guadix, de tres Reales
Academias, premio “Pedro Suárez” 2013

Francisco J. Fernández Segura
- Catedrático, doctor en Historia y académico-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

ARCHIVO FAMILIAR

Francisco J. Fernández Segura, en la Real Academia de la Historia. 
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el premio con mi familia, con mi
padre ya fallecido y con todos los
miembros que han tenido la de-
ferencia de votarme.
Con Santiago Pérez, antiguo alum-
no, y Manuel Amezcua, que se en-
tusiasmaron desde el primer mo-
mento con la idea de la fundación
académica que tuvo lugar en la
sala de profesores del IES “Padre
Poveda”, en el año de 1988.
¡Cómo ha pasado el tiempo!
También un abrazo muy especial,
lleno de afecto y agradecimiento,
para Manuel Jaramillo, Josefina
Jiménez Madrid, Rafael Vera y An-
tonio Alías, que formaron parte
de la Junta de Gobierno cuando
yo era presidente y trabajaron con
gran dedicación y cariño; sin ol-
vidar a  Carlos Asenjo Sedano, his-
toriador de referencia obligada y,
como ya he comentado, su primer
presidente.
Mi recuerdo, en estos momentos,
a los miembros fallecidos: el obis-
po García-Santacruz, Manuel Or-
tiz, Andrés Gea, Diego Casado,
José Asenjo o Emilio Castellano
Vita, entre otros.
Finalmente, dar las gracias a Mi-
guel Ángel Rivas Hernández, que
propuso y defendió mi candida-
tura ¡ Nunca lo olvidaré¡
También ha convocado y dirigido dos
coloquios de historia ¿qué puede de-
cirme sobre ellos?
— Efectivamente, el primero tuvo
lugar en el año l989 con motivo
del “V Centenario de la entrada
en Guadix de los Reyes Católicos
(1489-1989)” y el segundo en
1994, bajo el lema “Guadix y el An-
tiguo Reino Nazarí de Granada
(ss. XVIII y XIX)”.
Pienso, sencillamente, que fue-
ron un éxito por el número de
participantes y por la calidad de
las ponencias y comunicaciones
presentadas, que se publicaron en
las correspondientes actas. Am-
bos coloquios constituyeron un
“hito histórico” en la vida cultural
de la ciudad. En el segundo colo-
quio participaron, como oyentes
y colaboradores, mis alumnos del
Instituto “Padre Poveda”. Lo re-
cuerdo con gran cariño.
¿Los hechos históricos se basan en
hechos sólidos, datos inciertos o in-
terpretaciones partidistas que se so-
lapan en las distintas etapas?
— La historia es una ciencia, por
tanto el estudio y divulgación de

los hechos históricos deben  ba-
sarse en fuentes muy sólidas y en
una interpretación objetiva de las
mismas y no de forma partidista
o sesgada. El historiador tiene que
ser un profesional serio y bien pre-
parado, con una formación in-
terdisciplinar. 
Historiador apasionado de Guadix,
ha publicado usted varios libros
— Todo lo que puedo ser como
historiador se lo debo a la “Muy
Noble y Leal Ciudad de Guadix”.
Aunque comencé a investigar en
el Archivo de Indias (Sevilla) para
realizar mi memoria de licencia-
tura, ha sido en los archivos acci-
tanos, civiles y eclesiásticos, don-
de realmente me  he formado
como investigador.
Destacaría de mis publicaciones:
“El obispado de Guadix-Baza du-
rante el Sexenio Revolucionario
y el  Reinado de Alfonso XII (1868-
1885)”, que constituye mi tesis
doctoral,  la “ Nueva Guía de Gua-
dix”y“El Cardenal Gaspar de Áva-
los y el Monasterio de Santiago de
Guadix”, por citar algunas.
A su Guía de Guadix (Encrucijada de
Culturas), ¿le tiene especial cariño?
Ya va por su quinta edición ¿cómo
surgió la idea de escribir esta Guía?
— Es cierto, le tengo especial ca-
riño. La “Breve Guía de Guadix y
su Comarca”, publicada en 1983,
en colaboración con José Mª. Mo-
las,  terminó en una sincera amis-
tad. Este catalán, accitano de adop-
ción, está entusiasmado con el en-
torno geográfico de nuestra co-
marca. Comparto con él la idea
de una Cataluña dentro de Es-
paña, con algunos matices per-
fectamente superables.
La “Breve Guía” fue el embrión
para publicar más tarde, en 1992,
la “Guía de Guadix (Geografía.
Historia. Arte. Cultura)”, que tuvo
dos ediciones. 
Con el paso de los años com-
prendí que era necesario, pen-
sando en mis alumnos y en el pú-
blico en general, que Guadix ne-
cesitaba una guía más amplia y
completa que diese a conocer su
riquísimo patrimonio humano,
geográfico, histórico y cultural.
¡Guadix ha sido  y es una de las
ciudades más importantes de Es-
paña!
Catedrático, doctor, miembro de la
Real Academia de la Historia, de la
de Ciencias, Bellas Letras y Nobles

Artes de Córdoba y de la de Bellas
Artes de Granada, pero es que
además ¿es usted poeta?
— Pues sí, aunque no me consi-
dero un poeta de oficio. Tengo al-
gunos libros  publicados como
“Poemas sin respuesta”o“La isla”
Considero que estoy mejor pre-
parado para la prosa poética.
También he sido, en dos ocasio-
nes, premio de poesía “Pedro A.
de Alarcón”, convocados por Acy-
da, uno de ellos en 1983.
Quiero decir también, que me
siento muy orgulloso de ser acadé-
mico correspondiente por Gua-
dix, de tres Reales Academias, aun-
que muy poca gente lo sabe. Es un
honor, inmerecido, representar
a la vieja  colonia “Julia Gemella
Accitana”, en estas instituciones
centenarias.
¿Qué encuentra en la poesía que no
encuentra en la historia?
— Como es lógico, la libertad cre-
ativa. La poesía, como la música,
es una ventana abierta al infinito
para expresar los sentimientos: el
amor, la soledad, el olvido, las cos-
turas del alma, el paso del tiem-
po, las heridas…etc.
¿Es usted un historiador con alma de
poeta?
— Puede que sí.
¿Qué es la vida, Francisco? ¿Dónde
se encuentra la felicidad?
— La vida es hacer el camino de
una manera digna en todos los as-
pectos, sabiendo de la fragilidad
de la misma; pensar que este mun-
do, completamente absurdo, pue-
de ir siempre un poco mejor sien-
do más justo y con menos desi-
gualdades, mejor sanidad y edu-
cación en los países subdesarro-
llados, reducir los gastos en ar-
mamento, potenciar una ecología
mundial, poner en práctica las
“bienaventuranzas”…etc.
¡ Hay sitio y pan para todos!
La felicidad se puede encontrar
en cosas aparentemente insigni-
ficantes, pero que suelen tener un
gran calado: un abrazo,  un atar-
decer entre alamedas, oler los to-
millos en el monte, leer un poe-
ma, un mensaje de móvil inespe-
rado, escuchar el canto de los ga-
llos, saborear una ramita verde de
hinojos o escuchar, en silencio, el
lenguaje del agua o de las estre-
llas.
¿Se vive, se siente  la historia?
— La historia hay que vivirla y sen-

tirla. Hay que amar la profesión.
Trabajar en un archivo, estudiar
en una biblioteca rodeado de li-
bros antiguos, visitar monumen-
tos o unas ruinas arqueológicas,
constituye para mí un verdadero
placer. 
¿Cuál ha sido su profesión frustra-
da?
— La música. Me hubiese gusta-
do ser un buen concertista de gui-
tarra clásica o de guitarra fla-
menca, compaginándolo con la
poesía.
Muchos libros, artículos y estudios
publicados ¿de cuál de ellos se sien-
te más satisfecho?
— Me siento satisfecho de todos
los libros. Citaría, como he men-
cionado anteriormente, la “Nue-
va Guía de Guadix”, de la que se
han vendido unos 2.500 ejem-
plares, gracias a la buena y cariñosa
acogida del público.
En cuanto a los artículos haría re-
ferencia a los dedicados a la geo-
grafía familiar de Pedro A. de
Alarcón, que ha quedado bastan-
te completa.
También tengo especial cariño a
mis libros “La Virgen de las An-
gustias (1906-1964)” y “Villa Real
de Purullena”.
¿Cuál es su obra aún no escrita y
siempre deseada?
— Escribir la “Guía Espiritual  de
Guadix”, siguiendo el magisterio
de  José Jiménez Lozano, plasma-
do en su “Guía Espiritual de Cas-
tilla”.
¿Hay algún proyecto en mente?
— Tener suerte y publicar alguno
de los libros de poesía inéditos,
que  ya tengo escritos: “Verbum”
o “El jardín del poeta”.
Estoy preparando la 6ª edición de
la “Nueva  Guía de Guadix”, para
el mes de mayo aproximadamente
y me haría ilusión  reeditar el cuen-
to “En una vieja ciudad del sur”
que fue llevado al teatro por el gru-
po Talía, dirigido por Fernando
Ortiz, siendo mis hijos, Pablo,
Rocío y Antonio, protagonistas de
la obra, entre otros actores. Lo re-
cuerdo con cariño y nostlagia

¡Eran tan pequeños!
Termino de contestar a esta pre-
gunta que puede hacer referen-
cia  también ¿a qué es la vida?, con
estos versos de Juan Rufo: “De la
dudosa esperanza/ nunca hagas
certidumbre/ pues por natural
costumbre/ aun en lo cierto hay
mudanza”.
¿Le apetece ahora la soledad del
campo?
— Estoy como “pez en el agua” y
no es un tópico. Desde hace tiem-
po sigo el lema ignaciano “Solo y
a pie”, que no quiere decir aisla-
do totalmente del mundo. En el
campo he encontrado mi espacio.
Me gusta vivir de forma muy sen-
cilla, cerca de la naturaleza  y re-
zar en silencio, sin palabras. Aquí,
puedes encontrarte totalmente
“in puris naturalibus”, desnudo
como la luz de la tarde. 
¿La naturaleza es la vía melancólica
de su espíritu poético?
— Indudablemente sí. Soy hijo de
labradores y el campo, desde los
tres años, forma parte de mi vida.
En el campo se siente el paso de
la estaciones, con intensidad y ple-
nitud: las cosechas, la lluvia, el si-
lencio, la luz, los pájaros, los co-
lores, la soledad, el agua del río
Fardes, la muerte y la vida ¡Tantas
cosas que habitan en los huertos
del alma! 
¿Cuál será su epitafio?
— “Homo humus, fama finis, ci-
nis finis”, que significa el hombre
es barro, la gloria se termina, el fi-
nal ceniza.
¿Quiere añadir algo más?
— Quisiera decir finalmente, que
a mis 66 años, después de los tí-
tulos académicos, las publicacio-
nes, las conferencias, los progra-
mas de radio, televisión, premios
o una dilatada vida académica,
“sólo Dios basta”, como escribió
Santa Teresa de Ávila en el siglo
XVI.
Gracias y saludos a mi querida E.
Le recuerdas que al final de la vida,
sólo es necesario el “perfume de
las rosas”, lo demás se lo llevan las
páginas del olvido y el viento.

JOSÉ Mª MOLAS

El premiado leyendo el semanario Wadi-as , en la casa familiar del campo.



se acordó en el Consejo de Ad-
ministración de Aguas de Guadix.
Ante esta tesitura, el portavoz de
Izquierda Unida en el Ayunta-
miento de Guadix, Manuel Ortiz
González, criticaba que el PP diga
que apuesta por la bajada o con-
gelación de impuestos: “Esto es
mentira. Desde el año 2007 hasta
el 2013, han pasado poco más de
cinco años y los impuestos no han
dejado de crecer en la ciudad de
Guadix, tanto es así que se han en-
carecido los impuestos un 60 por
ciento los que pagamos todos los
ciudadanos en Guadix. Para que
ahora vengan a hacernos una uni-
ficación si domiciliamos algunos
recibos en un 5 por ciento, ¿de
qué nos sirve si nos han subido
hasta un 60 por ciento en los últi-
mos cinco años?”.
Para Manuel Ortiz, estamos, cla-
ramente, ante una forma de ma-
quillar algo que todos los ciuda-
danos accitanos están padecien-
do en sus bolsillos. Ponía el ejem-
plo de que en el 2006 se pagaba
una media de IBI por vivienda de
145 euros y hoy, en el 2013, se están
pagando 257 euros: “Esto es tan
simple como lo cuento y la gente
que tiene que estar pagando sus
impuestos son los que verdadera-
mente lo están padeciendo. Que
apechuguen con la realidad, la si-
tuación económica del Ayunta-
miento de Guadix es resultado de
una gestión del PP donde se ha
gastado dinero por encima de sus
posibilidades y esto se palia con
las subidas indecentes de im-
puestos. Ahora hacen intentos de
maquillar algo, pero para nada se
equilibra la balanza a favor del que
menos tiene que son los ciudada-
nos”, finalizaba el portavoz de IU.
“Elalcaldemientealdecirqueno
van a subir los impuestos”
Por su parte, para el secretario ge-
neral del PSOE, Juan Ignacio
Fernández, el alcalde de Guadix
está instalado en “la mentira so-
bre la mentira”: “Nos cuentan una
película de que no van a subir los
impuestos y el alcalde miente.
Miente también cuando dice que
va a haber una rebaja en el im-
puesto de bienes inmuebles, es
decir, en la contribución y no dice

niero de caminos, puertos y ca-
nales Alfonso Lujano Jiménez por
su trabajo en el Plan de Movilidad
Urbana Sostenible.
Hubo momentos de intenso de-
bate sobre los que el alcalde-pre-
sidente, José Antonio González
Alcalá, ha asegurado que se hará
una profunda reflexión. “Lo que
tenemos claro es que vamos a se-
guir trabajando y haciendo cosas
buenas por la ciudad y sus veci-
nos”, ha afirmado. 
IU denuncia el gasto de 4.500 eu-
rosenunacenademayores“para
comprar votos”
El portavoz de Izquierda Unida
en el Ayuntamiento de Guadix,
Manuel Ortiz González, ha de-
nunciado el gasto desproporcio-
nado de 4500 euros del equipo de
Gobierno del Partido Popular en
la fiesta de homenaje a las perso-
nas mayores. Para Ortiz es una lo-
cura gastar ese dinero en las con-
diciones que se están viviendo y
más tratando de sacar rédito elec-
toral, según su visión: “Ante la ex-
cusa de que no hay dinero para
mantener limpia o una calle o ase-
gurar una vivienda que se esté ca-
yendo, me quedo atónito cuando
continúo viendo gastos del Ayun-
tamiento que son desproporcio-
nados e indecentes. Que nos en-
contremos con gastos de 4.500 eu-
ros en una cena una noche es in-
decente, inmoral e inaudito”.
Ortiz mostró el documento pú-
blico, en concreto, un extracto de
una Junta de Gobierno Local don-
de el equipo de Gobierno del PP
aprobó esta cena: “Desde IU de-
cimos que nuestros mayores lo
merecen todo, pero con los tiem-
pos que corren y las necesidades
que hay, creemos que no se deben
de gastar ingentes cantidades de
dinero en fiesta y farándula”. Para
el portavoz de IU, “todo obedece
a una estrategia del PP. Ante to-
dos estos atracos a mano armada
que llevan a cabo los populares
con los mayores como la conge-
lación de las pensiones o el repa-
go de las medicinas o la subida del
IVA. Ante eso, le hacen una fies-
tecita e intentan comprar votos
de cara a la próxima cita electoral
cuando son sus mismos com-

pañeros los que están impidien-
do que les llegue el dinero a fin
de mes. Muchos de estos pensio-
nistas están manteniendo a dece-
nas de parados como hijos y nie-
tos con sus tristes pensiones, para
que luego con una fiesta intenten
solucionarlo todo”.
Ortiz finalizaba haciendo hinca-
pié en que no es soportable la can-
tidad de 4.500 euros en una fies-
ta: “Esto le molestó mucho al PP
e intentarán sacar cualquier ex-
cusa, para mí no existe justifica-
ción para este acto”.
Visión del PSOE: “Son medidas
electoralistas y no tiene nombre”
El secretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernández,
lamentaba también el gasto de
4.500 euros en la cena de mayo-
res: “Gastarse casi un millón de
pesetas en una zona en una no-
che con las necesidades que hay,
entre otras de vecinos que estu-
vieron en el pleno, no tiene nom-
bre. Eso son medidas electoralis-
tas, es querer ganarse a la gente
por la barriga como le gusta ha-
cer a esta derecha. A base de ima-
gen, de fiestas, de inauguraciones
de rotondas y de inauguraciones
de alcantarillas y lejos de los veci-
nos. El grupo municipal socialis-
ta pensaba preguntarle a la con-
cejala por este gasto porque nos
ha parecido un absoluto dispen-
dio”.
IU y PSOE aseguran que el alcal-
de “miente al decir que no suben
los impuestos”
Hace unos días, el alcalde de Gua-
dix, José Antonio González Alcalá,
y el concejal de Hacienda del con-
sistorio accitano, Jesús Lorente,
anunciaban y aprobaban en el ple-
no las propuestas del Equipo de
Gobierno en relación a las orde-
nanzas fiscales. Según explicaron,
se hace una apuesta clara por la
congelación de las diferentes ta-
sas e impuestos y por incremen-
tar la bonificación a aquellos re-
cibos que estén domiciliados de
un 3 a un 5%. Informaron además
que la única tasa que sube es la del
ciclo integral del agua, porque así
se está obligado por el contrato
de la concesión. En este caso el in-
cremento es el del IPC, 1’5, según

REDACCIÓN
GUADIX

La corporación municipal del
Ayuntamiento de Guadix se dio
cita la semana pasada en el salón
de plenos para celebrar la sesión
ordinaria correspondiente al mes
de octubre. Una sesión que contó
con la presencia de numerosos ve-
cinos y en la que buena parte de
los puntos del orden del día se cen-
traban en la modificación de or-
denanzas fiscales en los términos
anunciados hace unos días por el
Equipo de Gobierno: congelación
de las tasas e incremento de la bo-
nificación a los recibos domici-
liados del actual 3% al 5%.
La única tasa que sube es la del ci-
clo integral del agua, porque así
se está obligado a hacer por el con-
trato de la concesión. En este caso
el incremento es el del IPC, 1’5.
Por otro lado, se aprobó una nue-
va ordenanza fiscal reguladora de
la utilización de edificios públicos
municipales. La tasa afecta al Te-
atro Mira de Amescua y al Palacio
de Villalegre, para los que se han
establecido unos precios públicos
de uso en base a informes técni-
cos que valoran lo que cuesta abrir-
los para su uso. En ambos casos
estarán exentos los eventos ofi-
ciales, mientras que aquellos que
sean solicitados a través de aso-
ciaciones tendrán una bonifica-
ción de un 94%. De los puntos in-
cluidos en el orden del día, uno
de los que fue destacados como
de mayor interés por los muníci-
pes fue la situación de las vivien-
das afectadas por la rotura de una
tubería de agua potable en las ca-
lle Ibáñez y Torno de las Monjas.
Con respecto a este tema, Gonzá-
lez Alcalá quiso destacar el apoyo
que desde el Ayuntamiento se ha
brindado a los vecinos desde el
primer momento. “Estamos ins-
tando al seguro a que pague el
100%, porque está claro que si esa
parte tiene la culpa tiene que asu-
mirla. Es cierto que el proceso se
ha demorado, pero no es culpa
nuestra. Si, llegado el momento,
la satisfacción no fuera total entre
los vecinos, utilizaríamos todos los
medios técnicos y jurídicos dis-
ponibles para buscar la fórmula
legal que dé la mejor respuesta.
Ese es mi compromiso con los ve-
cinos y así constará en acta”, ex-
plicó el alcalde.
Con respecto a las mociones so-
bre mejora y mantenimiento del
entorno de Cuatro Veredas y Ce-
rros de Medina, así como de la me-
jora de la cuesta de Calle Arcilla,
González Alcalá explicó que exis-
te una planificación y que se va ac-
tuando por todos los barrios de la
ciudad. “Seguiremos actuando.
Nuestra intención es atender a to-
dos por igual, sin marginar a na-
die”, aclaró, al tiempo que aseguró
que son cuestiones que están den-
tro de esa planificación.
En el transcurso de la sesión se
aprobaron además dos felicita-
ciones, ambas por unanimidad:
una al trabajador del Parque de
Bomberos Miguel Pérez García
por su buen hacer en la puesta en
marcha y funcionamiento de la
unidad canina en la que trabaja
con la perra Yara. Y otra al inge-
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a la vez que va a subir un 10 por
ciento. En definitiva, el recibo va
a subir, como poco, un 7 por cien-
to. Pusimos de manifiesto que el
alcalde mintió a los ciudadanos
en el pleno y mintió con 50 veci-
nos delante”.
El alcalde se reúne con los veci-
nos de las calles Ibáñez y Torno
de las Monjas
El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, ha lamenta-
do “profundamente las peticio-
nes que hacen desde la oposición
no con el fin de buscar soluciones
para los vecinos, sino todo lo con-
trario” y ha añadido que lamenta
que se ejerza esa oposición oscu-
ra que no busca el consenso. Se
refería en concreto a dos temas
que se vieron en el último pleno
ordinario y que provocaron una
importante tensión, poniendo in-
cluso en peligro el equilibrio del
pleno, aunque ha asegurado que
su intención es seguir trabajando
al margen de polémicas y sin vo-
luntad alguna de enfrentarse a la
oposición “ni, por supuesto, a los
vecinos”.
Uno de los dos temas referidos es
el planteado por los vecinos de la
calle Ibáñez y Torno de las Mon-
jas, con los que el alcalde se reu-
nió un día después de la celebra-
ción del pleno y con los que se
comprometió a instar a las asegu-
radoras y a los propios vecinos a
una mediación que dé respuesta
a sus demandas, buscando un in-
forme independiente que aúne
posturas. “Les dije lo mismo que
la misma noche en que se rompió
la tubería que causó daños en sus
viviendas y que les he venido di-
ciendo desde entonces, que esta-
mos con ellos, con los vecinos”. 
Otro de los temas que suscitó polé-
mica fue el referente a la Barria-
da de las Cuevas. “Decir que este
Gobierno no ha hecho nada en el
ámbito de las cuevas en negar lo
evidente”, asegura, aunque reco-
noce que seguramente faltará algo
por hacer, como también sucede
en otros barrios de la ciudad,
“pero eso no es para traer a la gen-
te y a la ejecutiva para exaltar los
ánimos”.  Por otro lado, González
Alcalá ha lamentado que “inclu-
so algunas veces hagan plantea-
mientos dudosos y hasta ilegales
en las mociones, a sabiendas de
que no pueden hacerlo, sólo para
levantar a la gente contra noso-
tros”. Y ha citado como ejemplo
un punto de acuerdo que final-
mente se retiró de una moción so-
bre las cuevas en el que se pro-
ponía “que desde Servicios So-
ciales se adopten medidas contra
los grupos de población marginal
que están generando problemas”. 
González Alcalá ha terminado su
intervención haciendo un llama-
miento a la cordura, a la seriedad
y a las discrepancias lógicas pero
sin enfrentamientos. “Todos so-
mos hijos de Guadix y crear un
ambiente de odio y rencor es un
mal camino. Las voluntades hay
que ganarlas con trabajo. No va-
mos a entrar en ningún tipo de
polémicas. Pido perdón por la
imagen dada en algunos mo-
mentos, porque no es la idónea
ni la correcta. E insisto en que va-
mos a trabajar por Guadix”. 
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El PSOE de Guadix, a través del
parlamentario socialista, José
Martínez Olmos, y del secretario
general, Juan Ignacio Fernández,
ha anunciado que el PSOE ha pre-
sentado en el Congreso, a nivel
nacional, enmiendas al proyecto
de Ley de Presupuestos Genera-
les del Estado 2014, en lo que afec-
ta a la ciudad de Guadix: “Mien-
tras otros están mirándose el om-
bligo y preocupados por su futu-
ro político, los socialistas estamos
trabajando para que Guadix esté
presente, por ejemplo, en los Pre-
supuestos Generales del Estado.
En el ámbito nacional, volvemos
a ver que el Partido Popular, por
segundo año consecutivo, se ha
vuelto a olvidar de poner la pala-
bra Guadix en los Presupuestos”,
comenzaba diciendo el secretario
socialista.

Según Juan Ignacio Fernández,
en las últimas declaraciones del
presidente de la Diputación Pro-
vincial, Sebastián Pérez, han que-
dado patentes las intenciones del
PP con la comarca de Guadix:
“Prefieren no tocar La Ragua por
el riesgo que puede suponer rom-
per su gran proyecto para la Al-
pujarra granadina. Esta comarca
es la que paga y yo espero que los
ciudadanos le pasen factura al PP
por situaciones como ésta. Ya está
que esta comarca sea de las olvi-
dadas siempre por la derecha ac-
citana”.

El secretario general de los so-
cialistas accitanos recordaba que
el PP, en su momento, era “rei-
vindicativa” en proyectos como el
Parador Nacional o el Corredor
Mediterráneo: “Ahora se han ol-
vidado de esa reivindicación y de-
jan a Guadix fuera de estos pre-
supuestos. No se preocupen, den-
tro de un mes le va a salir otra vez.
En cuanto la Junta de Andalucía
anuncie sus presupuestos, al PP le
saldrá su vena reivindicativa. Los
socialistas estamos pidiendo 24
millones de euros de inversión pú-
blica del Estado en Guadix, esta-
mos poniendo números para ge-
nerar empleo en Guadix, con pro-
yectos concretos y recogiendo pro-
yectos con los que ya el PP puso el
grito en el cielo”.

JoséMartínezOlmos: “ElPPse
olvida de la comarca de Guadix y
de sus necesidades”

El parlamentario socialista, José
Martínez Olmos, comenzaba di-
ciendo que “el PP se olvida de la
comarca de Guadix y de las nece-
sidades que tiene”. Ante esta si-
tuación, el PSOE de Granada,
atendiendo a las necesidades del
PSOE y su comarca ha presenta-
do en el registro del Congreso de
Diputados “un conjunto de en-
miendas que pretenden reparar
el olvido de Rajoy a Guadix y su
comarca y reivindicar lo que son
necesidades”. Claves para el PSOE
son las enmiendas en empleo, de-
sarrollo rural e infraestructuras
necesarias para la comarca.

El primer problema funda-
mental, dentro de la comarca de
Guadix, para Martínez Olmos y el
PSOE es el desempleo y para ello
han presentado una serie de en-
miendas: “Hay enmiendas que
pretenden traer un esfuerzo de
inversión que pueda minimizar la
grave situación de desempleo que
vive la comarca de Guadix, como
lo sucede, en general, a España.
En el segundo año del gobierno
de Rajoy, hay 600.000 parados más
que cuando llegaron a poder. Esto
requiere el esfuerzo de la Admi-
nistración Central. Hay una en-
mienda que tiene que ver con el
desarrollo del programa de fo-
mento de empleo agrario donde
pedimos 7 millones de euros para
la comarca de Guadix, lo que per-
mitiría que, al menos 2.000 per-
sonas, pudieran tener un empleo
en el año 2014, junto con otras
medidas que también planteamos
del plan de empleo juvenil, en el
cual el reino de España obtuvo
una inversión relevante de los pre-
supuestos de la Unión Europea.
También pedimos que haya 7 mi-
llones para empleo juvenil”.

Otro objetivo prioritario para
el PSOE y para el que han pre-
sentado enmiendas es el aspecto
de cuidar el medio rural que tan-
to significa en la comarca de Gua-
dix. Según anunciaba el parla-
mentario socialista, “los planes de
desarrollo sostenible del medio
rural en la provincia de Granada
encuentran para la comarca de
Guadix por parte del PSOE la pe-
tición de 5 millones de euros que
permitirían desarrollar cualquier
tipo de actividad para el medio ru-
ral, tanto en empleo como con la
puesta en valor de muchas inicia-
tivas de carácter gastronómico,
cultural o del patrimonio del con-
junto de la comarca y que son ne-
cesarias en estos momentos don-
de el medio rural necesita el apo-
yo de las instituciones públicas”.

Respecto a las enmiendas rela-
cionadas con infraestructuras muy
necesarias para el futuro de la co-
marca, Martínez Olmos comen-

zaba hablando del Parador Na-
cional: “Tiene que ser una apues-
ta de todos y le pedimos al go-
bierno del PP que dote de 3 mi-
llones de euros para el inicio de
la tramitación de la construcción
del Parador de Guadix”. Otra in-
versión importante para el PSOE
sería una enmienda de 2 millones
de euros para reforzar, estudiar y
analizar el recurso hídrico sub-
terráneo de Guadix muy impor-
tante para los regadíos de la co-
marca. Por último, han presenta-
do enmiendas para infraestruc-
turas estratégicas para Guadix: “El
trazado del ferrocarril Granada-
Almería forma parte de la peti-
ción que hacemos para el desa-
rrollo de la red ferroviaria de Gra-
nada. Entendemos que esto es vi-
tal y es una apuesta de futuro que
vincula y apoya lo que podría ser
el esfuerzo de desarrollo de las mi-
nas de Alquife y la salida hacia el
Puerto de Almería. Finalmente,
pedimos una partida para el es-
tudio informativo del ramal fe-
rroviario Guadix-Baza-Lorca.
Esto tiene que formar parte
del compromiso de todos los que
estamos haciendo algo por Gua-
dix. Desgraciadamente, el PP no
lo ha incorporado en su proyec-
to de presupuestos, pero como to-
davía hay que hacer el debate de
las enmiendas, le pedimos al PP
que apoye a esta iniciativa. Con es-
tas enmiendas, el PSOE viene a
cubrir un vacío enorme que tie-
nen los Presupuestos Generales
del 2014, ya que Guadix no apa-
rece y es de justicia que aparezca
un esfuerzo inversor. Estamos pi-
diendo un trato justo con la ciu-
dadanía de Guadix y su comarca
y ésa va a ser la batalla que noso-
tros daremos en el Congreso de
Diputados en las próximas sema-
nas”.

El PSOE de Granada presen-
tará enmiendas por valor de 264
millones

El grupo parlamentario socia-
lista por Granada presentará en-
miendas por valor de 264 millo-
nes de euros al proyecto de Ley

de Presupuestos Generales del Es-
tado 2014 para "reparar el mal-
trato del PP" a la provincia con
unas cuentas que, tal y como están
diseñadas, "resultan profunda-
mente antisociales y traerán más
paro y más pobreza a Granada". 

"Se trata de unos presupuestos
inaceptables porque son profun-
damente injustos, fruto de una
política económica equivocada
que sólo provoca más desempleo",
ha señalado la secretaria general
del PSOE, Teresa Jiménez, que ha
comparecido en una rueda de
prensa acompañada por el grupo
parlamentario por Granada.

Jiménez ha criticado las "esca-
sas" inversiones, los "drásticos re-
cortes" en gasto social y la "pérdi-
da de poder adquisitivo que su-
frirán miles de granadinos, espe-
cialmente pensionistas y desem-
pleados". La dirigente socialista
ha incidido en que la última
EPA sitúa a Granada como la ter-
cera provincia de España con más
tasa de paro, con 10.800 parados
más que en el segundo trimestre
del año, y 51.000 desempleados
más desde que Gobierna Rajoy,
que suponen que en la provincia
se han destruido de media de
2.550 empleos al mes y de casi 85
al día.

En este sentido, ha criticado
que los PGE no contemplan "ni
un solo euro" para crear empleo
en la provincia. "Con la conni-
vencia del PP provincial, el Go-
bierno de Rajoy consolida en es-
tos Presupuestos su errónea polí-
tica económica y laboral y vuelve
a recortar en sanidad, educación,
dependencia y pensiones, si-
guiendo así la demolición sis-
temática del Estado del Bienes-
tar", ha añadido. 

Según Teresa Jiménez, en estos
PGE, el PP "carga otra vez todos
los sacrificios sobre las espaldas
de los más débiles, con decisiones
muy dañinas, como la devaluación
de las pensiones, el recorte de las
prestaciones por desempleo o la
congelación del salario mínimo".
Además, ha incidido en que Gra-

El PSOE pide que se inviertan 24 millones de
euros de los presupuestos en la comarca
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José Martínez Olmos en rueda de prensa.

nada dejará de recibir el año que
viene 72 millones de euros por los
recortes a esos colectivos. De he-
cho, los pensionistas, con una re-
tribución media mensual de 730
euros, van a cobrar una limosna
de menos de dos euros al mes.
"Granada recibirá además el pró-
ximo año 18 millones de euros
menos para la cobertura del de-
sempleo, un recorte dramático
dado el alto índice de paro en Gra-
nada", según ha indicado. Por ello,
el PSOE reclamará nuevamente
un Plan de Empleo extraordina-
rio para la región, con una dota-
ción de 200 millones, de los que
le corresponderían 20 a Granada.
La secretaria general del PSOE ha
recordado que en este curso 1.872
universitarios han perdido la beca
del Ministerio de Educación y
Ciencia y que otros 3.125 no pa-
gan matrícula pero han perdido
las ayudas para manutención o
transporte, entre otras.

Ante ello, los socialistas grana-
dinos presentarán 264 millones
de euros en función de lo esta-
blecido por la Disposición Adi-
cional Tercera del Estatuto, que
exige invertir en un porcentaje si-
milar al de la población. 

A su juicio, se plantean estas en-
miendas "desde la sensatez y para
que permitan además la finaliza-
ción de las principales infraes-
tructuras".

Así, pedirán 128 millones de
euros más para la A-7, 60 más para
el AVE, 30 para la Segunda Cir-
cunvalación, 18 para las conduc-
ciones de Rules, 4 para el Puerto,
2 para el aeropuerto, 2 millones
para actuaciones en las playas y 10
millones para otras actuaciones
de pequeña cuantía, fundamen-
talmente destinadas a estudios in-
formativos, como el ramal ferro-
viario Guadix-Baza-Lorca, o el fe-
rrocarril de Motril, y otras desti-
nadas al fomento de la investiga-
ción o a proyectos culturales,
como el Centro Lorca. 

"Somos conscientes de la si-
tuación económica de este país y
por ello pedimos una cantidad
que está incluso por debajo de las
cifras que barajó la ministra cuan-
do vino a Granada", ha agregado
la dirigente socialista, quien ha re-
cordado que según los propios da-
tos de la ministra, para que se cum-
plan los plazos y compromisos con
la A-7 y el AVE, sería necesaria una
inversión en 2014 de 640 millo-
nes de euros.

"Queremos que proyectos que
son indispensables para nuestro
futuro en materia de infraestruc-
turas puedan ir avanzando para
que sean una realidad a medio
plazo", ha afirmado Teresa Jimé-
nez, quien ha destacado el po-
tencial de la provincia como des-
tino turístico. En este sentido, ha
recordado que el AVE y más vue-
los podrían situar a Granada como
uno de los principales destinos de
congresos, lo que sin duda con-
tribuiría a la mejora de la eco-
nomía provincial y a la generación
de empleo.



H
an transcurrido casi diez
años desde que se dieran
los primeros pasos para que
nuestra comarca contara,
desde mi punto de vista,
con uno de los proyectos

más importantes de cuantos han llega-
do a estas tierras.
Dicen que el destino está escrito y cada
vez estoy más convencido de ello, por-
que no puede ser casual que nuestro
querido Antonio Sánchez conociera de
la intención de la mayor empresa de dis-
tribución agroalimentaria por instalar
un nuevo Centro Logístico. Como tam-
poco puede ser casual la decisión final
de implantación de este Centro en nues-
tra ciudad que, finalmente, se ha con-
vertido en una realidad que da trabajo
a más de 150 personas.
En este tiempo no todo han sido al-
fombras rojas. Los que ahora están al
frente del gobierno de la ciudad accita-
na nunca creyeron en este proyecto, y
bien que lo dejaron patente en el Ple-
no de la Corporación Municipal. Incluso
llegaron a ponerlo en riesgo cuando
más tensas estaban las negociaciones
que alejaban el proyecto de nuestra ciu-
dad y lo situaban en Linares. Mostraron
su interés partidista frente al interés de
la ciudad.
Afortunadamente, la gestión, determi-
nación e ilusión estaban dirigidas por
una corporación socialista, con Anto-
nio Avilés al frente. Y fue esa determi-
nación de un alcalde socialista la que
hizo que hoy, el Centro Logístico de Mer-
cadona sea una realidad.
La gestión del gobierno socialista
durante el período 2003-2007 puso
todos los espartos para tener un polí-
gono industrial adecuado a las necesi-
dades de grandes empresas que pueden
traer empleo y progreso a nuestra co-
marca.
Siempre hemos leído que Guadix era
cruce de caminos y que, entre otras co-
sas, ese era uno de los grandes poten-
ciales de desarrollo de nuestra ciudad.
Pero ese potencial sólo ha podido po-
nerse de manifiesto a partir de tener
unas infraestructuras de comunicación
de alto nivel. Por eso, el inicio del Cen-
tro Logístico de Mercadona hay que si-
tuarlo en el día en que el se decidió que
la A-92 pasara por las mismas puertas de
Guadix. Fue otro alcalde socialista, José
Luis Hernández, el que consiguió po-
ner a Guadix en el mapa de las infraes-
tructuras porque no olvidemos que el
proyecto original situaba esta autovía a
30 km de nuestra ciudad, condenando
a nuestra ciudad al ostracismo de las zo-
nas aisladas.
Pero sobretodo, ha sido la ilusión de los
que vivimos en Guadix la que ha dado
lugar a este final feliz. Sin el apoyo fir-
me de la ciudad a los gobiernos de pro-
greso que miraban más allá del simple
arreglo de una farola, nunca se hubie-
ra conseguido. Siempre es importante
arreglar lo diario, las deficiencias de
nuestra calle; pero, no menos impor-
tante es pensar en el futuro de la ciudad.
Y eso es lo que hicieron los alcaldes so-
cialistas cuando se embarcaron en un
proyecto que implicaba endeudarse de
forma importante para la construcción
del polígono industrial. Hoy esa deuda

comienza a dar intereses para nuestros ciu-
dadanos.
A esto nos referimos cuando hablamos de pro-
yecto de ciudad; a mirar más allá de lo que de-
para el día a día buscando un mayor bienes-
tar de nuestros vecinos. El socialismo accita-
no siempre ha tenido claro hacia donde que-
remos ir; y lo hemos demostrado con hechos.
Todavía estamos esperando que otros nos di-
gan cuál es su proyecto para nuestra ciudad.
¿Qué futuro podemos esperar? No siempre
dos proyectos se comportan de igual forma
en lugares distintos, pero sí que nos puede dar
una idea del resultado final. En nuestro caso,
tenemos un ejemplo claro no lejos de nues-
tra tierra: la implantación del Centro Logísti-
co de Mercadona en la ciudad de Antequera
supuso un antes y un después de esa ciudad.
El Centro Logístico en Antequera ha dado lu-
gar a un desarrollo industrial nunca antes co-
nocido en la ciudad malagueña. Antequera
es la demostración de que una gran empresa
como la que se ha instalado en nuestro Polí-
gono Industrial es foco de atracción de em-
presas satélites que son proveedores de pro-
ductos y servicios de la empresa matriz. Esto
ya lo estamos viendo en Guadix. La llegada a
nuestra ciudad de Mercadona se ha visto com-
plementada con tres empresas que ya están
en nuestro polígono industrial: Acotral, de-
dicada al transporte de mercancías, Disfrimur,
empresa de logística de productos refrigera-
dos, y Logifruit, cuyo ámbito de actividad se
sitúa en los envases para transporte de pro-
ductos. Todas ellas tienen a Mercadona como
principal cliente.
Ahora le toca al gobierno actual, que ha co-
sechado todo lo sembrado por los gobiernos
socialistas, conseguir que la ciudad reciba los
beneficios de todo lo invertido, tanto en di-

nero como en ilusión. Porque la gestión de
este proyecto no es sólo finalizar un polí-
gono para que Mercadona pudiera llegar;
la gestión de este proyecto pasa por llenar
de actividad económica el Polígono In-
dustrial Príncipe Felipe.
Hasta ahora no hemos visto una auténtica
apuesta del Partido Popular. Nunca en-
tendieron este proyecto. Quisieron espe-
cular con los terrenos, imitando el mode-
lo que nos ha llevado a una crisis tan pro-
funda como la que sufrimos, y esto dio lu-
gar a que ni una sola de las noventa em-
presas que tenían interés en instalarse esté
hoy allí.
El objetivo de la política en Guadix debe
ser la creación de empleo. Por eso es pre-
ciso llenar de empresas el Polígono In-
dustrial y en esto estamos y estaremos los
socialistas accitanos. Un reto difícil, pero
no imposible. Pero además, debemos pro-
curar que las empresas que ya existen en
nuestra comarca se vean favorecidas por la
existencia de este Centro Logístico.
Debemos empezar por adaptar el precio
de la parcela industrial a la realidad y no a
la especulación. No podemos esperar que
una empresa tenga que pagar 600.000 €
por el suelo industrial para instalarse en
nuestro polígono; esta inversión es un li-
mitante casi decisivo que está impidiendo,
junto a la financiación, mayor desarrollo
industrial. Desde mi punto de vista, el Ayun-
tamiento tiene la obligación de recuperar
lo invertido, pero lo que no puede pre-
tender es hacer negocio con esa inversión;
Guadix invirtió 40,00 €/m2 con un único
objetivo, que se tradujeran en empleo para
la ciudad. Por eso nuestra obligación,
además de recuperar la inversión, es que

ese empleo sea realidad.
No entendemos que nuestra ciudad no
haya utilizado un recurso legal para la “ven-
ta de parcelas a plazos”. Este recurso se lla-
ma “derecho de superficie” y permite ven-
der patrimonio municipal mediante el pago
de cantidades mensuales. ¿Se imaginan que
una empresa pudiera pagar 1.500,00 € al
mes para la compra de terreno en lugar de
hacer un desembolso de 200.000,00 €? Es-
toy seguro que el vacío de nuestro polígo-
no no sería tal. Estoy seguro que empresas
de Guadix y su comarca podrían instalar-
se junto a Mercadona.
Un segundo objetivo es el que las empre-
sas de nuestra comarca se vean favorecidas
por este gran proyecto. En eso debería es-
tar el Alcalde de Guadix. Ese es el trabajo
al que se tiene que dedicar, porque de su
trabajo depende el futuro de nuestra co-
marca.
Mercadona se ha visto favorecida por la ac-
tuación de las administraciones públicas
locales y regionales. Mercadona, no lo ol-
videmos, es una empresa cuyo objetivo es
ganar dinero y su decisión de ubicarse en
Guadix no es casual; esta empresa está aquí
porque, en su día, consideró que nuestra
ciudad era el sitio más idóneo para sus in-
tereses. Nosotros hemos ofrecido mucho
a Mercadona y ahora es el momento de que
esta empresa apueste por nosotros, no sólo
con el empleo generado en su Centro Logís-
tico, sino con la incorporación de produc-
tos de calidad de nuestra comarca en sus
lineales de venta.
Ese es el reto del Alcalde de Guadix. Solo
hace falta imaginación, capacidad y ganas
de trabajar por nuestra ciudad y nuestra
comarca.

El resultado de un buen trabajo

Juan Ignacio Fernández enm rueda de prensa.

ACTUALIDAD
NUESTROS
POLÍTICOS OPINAN

La instalación del centro logístico de Mercadona en Guadix supuso un largo camino.
El secretario general del PSOE nos da su visión sobre este importante proyecto. 

Por Juan Ignacio Fernández, secretario general del PSOE de Guadix
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M
e refiero, naturalmen-
te, que la ley que se está
tramitando en este
momento en el Con-
greso de los Diputados
es una ley contra el ré-

gimen local, contra la autonomía local
de los municipios y una farsa que sólo
busca concentrar competencias en las
comunidades autónomas en perjuicio
de los ayuntamientos.
No se crean ustedes que todos los pro-
blemas que tiene la administración del
Estado vienen dados por las manirrotas
Corporaciones Locales que, en manos
de políticos corruptos o ineptos, han es-
quilmado las arcas públicas. Pues no.  Al
menos no se lo crean del todo ya que al-
gunos casos ha habido. Sobre todo en
las grandes ciudades.
La mayoría de municipios, y eso si que
es cierto, ante la inactividad de las Co-
munidades Autónomas, han tenido que
asumir competencias que no les co-
rrespondían pero que eran absoluta-
mente necesarias para sus ciudadanos.
En los pueblos y ciudades, desde sus go-
biernos, alcaldías y concejalías se mira
cara a cara a los ciudadanos, sus pro-
blemas duelen en carne propia, porque
cuando sales a la calle a pasear te los en-
cuentras, te cuentan sus desgracias y di-
ficultades, y necesitas hacer algo.
La administración autonómica está le-
jos. No tanto como la de Madrid. Pero
está muy lejos. A los diputados casi ni se
les conoce, y los Consejeros y Presiden-
tes se les ve por la televisión autonómi-
ca diciendo lo bien que va todo. Pero
nada más.
Seguramente si todas nuestras admi-
nistraciones ejercieran sus competen-
cias correctamente, y dotaran a sus ser-
vicios de partidas presupuestarias sufi-
cientes, no sería necesario ir contra el
régimen local. Pero nuestras adminis-
traciones autonómicas, y la Valenciana
sobre todo, prefirieron ir por el carísi-
mo camino de las políticas de grandes
eventos.
El proyecto de Ley de Reforma del Ré-
gimen Local no va a ser la solución al
desastre de nuestra administración. Cer-
cenará la posibilidad de prestar unos
servicios sociales que las autonomías no
prestan por incapacidad técnica o econó-
mica, o simplemente por pura inope-
rancia. Y seguirán pagándolo en sus car-
nes los más desfavorecidos.
Lo que Reagan y Thacher hicieron en
los ochenta ahora lo hacen “los merca-
dos” en una Europa capitaneada por go-
biernos conservadores y liderada por
una alemana recientemente respalda-
da por las urnas mayoritariamente.
Sinceramente, creo que sería mucho
más fácil utilizar las estructuras que ya
tenemos, de una forma honrada.
Así, las diputaciones provinciales son,
según nuestra Constitución, entidades

locales que tienen la obligación de ve-
lar y colaborar en el desarrollo de  los
municipios pequeños. Sin embargo, se
han utilizado como centros de poder
caciquil.
Con este cambio legislativo, vamos a dar-
le un poder a las Diputaciones que ya
tienen según ley. Pero no habrá ningu-
na ley que socave la voluntad de los ca-
ciques de instrumentalizar las diputa-
ciones para sus intereses electorales. En
consecuencia, estamos inventando la
pólvora mojada… otra vez.
Si las Mancomunidades son pernicio-
sas, es por la misma razón. Si las utilizá-
ramos para la sana colaboración entre
municipios para rentabilizar y maximi-
zar sus servicios, son un instrumento de
primer orden. Y sin que sea necesario
hacer desaparecer pequeños ayunta-
mientos “no rentables”.
Y eliminar concejales y la representa-
ción política en los pequeños ayunta-
mientos supondrá una concentración
de poder en unos pocos y una merma
de capital humano que ofrece su es-
fuerzo para evitar la desertización en
amplias zonas de nuestro país sin suel-
do alguno.
En definitiva, esta ley nos lleva a una re-
ducción drástica de la democracia, a una
clara desertización de aquellas zonas de
nuestro territorio que no son “renta-
bles” electoralmente y, cómo no, a una
pérdida de servicios para los más desfa-
vorecidos.

Una ley
contra el
régimen

“Esta ley nos lleva (...), como no, a una pérdida de servicios para los más desfavorecidos”

“Sigamos sin reaccionar. Que esta gente tan maja ya hará el trabajo en el sacrosanto nombre de los mercados”

ACTUALIDAD
OPINIÓN

“El proyecto de Ley de Reforma del Régimen Local no va ser la solución al desastre de
nuestra administración. Cercenará la posibilidad de prestar unos servicios sociales  que las
autonomías no prestan por incapacidad técnica o económica, o...” Por Vicente García Nebot
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En efecto, esta es una ley contra el régimen
local y contra todos los ciudadanos de pobla-
ciones pequeñas que son las que vertebran
nuestro territorio nacional.

Sigamos sin hacer nada. Sigamos sin reaccio-
nar. Que esta gente tan maja ya hará el
trabajo en el sacrosanto nombre de los mer-
cados.



—FOTO DENUNCIA—
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Hace pocas semanas, mi ad-
mirado y amigo escritor Anto-
nio Enrique escribía en estas pá-
ginas un artículo aparente-
mente respetuoso, pero clara-
mente a favor de la llamada “fies-
ta  nacional”. Habrá que re-
pensar el nombre, pues la fies-
ta será para los que van con ese
ánimo, que difícilmente com-
partirán unos animales, conde-
nados a morir en la plaza tras el
correspondiente ritual sangui-
nario.

Es sabido que es una tradición
de siglos y con muchos defen-
sores, pero eso no debe ser su-
ficiente carga pesada como para
no replantearse en mentes ra-
cionales, libres de prejuicios, si
vale la pena continuar con esa
tradición tal y como nos ha lle-
gado. El que tenga el aval de la
historia, y numerosas ilustra-

ciones artísticas o literarias  no
es suficiente, no es razón para
mantener  la persecución y tor-
tura del toro como espectáculo
público y seña de identidad.
Será si acaso, seña de nuestro
pasado,  y por ello merecerá es-
tar en los museos  y lugares cos-
tumbristas, pero el futuro de-
bemos elegirlo nosotros, y mu-
chos jóvenes, cada vez más, re-
chazan por una sensibilidad na-
tural y básica un espectáculo,
cuando menos, poco edifican-
te.

Hay que recordar que mu-
chas guerras cruentas y antihu-
manas han sido objeto de obras
de arte, películas, novelas, in-
terpretaciones de todo tipo, y
ello no justifica que las tenga-
mos que repetir en vivo para di-
versión de generales, mercena-
rios  o espectadores.

Se trata simplemente para no
extenderme mucho, de respe-
tar a los animales, al igual que
hay que respetar  la naturaleza,
ya bastante manipulada y mal-
tratada. Por tanto todo maltra-

to del tipo que sea a otro animal
denigra a quien lo realice, y más
rechazable es si se convierte en
espectáculo público,  y finan-
ciado con dinero público.

En resumen, si queremos que
nuestra sociedad, la española,
mejore y avance   deberíamos
evitar mantener las corridas de
toros tal y como nos han llega-
do. Si acaso, como en Portugal,
prohibir el apartado sanguina-
rio y torturador sobre el toro,
que también beneficiaría a los
toreros. Y en todo supuesto, sin
el dinero público. Antes de fi-
nanciar esos espectáculos
dramáticos es mejor dedicar el
dinero a otros actos culturales
o a la adecuada protección de
animales abandonados, etc.

Los animales también tienen
derechos. Gandhi decia que “La
grandeza de una nación y su
progreso moral puede ser juz-
gado por la forma en que sus
animales son tratados”. Y para
el Dr. Félix Rodríguez de la
Fuente “La Fiesta Nacional, es
la exhaltación máxima de la

agresividad humana."
Lo que ocurre es que mucha

gente todavía, tolera la violen-
cia porque está acostumbrada
a ella, aunque sea por los me-
dios audiovisuales, y le cuesta
imaginarse una sociedad que
respete a los demás de verdad,
incluidos los animales que lle-
garon antes que nosotros. Y  si
no nos agreden, no deberían
ser atacados, ni torturados por
unas monedas, y unas costum-
bres que se podrán  cambiar
cuando lo decidamos.

El debate no está, entre par-
tidarios o no  de las corridas y
las tradiciones, sino en que hay
por suerte una marea humana
creciente que defiende otra ma-
nera de vivir y convivir con los
demás, incluidos los animales.
La muestra pequeña, la pode-
mos tener en Guadix, donde
antiguamente se ahorcaba a los
perros, sin pudor alguno, y aho-
ra los llevan de paseo y los cui-
dan con cariño, aunque mo-
lesten a veces sus residuos, pero
el trato ha cambiado.

Toros  y violencia
—OPINIÓN—

En otras ocasiones hemos pu-
blicado esta foto denuncia aun-
que en una situación algo mejor
que actualmente se encuentra. Se
trata del asfaltado de la calle María
Briz, que poco a poco se va dete-
riorando cada vez más. El consis-
torio ha realizado en algunas oca-
siones trabajos de parcheado, que
visto los resultados ha sido fran-
camente chapucero, y que sólo ha
conseguido empeorar el asunto.
Pero esto sólo es el ejemplo de mu-
chas otras pequeñas calles cuyos
asfaltados se encuentran en un es-
tado bastante malo, por lo que se
necesita una actuación inmedia-
ta.

Sigue habiendo
problemas de
asfaltado

ARCHIVO

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Reformas

El alcalde de Guadix, José Antonio
González Alcalá ha presentado el
resultado final de los trabajos
llevados a cabo en el acceso al IES
Acci.

Jacinto Garzón

El entrenador accitano, Jacinto
Garzón y los atletas María Pérez y
Fabián Bernabé participaban en la
concentración nacional de
atletismo.

José Manuel Ruiz

El palista accitano, José Manuel
Ruiz, ha logrado recientemente un
nuevo galardón que añadir a su
amplio palmarés.

Medio ambiente

La jornada sobre responsabilidad
ambiental del ciudadano en
materia de residuos y buenas
prácticas ambientales se ha
celebrado en Dólar.

José María Molas

Setas, castañas,
boniatos…y
Halloween

O
toño, se advierte un
amarillo que todo lo
cubre. Por las calles de
Granada se respira un

intenso olor a castaña asada,
a maíz y a garrapiñadas, el ca-
racterístico de Calle Zacatín o
Mesones. Del amarillo melo-
cotón y membrillo, al naran-
ja caqui y de los dulces bonia-
tos. Llega el tiempo del bra-
sero y de las castañas. Ha-
blando de castañas, que me-
jor momento que ahora, en
plena estación otoñal, para
preparar un recorrido por esas
rutas idílicas que tenemos en
nuestra comarca: El bosque
encantado del Camarate, el
castañar de Ferreira, la “Ro-
sandrá” en Aldeire, el “Ba-
rranco de Jérez” o el área re-
creativa “Los Castaños” de
Huéneja. Por fortuna, pode-
mos disfrutar de estos her-
mosos rincones que ahora en
noviembre, se alzan majes-
tuosos y que no siempre valo-
ramos lo suficiente. Si las llu-
vias acompañan, también lle-
garán las setas. Muy cerca de
nuestro Guadix, existen zonas
bastante próvidas para estos
menesteres: La Sierra de Je-
rez, la zona de Prado Negro
en Huétor Santillán, la Sierra
de Baza o los términos muni-
cipales de Lanteira y Aldeire.
En la vecina localidad alme-
riense de Abla se celebra este
fin de semana unas intere-
santes jornadas micológicas
que finalizan el domingo.
Guadix, en otras ocasiones
también ha organizado algo
similar, pero desconozco si
este año se repetirán. Una ex-
celente ocasión para aden-
trarse en el mundo de las se-
tas. Noviembre también es el
mes de las brujas, de Hallo-
ween, de todos los santos y de
los fieles difuntos. Hay algu-
na gente por ahí que anda un
poco cabreada con el tema de
Halloween. Entre ellos, el ar-
zobispo de Toledo Braulio
Rodríguez, que considera esta
fiesta como una “mascarada”,
donde lo único que se consi-
gue es: Alejarse de la religión,
asustar a la gente, dar miedo
y en donde ni hay sermones,
ni misa. Pero no sólo él re-
funfuña, hay otros muchos.
Lo que originariamente era
una fiesta anglosajona ahora
se está extendiendo a otros
países. Andan cabreados, los
mismos que están a favor de
los reyes magos y en contra de
Papa Noel, los que comen bo-
cadillos de jamón serrano y
detestan las hamburguesas, los
que desayunan tostadas con
aceite de oliva y no manteca
de cacahuete. No quieren sa-
ber nada de Halloween. Y digo
yo, dado el estado de desaso-
siego en el que tristemente es-
tamos inmersos. ¿Qué hay de
malo en que cada uno celebre
lo que le dé la real gana?

—OPINIÓN—

Francisco
Álvarez
Martínez



NOVIEMBRE,  LA PATRONA

—EDITORIAL—

Opinión
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de opinión no coinciden necesariamente con la
opinión del periódico, la cual sólo se transmite a
través del artículo o artículos editoriales. 
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GRAN PARTICIPACIÓN

El éxito fue absoluto, del Pasaje del
terror, ya que más de 1.000 personas
disfrutaron de una noche terrorífica
por calles del casco histórico.

PLENO CALIENTE

El último pleno ordinario del
Ayuntamiento de Guadix se
caracterizó por los fuertes
enfrentamientos.SUBE BAJA
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T
ras el ejemplar especial dedicado a
nuestros cementerios y al fenóme-
no inevitable de la muerte, esta se-
mana dedicamos otro especial a la

Patronade Guadix: La Virgen de las 
Angustias, patrona de Granada y de Guadix,
moviliza este semana a muchos accitanos, y
muchos vienen de afuera, vuelven a su ciu-
dad para recordar las tradiciones que co-
nocieron de chicos y que aún les emociona.
Publicamos varios artículos recordando la
importancia de esa fiesta religiosa, desde la
prosa y la poesía inspirada de nuestros acci-
tanos. Asimismo nos acompaña la reflexión
del obispo de la diócesis accitana, Ginés
García Beltrán. Juntos a esos artículos, re-
cordamos brevemente como pasaron las ac-
tividades del Día de todos los Santos, que
cada vez más consigue mayor participación
de los jóvenes y menores, así como los actos
organizados en torno a la poesía que contó
con numerosa afluencia y participación de
público, lo que es buena señal del nivel de
cultura y sensibilidad ciudadana.
Seguimos con las entrevistas, dando a co-
nocer a nuestros personajes más activos y fe-
cundos para la cultura y vida municipal, como
es el premiado por el Centro de estudios

“Pedro Suárez”, el historiador y escritor Fran-
cisco Fernández Segura. Con la serie de en-
trevistas a alcaldes, esta semana hablamos
con el alcalde de Benalúa, Manuel Martínez
Sánchez. También publicamos las polémi-
cas , que salpican la vida política municipal.
No estamos aún en periodo electoral, pero
en los plenos, salen a relucir los temas más
enfrentados. Hace bien el alcalde en dejar
la importante y exhaustiva actividad de Di-
putado de Cultura en la Diputación pro-
vincial para dedicarse de lleno, esperamos,
a los problemas de esta ciudad, que requie-
ren dedicación plena y permanente. No se
entiende desde la oposición, ni desde la ciu-
dadanía, la  opípara cena-fiesta que supuso
un gasto cercano al millón  de pesetas, 4500
euros. Ya habíamos dejado atrás se suponía,
el tiempo de gasto superfluo y excesivo, y
nos encontramos con estos despilfarros, que
no se entienden,  ni se justifican, desde la
prudencia y austeridad que debe regir en
todo momento la gestión pública. El equi-
po de gobierno podría tener licencia para
gastos muy menores, para no perder el tiem-
po en controlar  hasta el último euro, pero
este no es el caso.Visto lo visto, es necesario
evitar esos dispendios y gastos que no se pue-

den improvisar. Enterarnos cuando ya todo
ha ocurrido y no tiene remedio. Luego dirán
los políticos que se controla hasta el último
euro, y se llenarán la boca  de buenos dis-
cursos.
Las invitaciones masivas deben tener un lí-
mite en el gasto, para evitar sorpresas, si es
que no se sabía todo y era una simple activi-
dad de precampaña electoral como se ha de-
nunciado por la oposición. No es de recibo
en los tiempos actuales una prodigalidad
por parte del equipo de gobierno, y debe de
servir lo ocurrido, para establecer criterios
claros en lo sucesivo, gobierne quien go-
bierne. Hubo también según se cuenta en
la crónica municipal, momentos de intenso
debate sobre los que el alcalde-presidente,
José Antonio González Alcalá, ha asegura-
do que se hará una profunda reflexión. “Lo
que tenemos claro es que vamos a seguir tra-
bajando y haciendo cosas buenas por la ciu-
dad y sus vecinos”. Esperamos todos los ve-
cinos, que haya un buen control y autocon-
trol de la gestión municipal, y que la labor
de mejora de los barrios llegue a todos los
rincones, atendiendo a la gravedad de los
problemas y la antigüedad de las reivindi-
caciones.

Recordando
obra pendiente

Se les llena a veces a los polí-
ticos sobre todo cuando no
están en el poder de ser aman-
tes del patrimonio y no diga-
mos a los que han estado en
la oposición y ahora están en
el poder. Es lo que nos está
ocurriendo con las diversas
opciones que nos plantearon
en su día y que curiosamente
se olvidan tan pronto como la
responsabilidad es suya. Al
equipo de gobierno de mi
pueblo se le olvida que exis-
ten algunos monumentos en
la ciudad, incluidos parte de
ellos que están catalogados no
ya como BIC (Bien de Interés
Cultural) sino como monu-
mentos nacionales que están
abandonados a su suerte en
la más estricta casi de las rui-
nas. Guadix disponen entre
otros de monumentos tales
como el teatro romano y su
entorno que para colmo y
aunque seguramente ellos no
quisieran pero lo es, resulta
que es propiedad del Ayun-
tamiento. Eso quiere decir
que el Ayuntamiento y mas
concretamente el equipo de
gobierno tiene el deber, la
obligación moral y también
técnica de buscar los medios
adecuados para poner en va-
lor el mismo. Pero resulta que
ahora es más fácil por lo visto
eludir las responsabilidades
legales y endilgarle a otros la
responsabilidad que ellos tie-
nen en primera instancia. El
equipo de gobierno de mi
pueblo no está haciendo lo
posible y a la vista está para me-
jorar el estado ruinoso en que
se encuentran los restos del
teatro romano por mucho
proyecto que presentara en
su día y que no deja de estar
donde tantas otras cosas dur-
miendo en el cajón el sueño
de “los hechos para quedar
bien y que no nos puedan de-
cir que no tuvimos iniciativa”.
Eso si, declaraciones grandi-
locuentes y falsas si que sue-
len hacer como adjudicar a
otros las responsabilidades
que son suyas pero sin decir-
lo claramente.
Por ello reclamo que quien
tiene la responsabilidad legal
sobre el monumento que la
asuma y se ponga manos a la
obra para, no trazar un plan
que se supone que ya está he-
cho, ni acometer una comi-
sión, sino lisa y llanamente:
manos a la obra y la empren-
da.
Tan responsable es el ayunta-
miento como gestor y como
propietario a los ojos de sus
habitantes por aquello de que
no solo ha de serlo sino de pa-
recerlo, con mayor motivo...

LA PUNTILLA

Ramón Pícaro

postín, pero irradiaban esa felicidad
que se presupone en un salón nup-
cial por parte de los protagonistas
del enlace o que se espera, por po-
ner otro ejemplo, en una pareja con
muchas menos primaveras en lo alto,
como era la que tenía justo a mi lado
durante este trayecto en autobús al
que tanta pringue folletinesca le es-
toy sacando. Guapísimos, rubísimos,
altísimos, jovencísimos, de catálogo:
él, cargando con un bebé en una
mochila-cangurito; ella, con una si-
lla plegable bajo el brazo; cada cual
enganchado a su teléfono móvil, tan
absortos en sus respectivos asuntos
que apenas reaccionaron ante los
empujones de los que se iban mon-
tando y querían ir pasando hacia los
asientos. Tan concentrados estaban
que tardaron en darse cuenta de que
el niño se había despertado y estaba
armando la marimorena. “Hunger”
(“hambre”, en alemán), dijo ella, y
sacó de su bolso un biberón que le
pasó al chico, que empezó a dárse-
lo al pequeño, y entonces ella volvió
a sus mensajes y emoticonos. Tan jó-
venes, tan viejos. Los otros, tan vie-
jos, tan jóvenes. Ciertamente vivir el
amor no entiende de edad.

Hunger (hambre)

Les bastó mirarse un instante para
dar una gran lección de amor. Qué
suerte la mía de tener la vista pues-
ta en ellos justo cuando esto ocurrió.
En unos pocos segundos lograron
reunir pasión, ternura, complicidad,
elementos todos esenciales en la cosa
ésta del querer; y ahí estaba yo, colán-
dome por pura potra en la escena
de más intensidad amorosa que
jamás haya podido ver en escenario
con menos encanto como es el au-
tobús urbano de una metrópoli.

Ya en el vistazo que se echa a la
fauna que sube y baja parada tras pa-
rada, me llamaron la atención por
su manera singular de comportar-
se: no es frecuente -como él hizo-
que alguien pida tan educadamen-

te permiso para pasar a través de los
que estábamos de pie en la zona re-
servada para los carricoches y las si-
llas de ruedas ni que se excuse
–como hizoél-, mientras iba abrién-
dose camino, por la lentitud con la
que avanzaba junto a su acom-
pañante, que le seguía poquito a
poco con la ayuda de una muleta;
no es para nada frecuente -como le
hizo ella a él- que alguien responda
con una caricia a quien, pese a su
cuerpo enjuto y castigado por los
años, le ha estado sosteniendo mien-
tras ella intentaba sentarse sin el apo-
yo de su muleta, que se le había es-
currido y estaba en el suelo; en ab-
soluto es frecuente que a una mira-
da breve, pero tan llena de senti-
miento, como la que ambos se in-
tercambiaron, le sigan otros tantos
sencillos, pero tremendamente emo-
tivos gestos: que si me sonríes, que
si echo mi cabeza sobre tu hombro,
que si me fijo en algo que hay ahí
fuera y tú me susurras algo al oído y
me haces cosquillas y te sonrío y
echas tu cabeza sobre mi hombro
y… no había sillas forradas de raso
ni cortinones arremangados ni mú-
sica de violines ni ellos vestían de

—TEMAS—

En unos pocos
segundos

lograron reunir
pasión,

ternura,
complicidad,

elementos
todos

esenciales en
la cosa ésta del

querer; y ahí
estaba yo,

colándome
por pura potra

en la escena
de más

intensidad
amorosa que

jamás haya
podido ver .

María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com
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—Recuerdos—
Virgen de las Angustias.
patrona de mi pueblo por
Manuel de Pinedo

Especial
Virgen de las
Angustias

—Recuerdos—
Mi infancia sobre las
aceras por Carmen
Membrilla Olea

Este próximo domingo se celebra una de las festividades religiosas de mayor arraigo en la comarca de
Guadix: el día de la Virgen de las Angustias, patrona de Guadix. Así, la imagen procesionará por las calles
accitanas la tarde del domingo. Foto: Pícaro Digit



E
n noviembre, Guadix tiene sa-
bor a mujer, a madre, a María.
Noviembre en Guadix es Virgen
de las Angustias, su patrona.
Como cada año celebramos los
cultos en honor nuestra Madre

y Señora, la santísima Virgen. Al caer las
hojas en un otoño teñido por la riqueza de
tonos y colores, cuando miramos a la sie-
rra esperando las primeras nieves, los ac-
citanos queremos volver la mirada al más
hermoso fruto de nuestra tierra: la  Virgen.
Y al mirar a María, comprobamos que tam-
bién ella nos mira a nosotros. Como Ma-
dre amorosa nos mira cada día del año. En
su mirada somos acogidos como en un in-
menso manto de amor y de ternura. En ella
nos mira Dios mismo, la mirada de María
manifiesta el amor de Dios, su preocupa-
ción para con nosotros. A Dios le importa-
mos, y le importamos mucho, como nos lo
confirman los ojos de María, la mujer de
fe.
Sentir el amor es el motivo más grande para
hacer fiesta. Cuando nos sentimos queri-
dos nuestra vida se convierte en una fiesta
que, como es esencial al hecho mismo de
la fiesta, es una apertura del corazón a to-
dos, sin excepción. Guadix hace fiesta por-
que siente el amor de una madre, Santa
María de las Angustias, y por eso abre su co-
razón a todos, son días para estar más cer-
ca de los otros, para compartir las alegrías,
¡y por qué no las penas!, para reconciliar-
se con todo y con todos, para encarar con
esperanza el futuro.
La fiestas se enraízan en la propia identi-
dad de cada pueblo o ciudad y es esta iden-
tidad la que le otorga su propio ser. Cada
fiesta muestra y demuestra lo que un pue-
blo es, lo que siente, lo que cree. Es, sin
duda, una de las muestra más claras de su
identidad. La cultura actual tiene el peli-
gro de estandarizarlo todo, haciéndonos a
todos iguales, acabando así con la identi-

dad propia de cada uno. Las fiestas de Gua-
dix, como cualquier otras, no tendrán señas
de identidad si las estandarizamos.
Y una de las señas de identidad de nuestras
Ciudad y su comarca es la Virgen de las An-
gustias. Estos días no son de fiestas al uso;
no hay chiringuitos, ni espectáculos, ni los
farolillos de todas las fiestas. Guadix cele-
bra su propia experiencia de María como
Madre y Señora, una experiencia de fe. La
fe no es algo abstracto; es la vivencia de la
fe, como respuesta a un don objetivo y re-
cibido, lo que determina la esencia de cada
creyente. Guadix, cristiana desde la época
apostólica, se sintió honrada por la llega-
da de la Virgen santísima, la devoción que
ya trajeron San Torcuato y los Varones
apostólicos. Guadix ha sentido siempre la
protección maternal de la Madre de Dios,
y así se puso bajo su patronazgo, es decir,
ejemplo que imitar, espejo donde mirarse,
regazo donde recostarse, trono donde de-
mostrar su grandeza. Somos sus hijos, los
hijos de Santa María de las Angustias, y por
eso hacemos fiesta, la fiesta de la Madre, la
fiesta familiar.
La fiesta de la Virgen de las Angustias en
Guadix es expresión creyente del amor del
pueblo a su Madre santísima. Claro que no
olvido que vivimos en una sociedad plural,
como pido que no olvide una sociedad que
se gusta llamar laica que la propuesta cris-
tiana existe, que el modo de ser y de con-
vivencia inspirados en las verdades evangé-
licas sigue siendo una propuesta posible y
válida para la sociedad; entonces, ¿por qué
silenciarla?. Estas fiestas nacieron y pervi-
ven como ofrenda de amor de sus hijos a
la Madre de Dios y Madre nuestra, bajo la
advocación de las Angustias.
Por eso, a todos los accitanos, ¡mucha feli-
cidad y prosperidad!, y para ello: Santísi-
ma Virgen de las Angustias, Patrona de Gua-
dix, vuelve a nosotros esos tus ojos miseri-
cordiosos.

“Vuelve a nosotros esos tus ojos
misericordiosos”

FESTIVIDAD
VIRGEN DE LAS
ANGUSTIAS

La fiestas se enraízan en la propia identidad de cada pueblo o ciudad, es esta
identidad la que le otorga su propio ser; cada fiesta muestra y demuestra lo que un
pueblo es, lo que siente, lo que cree.. Por Ginés García Beltrán, obispo de Guadix
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Gines García Beltrán, obispo de Guadix.



A
caba de irse el verano. Este
domingo de otoño, día
grande en Guadix, como
aquél de Mayo, o el Jueves
Santo, la arcilla, igual que
en mi novela de juventud,

dice sí a la Virgen y se postra a sus pies
para adorarla, y lo hace en nombre de
toda la naturaleza, mientras en las ca-
lles y en las plazas repiten este gesto los
habitantes de la ciudad y los que han ve-
nido desde diferentes localidades para
estar cerca de la Patrona.
“¡Dios te salve, María!”
Y Dios nos salve a cada uno de nosotros.
El Dr. Fernández Segura, en su obra “La
Virgen de las Angustias, Patrona de Gua-
dix”, dice que la devoción a la Virgen
surgió en la segunda mitad del siglo
XVII. Basa esta afirmación en la exis-
tencia del convento de San Diego, cons-
truido en 1648, donde se rendía culto
popular a esa imagen. Este tempo lo
mandó edificar el obispo agustino José
Laynez Gutiérrez.
La primitiva imagen de la Virgen de las
Angustias, del siglo XVII, era obra del
escultor Torcuato Ruiz del Peral, aun-
que no faltan críticos que aseguran que
salió de los talleres de Alonso Cano y sus
discípulos.
“Llena eres de gracia.”
Te pedimos que le digas a Él, a Tu Hijo,
que no nos abandone, ahora menos que
nunca, pues vivimos tiempos de crisis
espiritual y material, tiempos en que la
paz del individuo y de las naciones está
seriamente amenazada.
El Ayuntamiento de Guadix, recogien-
do el sentimiento popular de la ciudad,
en sesión celebrada el 13 de febrero de
1885, declaró Patrona de Guadix a la
Virgen de las Angustias y acordó que la
Corporación en pleno asistiría a los ac-
tos religiosos que en su día se celebra-
sen, así como a la procesión.
“El Señor está contigo.”
Madre de Guadix y madre nuestra, que
también Él esté siempre a nuestro lado. 
Habría que señalar, como algo que va
más allá de lo puramente anecdótico,
que en el año 1903 desfilaron por pri-
mera vez en la procesión de la Virgen
de las Angustias los niños de las Escue-
las del Sagrado Corazón de Jesús, es-
cuelas que había fundado el padre Pe-
dro Poveda, ese hombre extraordinario
que tan magnífica labor desarrolló en
los barrios periféricos de nuestro pue-
blo.
“Bendita tú eres entre todas las muje-
res.”
Bendita eres entre todo lo creado: las
flores, los atardeceres, la luna, el azul
del cielo, las estrellas, la suave brisa que
viene del mar...
A fin de obtener fondos para la coro-
nación de la Virgen, se organizó una sus-
cripción popular en la que participó
todo el pueblo accitano y gran parte de
la comarca. Junto a las aportaciones di-
nerarias hubo entregas de joyas y mo-
nedas de oro. Sólo desde el 17 de ene-
ro de 1920 al 12 de diciembre del mis-
mo año se recaudaron  60.264.- pesetas.
También se recibieron aportaciones de

pueblo, no sé porqué, recuerdo aquel
magnífico cuadro del extraordinario
pintor granadino, Ignacio Belda, que él
titula “Callejón de Nevot”, donde las ven-
tanas de algunas casas parecen ojos ame-
nazantes, ojos enviados por la muerte
nocturna de Granada. Pero, allí hay un
farol que con su luz cálida disipa la tra-
gedia y abre la puerta a la esperanza.
La Virgen de las Angustias de Guadix es
ese gran farol de divina luz, potente y
eterna, que nos ilumina y nos abre la
puerta a la esperanza. 
El día 6 de septiembre de 1964, en la
Plaza de las Palomas, bajo un cielo de
gloria y resplandores, en presencia de
todo el pueblo accitano, presidido por
el obispo de la diócesis y sucesor de san
Torcuato, Rafael Álvarez Lara, el alcal-
de, Manuel Aguilera Leyva, y el gober-
nador civil de Granada, Eduardo Cañi-
zares, la nueva imagen fue solemne-
mente coronada. 
Guadix acababa de vivir un hecho histó-
rico que jamás olvidaría.
“Ruega por nosotros, pecadores,
ahora y en la hora de nuestra muerte.
Amén.”

Virgen de las Angustias. Patrona
de mi pueblo

La Virgen de las Angustias de Guadix despierta gran fervor religioso entre sus fieles que anualmente se concentran para pasearla por las calles.

FESTIVIDAD
VIRGEN DE LAS
ANGUSTIAS

Un año más, otro año los fieles se reunen fervorosamente al amparo de su Virgen. La
Patrona luce esplendorosa rodeada de flores, luces y gentío.  Una año más y otro y
otro en pos de su estela. Por Manuel de Pinedo García. Doctor en Historia Contemporánea
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muchos guadijeños residentes en Granada,
Almería, Córdoba, etc.
El autor de la corona fue el artista madrileño
Félix Granda, que cobró 75.000.- pesetas.
La coronación tuvo lugar el 21 de septiembre
de 1923; era obispo Ángel Marquina Corrales
y alcalde Francisco Rodríguez Peinado.
La bella Virgen de las Angustias, de Ruiz del
Peral, fue destruida durante nuestra Guerra
Civil, salvándose sólo la cara, que se conserva
en la imagen de Nuestra Señora de los Dolo-
res.
Su iglesia de San Diego, en los años de lucha
fraticida, se utilizó como sede del sindicato
CNT.
“Y bendito es el fruto de tu vientre: Jesús.”
¡Bendito fruto, que vino a redimir al mundo!
¡Bendito fruto y bendita seas tú, hoy y siem-
pre, reina de los luceros, espejo de miradas,
confluencia de caminos y esperanzas, ilusión
de cada amanecer!

¡Bendita seas, Angustias de mi alma!
Angustias, reina y madre.
Angustias de oraciones y plegarias que se

van derramando por la calle de la Gloria has-
ta tu templo.

¡Angustias de Guadix!
En el año 1940, el escultor sevillano Antonio

Castillo Lastrucci hace una nueva imagen de
la Virgen, cobrando 14.000,- pesetas, que lle-
ga a la Estación de Guadix el 2 de noviembre
de ese mismo año, siendo velada en la iglesia
del Sagrado Corazón de Jesús, de esa barria-
da, y al día siguiente, domingo, es bajada en
procesión hasta el parque accitano, donde el
alcalde, Antonio Ruiz Martínez, en nombre
del pueblo, la entrega a Agustín Parrado, ar-
zobispo de Granada y administrador apostó-
lico de la diócesis, ya que nuestra sede estaba
vacante por la muerte trágica del último obis-
po, Manuel Medina Olmos. Luego, es llevada
a la catedral, donde permanece toda la se-
mana, hasta que en la tarde del día 10, segundo
domingo de noviembre, acompañada de to-
das las autoridades y de una impresionante
multitud, es procesionada hasta su casa de San
Diego.
Este año, curiosamente, será también  do-
mingo, 10 de noviembre, el día de la proce-
sión, como aquel año 1940 en que la Virgen
de las Angustias recorrió por primera vez el
camino hacia su templo.
“Santa María, madre de Dios.”
Y madre de Guadix, y madre nuestra.
Contemplando la imagen de la Patrona, cuan-
do majestuosamente recorre las calles de mi



T
e escribo desde el campo. El
otoño camina lentamente ha-
cia el invierno. En noviembre
la luz comarcal tiene un color
cristalino y limpio. Las ala-
medas del valle del río Fardes

se visten de amarillo y comienzan a
caerse las hojas.
Desde este lugar, siento tu presencia le-
jana. Recuerdo una de las muchas pe-
regrinaciones, por llamarlo de alguna
forma, que realizaba desde mi casa a tu
casa, para visitarte.
Bajaba desde el 4º piso, número 6, de la
calle Manuel de Falla; cruzaba el paso
de peatones que hay frente a la cafetería
Luna y ya el semáforo en color verde,
comenzaba el camino.
Seguía la acera de la izquierda, pasaba
muy cerca de las ruinas del teatro, del
siglo IV antes de Cristo, vestigios de la
importancia del Acci romano.
La soberbia torre de la catedral al fon-
do, como un faro de piedra y de ladri-
llo, en el tramado urbano y en el área
geográfica periférica que testimonia la
presencia  del mundo cristiano y de su
histórico obispado.
Llegaba a la farola, el torreón del ferro
o torre gorda, del Wadi-AS musulmán y
seguía la línea de la muralla, dejando a
la derecha la iglesia de San Miguel “vie-
jo”, que pudo ser catedral y se quedó en
una noble iglesia parroquial.
¡Pensaba en ti! y te iba hablando de mis
cosas, de las heridas ya cicatrizadas y de
las heridas que no cicatrizarán nunca.
Sentía las ausencias, en el frío de la tar-
de. Me dolía el alma, atravesada por la
soledad de la sangre derramada, que
era una quemadura profunda y fértil.
A la derecha, el monumento a Casca-
morras, la huerta, el viejo convento de
los dominicos, una de las primeras ór-
denes religiosas que se establecieron en
nuestra ciudad, junto a la de los fran-
ciscanos, y la iglesia “nueva” de San Mi-
guel.
Rezaba brevemente al Cristo de los Fa-
vores; contemplaba, una vez más, el
magnífico artesonado mudéjar de la
iglesia y bajando por la calle Real de la
Magdalena, retomaba mi camino hacia
la iglesia de San Diego de Alcalá, tu casa.
De vez en cuando unos pájaros se cru-
zaban a mi paso, volando en el cielo de
la tarde de noviembre. Pienso que es-
tarían buscando su nido, para pasar la

noche. Los pájaros tiene su propia li-
turgia, que se repite a lo largo de los si-
glos, como una ceremonia anunciada.
¡Pensaba en ti! Me llegaba la soledad del
mundo, donde predomina el mercado,
los intereses geopolíticos, se olvida a los
pobres y la esperanza es una palabra hue-
ca en los labios teatrales de todos los
políticos.
Gran obispo Don Manuel Medina Ol-
mos, que da nombre al grupo escolar,
donde mis tres hijos, Pablo, María
del Rocío y Antonio Jesús, realizaron
los estudios de Primaria. Parece que
los veo jugar, en el recreo, desde la ver-
ja exterior. ¡ Cómo ha pasado el tiem-
po!
El museo y la alfarería del maestro Ga-
barrón, seguía haciendo el camino a los
pies de la alcazaba musulmana. Y pen-
saba en ti, mi querida madre, bajo la ad-
vocación de Las Angustias. La palabra
“angustias” significa aflicción o congo-
ja, dolor o sufrimiento. ¡Cuánto dolor
el tuyo, en el camino hacia el calvario y,
más tarde, a los pies de la Cruz!
Se encendieron las luces de neón, es-
cuchaba ladrar a los perros a lo lejos, ju-
gar a los niños y caía, lentamente, la no-
che sobre la vieja ciudad del sur. Lo tuyo,
con Guadix, es una larga historia de
“amor”, que se remonta al siglo XVII.
Se habían ido los pájaros y ya estaba en
la Placeta de Cruz de Piedra. Las pri-
meras estrellas comenzaba a salir en el
cielo acitano. La escultura de Pedro de
Mendoza, la bellísima torre de la pa-
rroquial de Santiago Apóstol y el con-
vento de la monjas clarisas-franciscanas,
fundado por el cardenal Don Gaspar de
Ávalos Bocanegra y de la Cueva Bena-
vides, en el siglo XVI.
Me parecía escuchar los rezos de la hora
canónica de vísperas, que es el rezo en-
tre la tarde que termina y la noche que
llega. Es una hora mágica, para mí, cuan-
do el lector comienza diciendo “Señor
ven en mi auxilio, Dios mío date prisa
en socorrerme”. Si el lector lo hace en
canto gregoriano, las notas invaden mi
alma, como las hojas de las  alamedas
cubren el suelo húmedo de la tierra,
donde habitan.
Y ¡ sigo pensando en ti!, ahora ya en si-
lencio, cuando por la calle Gloria llego
hasta tu casa. La fachada del templo ilu-
minada, la campana conventual, el re-
loj de las horas y a la derecha el colegio

Carta a la
Virgen de las
Angustias,
desde el
campo

FESTIVIDAD
VIRGEN DE LAS
ANGUSTIAS

Lo tuyo, con Guadix, es una larga historia de “amor”, que se remonta al siglo XVII.
Por Francisco José Fernández Segura. Real Academia de Bellas Artes de Granada y Real
Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de  Córdoba.

de La Presentación, fundado por el prelado
Don Maximiano Fernández del Rincón y Soto
Dávila.
Cruzaba la plaza y penetraba en el templo. Me
sentaba en uno de los bancos de la entrada.
Contemplaba la bella iconografía realizada
por el escultor sevillano Antonio Castillo Las-
trucci.
Y te rogaba: ¡ cubre con tu manto a este mun-

do desorientado, injusto y triste!  Finalmente
miraba, con ternura, la imagen de La Niña
María, obra del escultor Navas Parejo, escul-
pida con la inocencia de la flores de los pri-
meros almendros de la primavera.
Desde el campo, como te decía al principio,
te mando un beso ¡Tu ya sabes lo que, parti-
cularmente, quiero!  No olvides, ¡ bendecir a
Guadix!

En noviembre, reza Guadix en la calle. La patrona tiene en su rostro la soledad silenciosa de la
muerte crepuscular y amarilla. Antonio Castillo Lastrucci, escultor sevillano, ha sabido esculpir una

belleza amarga y serena: la Virgen con el Hijo muerto en los brazos, como mujer y madre.

En esta ciudad de contrastes, la patrona accitana simboliza la fraternidad perdida. La muerte en
otoño es la desembocadura final del río de la vida que nos lleva. La Piedad de Las Angustias, cuando

regresa a San Diego, convierte a la ciudad en un templo, lleno de olor a incienso y cera.

Las estrellas de noviembre brillan con una luz especial, limpia, casi religiosa, mientras las
campanas de la catedral, en un vuelo de pájaros, se multiplican al atardecer y nos recuerdan

¡la esperanza de la muerte!

Francisco José Fernández Segura 

La Piedad de Las Angustias
PROSA POÉTICA
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S
iempre recuerdo aquellos fi-
nes de semana cálidos y emo-
cionantes, distintos y espe-
ciales que pasaba en casa de
mi abuela. Recuerdo su de-
lantal limpio, sujeto al pecho

con dos imperdibles. Recuerdo su olor;
ella siempre olía muy bien, era una mez-
cla de agua de colonia y jabón…Yo salía
a la calle a jugar a la rayuela, a la com-
ba, al escondite, a las muñecas…El sol
se combinaba con las nubes de paso, y
los gritos y las risas de los otros niños di-
bujaban un estado de felicidad que no
he vuelto a sentir nunca más. Todos los
espacios estaban llenos de vida; in-
ventábamos historias invisibles que vivía-
mos con el rigor de los niños emocio-
nados. De pronto se escuchaba mi nom-
bre, así como si flotara en el aire. Era la
voz de mi abuela que me llamaba para
merendar. Leche caliente con bollos
dulces y tiernos; recién hechos.
Mi abuela siempre tenía palabras nue-
vas. Después de la merienda me conta-
ba cosas; cosas que habían ocurrido
hacía mucho, muchísimo tiempo; ella
decía que las guardaba en una caja de
cartón. Eran cuentos que inventaba para
mí. De príncipes y princesas; de lluvias
lejanas, de países exóticos…Yo escu-
chaba embobada. Allí frente a ella podía
sentir cuánto la quería. Ella siempre con-
seguía que el tiempo se detuviera, que
pasara lento, que los días se diluyeran
con menos pasos; con menos
peso…Después de la hora de los cuen-
tos se levantaba del sillón para ir a arre-
glarse. Se quitaba su mandil y se ponía
sobre la blusa que llevara una rebeca de
color azul marino. Se perfumaba y ya en
la calle me cogía de la mano. Íbamos
como todos los días a la iglesia de San
Diego para ver a la Virgen de las An-
gustias. Yo iba dando saltitos por la ca-
lle de la Gloria. A veces no entrábamos

zas. La llamaba insistentemente. No sé
cuánto tiempo pasé arrodillada junto a
su cuerpo, pero allí estuve llorando so-
bre toda su belleza y su ternura y su pu-
reza y su humildad…
Durante los años siguientes la furia con-
tenida congeló mi pensamiento. Nun-
ca había luz detrás de las ventanas. Las
palabras se perdían entre la niebla y mi
único deseo era morirme yo también.
Muy lentamente (pasaron años) me fui
recomponiendo de la pena, del robo,
de la desdicha; fui creciendo de nuevo
entre la nieve pero nunca pude sopor-
tar tanto vacío en cada soplo de viento.
Hablé con mis padres; ellos siempre cre-
yeron en mí; les dije que había decidi-
do seguir viviendo. Creo que mi madre,
desde que murió la suya, jamás ha deja-
do de llorar. Ellos vienen a visitarme una
vez al mes y me traen todo lo que nece-
sito; cada vez los veo más mayores…
Todas las noches tras los cristales, me
asomo a la ventana. Siempre hay som-
bras que proyectan deseos incumplidos.
No guardo ningún rencor. No tengo
nada. Solo mi soledad. Ella murió y yo
solo pude quedarme ahí arrodillada a
su lado, durante horas. A veces lanzo
mis preguntas sobre papeles vacíos y
siento que en los muros se marcan las
huellas de todas las dudas.
Y esperar otros días, otros meses, otros
años…el poder de todo el tiempo que
pasa; sin besos ni ofrendas, sin oracio-
nes, sin relicarios de plata…solo yo, abra-
zada a mi propio silencio…
Cuando decidí que no volvería a
salir jamás de la que fue su casa yo
tenía veintidós años. Fue una decisión
firme en base a la inutilidad de las co-
sas. Sentía que el aire que respiraba me
estaba ahogando, que la tierra y el cie-
lo oprimían mi alma, que los árboles y
los mares no me hacían feliz; así que
cerré la puerta con llave y me quedé den-
tro; sola y conforme; con toda una vida
por delante.

Mi infancia sobre las aceras

“A veces no entrábamos en la iglesia porque mi abuela decidía quedarse fuera para rezar desde una ventana que daba al interior del templo”

“De aquellos días de procesión yo guardo mil cohetes en el aire, (...) y esa imagen de virgen triste que avanzaba lenta y majestuosamente”

FESTIVIDAD
VIRGEN DE LAS
ANGUSTIAS

Recuerdos únicos, bocetos de instantes prendidos entre los hilos de algodón de la
memoria, reales o no, vividos en la infancia por muchos  accitanos que, ya adultos,
recorren o regresan a las aún silentes calles de su ciudad. Por Carmen Membrilla Olea

en la iglesia porque mi abuela decidía que-
darse fuera para rezar desde una ventana que
daba al interior del templo. Yo la observaba
muy descarada pero ella ya no se fijaba en mí.
Podía sentirse la emoción que desprendía su
rostro. Desde aquella ventana susurraba pa-
labras hermosas para su virgen bella. Así…cada
día…con fervor, con el alma encendida; así
creía mi abuela; con esa fe que daba sentido
a su existencia, con esa confianza ciega, con
esa certeza, con esa veneración, con esa se-
guridad…y así esperaba la llegada de no-
viembre para ver a la virgen procesionar. Para
ella, este día era el más grande de todo el año.

De aquellos días de procesión yo guardo mil
cohetes en el aire, frío de otoño, mi infancia
sobre las aceras, balcones engalanados, el pues-
tecillo de turrones que siempre era de color
azul, bombillas blancas sobre la plaza y esa ima-
gen de virgen triste que avanzaba lenta y ma-
jestuosamente.
Aquel día faltaban justo dos semanas para que
la procesión saliera nuevamente a las calles.
Era viernes por la tarde; era la hora de la me-
rienda y yo tenía diez años…Cuando mi abue-
la cayó fulminada sobre el suelo de la cocina
ya estaba muerta. Sin embargo yo, desde mi
inocencia de niña le gritaba con todas mis fuer-
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La Virgen nos convoca a meditar en sus siete momentos más dolori-
dos y angustiosos. Acaso estos textos del Evangelio y sonetos clásicos,
puedan ayudarnos a vivir por dentro la fiesta de nuestra Patrona.

DEL EVANGELIO DE SAN LUCAS
Su padre y su madre estaban admirados de lo que  se decía de él. Si-

meón les bendijo y dijo a María, su madre: “Este está puesto para
caída y elevación de muchos en Israel, y para ser señal de contradic-
ción -¡Y ti una espada te atravesará el alma!- a fin de que queden al

descubierto las enseñanzas de muchos corazones”. (Lucas 2, 33-35)

SONETO DE SIMEÓN
El corazón te partirá una espada

de odio, de violencia y de pecado:
la mentira en que el hombre está engañado

será duro puñal, daga afilada.

Este Niño es la luz de las naciones,
el cantor de justicias y de amores, 

crecido cual “Varón de los dolores”
descubridor de nuestras intenciones.

La ternura de Dios, yace en mis brazos; 
¡tanto contar los años y los días

urdiendo risa y llanto en los abrazos!.

Yo, anciano, puedo morir tranquilo
porque mis ojos vieron al Mesías

cuya esperanza me mantuvo en vilo.

DEL EVANGELIO DE SAN MATEO
Cuando se marcharon los magos, el ángel del Señor se apareció en
sueños a José y le dijo: “levántate, coge al niño y a su madre y huye a
Egipto; quédate allí hasta que yo te avise, porque Herodes va a bus-

car al niño para matarlo”. José se levantó, cogió al niño y a su madre,
de noche, se fue a Egipto y se quedó hasta la muerte de Herodes.

(Mt. 2, 13-14).

SONETO DE SAN JOSÉ
No se cansó del peso mi jumento
ni el alba adelantó su fulgor puro.

Tomé al Niño y su Madre, estaba oscuro, 
y rápido embarqué en fugaz momento.

La barca no zozobra por el Nilo,
al cruzar de la tierra de la huída
hasta esta otra patria de acogida

que es refugio de paz, mientras vigilo.

Yo, José, ahora me  comprometo
a enseñarle a mi hijo las memorias

de su tierra lejana, en el respeto

de estar entre los últimos del mundo,
olvidados en patera de parías

pero capaces del amor fecundo.

DEL EVANGELIO DE SAN LUCAS
Al verlo, quedaron atónitos, y le dijo su madre: “Hijo, porque nos

has tratado así? Mira que tu padre y yo te buscábamos angustiados”.
Él les contestó: “¿Porqué me buscabais? ¿No sabíais que yo debía es-

tar en la casa de mi Padre?”. Pero ellos no comprendieron lo que
quería decir. (Luc. 2, 48-50)

SONETO DEL NIÑO REENCONTRADO
A hombros de José la Ley leyó

cumplidos ya doce años de su edad,
que ver crecer los hijos en verdad
es gozo que a los pobres Dios dejó.

Mas a vueltas el Niño se perdió
y sus padres le buscan angustiados,

preguntando entre amigos y allegados
si alguno entre el trajín lo descubrió.

Mientras, Cristo en el templo departía
de los asuntos propios de su Padre

con sabios y doctores a porfía.

Y atisbaron la luz, José y María,
componiendo su celo en otro encuadre:

¡el Niño, un gran amor predicaría!.

DEL EVANGELIO DE SAN LUCAS
Le seguía una gran multitud del pueblo y de mu-
jeres, que lloraban y se lamentaban por él. Jesús,

volviéndose a ellas, les dijo: “Hijas de Jerusalén, no
lloréis por mi, llorad más bien por vosotras mis-

mas y por vuestros hijos”. (Luc. 23, 27-28)

SONETO DE LA MAÑANA ATARDECIDA
El destrozo total de las torturas

del que es injustamente ajusticiado,
en sangre de color rojo encarnado
riega en Jerusalén las piedras duras.

La mañana del viernes enrojece
al cruzar sus miradas Hijo y Madre,

aturdidos de amor, sin que les cuadre
la caída del sol que ya atardece.

A las tres de la tarde se hará noche
en aquel día de viernes, trastocado

de odio en amor puro sin reproche.

Nadie sabía explicar del sol la huída
si no era María: camina al lado

del que su sangre da, por dar su vida.

DEL EVANGELIO DE SAN LUCAS
Legados al lugar llamado Calvario, le crucificaron

allí a Él y a los malhechores, uno a la derecha y
otro a la izquierda. Jesús decía: “Padre, perdóna-

les porque no saben lo que hacen”. Se repartieron
sus vestidos echando a suertes. (Luc. 23, 33-34)

SONETO DE LA RAZÓN DE MARÍA
Clavos, látigos, cruz y martillazos,
heridas por espinas, bofetadas,
empujones, insultos y patadas,
risas, intrigas, odio y salivazos,

la argolla ensangrentada que encadena
las manos de este joven carpintero,

que me están destrozando por entero
con furia de chacal e ira de hiena.

¿A qué tanto dolor al inocente?,
¿porqué coser con clavos al más puro?,

¿para qué dar la muerte al gran viviente?.

Yo, María, sé responder y dar razón:
Él quiere el lugar último y más duro
para salvarle al hombre el corazón.

DEL EVANGELIO SEGÚN SAN MATEO
Informado por el centurión, Pilatos concedió el
cuerpo a José de Arimatea, quien, comprando
una sábana, lo descolgó de la cruz. (Mt. 15, 46)

SONETO DEL PAÑUELO DEL
ARREPENTIMIENTO

Dios te salve María, de gracia llena,
Madre de amor y Virgen dolorosa,
que lloras tan serena y tan hermosa

las lágrimas amargas de la pena:

Son mis pecados, Madre, los causantes
de tu triste dolor y desconsuelo

y, fiado en tu amor, traigo el pañuelo
que seque de tu rostro esos diamantes.

Cada lágrima tuya es una herida
cuya razón es mi loco pecado,

por eso, en la enmienda de mi vida, 

ayúdame para enjugar tu llanto:
cambia la insensatez de mi pasado,
cúbreme de perdón bajo tu manto.

DEL EVANGELIO SEGÚN SAN JUAN
Había un huerto en el sitio donde lo crucificaron,
y en el huerto un sepulcro nuevo en el que nadie

había sido enterrado todavía. Y como para los
judíos era el día de la Preparación, y el sepulcro

estaba cerca, enterraron allí a Jesús. (Jn. 19, 41-42)

SONETO DE LA CUEVA AMANECIDA

Es privilegio estrenar sepultura
de oscuridad total de día primero
en que Dios nos recrea por entero,

trocando nuestra muerte en vida pura.

Mas no bastó a la tumba con ser nueva
para albergar de Dios toda la fuerza, 
que era mucho poder, mucha belleza
para quedar en tan pequeña cueva.

El alba de la creación es nada ahora
si se compara con este nuevo día

de potencia y de fuerza redentora.

No vencerá la muerte destructora
la batalla de Dios, en la porfía

del mundo que amanece en esta aurora.

La Virgen: poesía del Evangelio 
por Manuel Amezcua

FESTIVIDAD PATRONA DE GUADIX
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E
ste año he tenido el honor de
predicar en la catedral de
Guadix durante los siete días
anteriores a la fiesta de la Vir-
gen de las Angustias. De me-
ditar y orar los misterios de

María en la Palabra de Dios. Esta misma
Palabra nos dice: ˝Dad razón de vues-
tra esperanza a todo aquel que os lo
pida˝ (1 Ped 3,15), y cada uno de no-
sotros en nuestra pequeña parcela he-
mos de plasmarlo con la mayor claridad
y delicadeza. Esta esperanza es el tema
central de las predicaciones que este
año hemos tratado en la septena de la
Virgen de las Angustias. Una esperanza
centrada en las virtudes de María, que
como mujer y como Madre de Dios nos
interpela a cada uno de aquellos que la
miramos como Madre. Una mujer que
supo escuchar la Palabra de Dios, la supo
guardar en su corazón a pesar de en-
tender más bien poco lo que su hijo
decía. Mujer sencilla, que sabe agrade-
cer la obra maravillosa que Dios ha te-
nido para ella. Discípula que quiere se-
guir al maestro, aprender y profundizar
en su fe. Una fe que le lleva a estar cer-
ca de quien la necesita, y a saber estar al
final de la vida de su Hijo, junto a la cruz.
Siempre con la mirada puesta en la re-
surrección de su Hijo. Un recorrido por
la Palabra de Dios para actualizar en
nuestra vida de cristianos las actitudes y
los valores que vemos en la vida de María.
Su presencia en la Sagrada Escritura es
puntual, pero su intervención es deci-
siva. A pesar de sus pocos momentos «es-
telares», sus mediaciones tienen un ca-
lado que pueden servirnos para pro-
fundizar en nuestra vida de cristianos.
Una ocasión más que excelente para
acercarnos a la figura de Jesús por me-
dio de María.
Cuando se me encomendó por parte de
nuestro Obispo, D. Ginés, la prédica de
la septena a nuestra patrona, en calidad
de Canónigo Magistral, fueron varios
los sentimientos que me embargaron:
la responsabilidad de transmitir la de-
voción y el cariño a María, Virgen de las
Angustias; el buen recuerdo de hace
diez años, en el 2003, en que tuve la suer-
te de estar en la cátedra que esta sema-
na pasada volví a ocupar y constatando
la distancia en el tiempo, también el
agradecimiento a Dios por el creci-
miento humano y espiritual que día a
día se va dando en mi persona. Y es que
no es extraño que sea el Canónigo Ma-
gistral quien predique en diversos cul-
tos litúrgicos de la Catedral ya que según
sus estatutos lo refiere específicamen-
te: «Programar y organizar cuanto se re-
fiere al ministerio de la Palabra de Dios
en la Catedral y predicar las homilías
que le encargue el Sr. Obispo o el Ca-
bildo en actos y cultos capitulares». Toda
una responsabilidad que intenté aco-
meter lo más dignamente para el bien
del pueblo y gloria de Dios.
En toda la septena hemos hecho un ple-
garia especial a la Virgen de las Angus-
tias por las vocaciones al sacerdocio y a
la vida consagrada. Ella que siempre ha
velado como madre por nuestros semi-
naristas y por nuestro Seminario de San
Torcuato. Como bien sabéis, actual-
mente sirvo a la Iglesia de Guadix en el
Seminario San Torcuato que nuestra
diócesis tiene en Granada. Después de
un año cerrado el edificio de Carretera

Obispo, está el que conozcan a Jesucristo.
Que tengan una experiencia personal con
Jesús, que se encuentren con Él, por me-
dio de la oración y de la convivencia. Que
sepan de Él, para conocerlo mejor y así se-
guirlo más de cerca. Nuestra misión es ha-
cer discípulos del Maestro. Personas que
contemplen el misterio, que interioricen
el misterio de amor que Dios ha derrama-
do en nuestra historia y que a su vez lo se-
pan llevar a nuestro mundo, a las personas
que lo habitan. Como decía aquella vieja
definición de lo que es un sacerdote y en
la cual nosotros hemos crecido como se-
minaristas y sacerdotes: «ser contemplati-
vo de Dios y contemplativo de los hombres».

de Murcia, 75 y tras el traslado de los mucha-
chos al Seminario de San Fulgencio de la Dió-
cesis de Cartagena en la ciudad de Murcia, se
decidió reabrirlo y ubicar en Granada el Se-
minario Menor. Actualmente estudian cuatro
seminaristas de segundo, tercero y cuarto de
la ESO en diferentes colegios de la ciudad de
Granada. Su procedencia son: Guadix, La Pue-
bla de Don Fadrique, Benalúa y Alquife. Mu-
chachos que quieren seguir al Señor más de
cerca y disciernen su vocación en un ambiente
propicio de oración, estudio y convivencia. Se
les intenta transmitir en su educación los va-
lores propios del evangelio. Entre los objeti-
vos que mueven a nuestro Seminario de Gua-
dix, el equipo de formadores junto con el Sr.

Un segundo objetivo es que amen a la Igle-
sia. Rechazada por nuestra sociedad mo-
derna, criticada hasta la saciedad… pero
gracias a ella nosotros hoy tenemos el te-
soro de conocer a Jesucristo, ella ha sido
quien nos ha transmitido los valores del
evangelio, en definitiva, ella es nuestra ma-
dre. Y nuestra madre de la tierra, a pesar
de las limitaciones y de las imperfecciones
tiene el amor y el cariño de sus hijos por-
que, en definitiva, la sienten como su ma-
dre. Y el tercer objetivo es la devoción a
María. Ella es quien con su mirada mater-
nal protege y cuida a cada uno de sus hijos.
Sabemos de su intercesión y por ello he-
mos pedido en cada uno de los días de la
septena por las vocaciones. El seminarista
ha de sentir el amor grande a María como
mediadora e intercesora ante su Hijo.
Objetivos sencillos que quizás se han de
trasladar también a la vida de cualquier cris-
tiano. Dios nos va pidiendo a cada uno y en
cada momento una respuesta personal que
tenemos que dar en nuestra vida. El Semi-
nario es también un momento de acom-
pañamiento a aquellos que quieran dis-
cernir en su vida si el Señor le está llaman-
do. Tenemos una convivencia mensual para
aquellos muchachos que a partir de quin-
to de primaria quieran saber qué es esto
del Seminario e incluso convivan con los
propios seminaristas. Y para los más pe-
queños una Escuela de Monaguillos, un
vez al mes, un sábado por la mañana, que
consiste en prepararse para servir mejor
en el altar y conocer más a Jesús.
Por último presentamos a nuestros semi-
naristas mayores: Alfonso, Lucas y Mano-
lo. Un paso más en el seguimiento de Jesús.
Ellos son el fruto de las oraciones que día
a día rezamos en cada una de nuestras ce-
lebraciones. Pidamos hoy y siempre, a nues-
tra Madre la Virgen de las Angustias, que
nos de sacerdotes sabios y santos de acuer-
do al corazón de su Hijo.

Una plegaria por las vocaciones

Patio del Seminario.

FESTIVIDAD
VOCACIONES

En toda la septena hemos hecho un plegaria especial a la Virgen de las Angustias por
las vocaciones al sacerdocio y a la vida consagrada. Por José  Fco. Serrano Granados.
Rector del Seminario de Guadix

Seminaristas de la Diócesis de Guadix.
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P
arece que las circuns-
tancias económicas
actuales, nos hubiera
hecho retroceder al-
gunos años, para re-
cordarnos lo que real-

mente somos y dónde venimos.
Guadix y comarca es agrícola, y
ése es nuestro origen. Después se
desarrolló el comercio y más tar-
de el sector servicios,  aunque la
esencia de ésta comarca sigue sien-
do rural, donde siempre huele a
campo. La vorágine económica
de años atrás, alentada por el sec-
tor de la construcción, nos envol-
vió con en una burbuja económi-
ca ficticia y que nos ha estallado
encima. Ahora nos hemos reen-
contrado a nosotros mismos.
Nuestra esencia es rural.
Nos encontramos con Felix Pe-
ralta Porcel y Encarna Ratia, que
suministra piensos y cereales, se-
millas de huerta, alimentación y
accesorios para mascotas y ani-
males de compañía y por supues-
to para animales de granja.
Además dispone de servicios ve-
terinarios exclusivos para su clien-
tela. Vamos a conocerle un poco
más y a las personas que trabajan
con él.
Hola , ¡buenos días! Contadnos. ¿de
dónde sois? ¿cuántos años lleváis
con el negocio?
— Somos de Cogollos de Guadix
y llevamos aquí en Guadix 16 años.
¿Por qué os decidísteis la implanta-
ción de éste negocio? 
— Veniamos de trabajar en Ma-
llorca en la hosteleria, acababa de
nacer nuestro hijo mayor por lo
que buscabamos una estabilidad
laboral y familiar, la empresa Nan-
ta nos planteo una alternativa de
negocio y nos lanzamos a la aven-
tura.
¿Qué personas trabajáis en la em-
presa y cuál es la función de cada
uno?
— Trabajamos mi mujer Encar-
na, Miguel que es su primo y yo.
Mi mujer lleva el tema de factu-
ración, cuentas, pedidos, papele-
os y entre esto despacho, Miguel
organiza el almacén, cuida de los
animales y despacha. Ellos estan
en la tienda por la mañana, mien-
tras yo hago repartos y cuido de
mis cultivos, y por la tarde me bajo
a la tienda a despachar yo solo.
¿Qué productos y servicios ofrecéis?
— Tenemos todo en alimentación
animal, tanto ganadera como do-
mestica y mascotas. Accesorios
para animales, jaulas y demas. Te-
nemos un servicio propio de ve-
terinario exclusivo para nuestros
clientes.
Además de estos productos, ¿vendéis
animales? ¿Qué clase de animales?
¿háblame un poco de las perdices de
reclamo?
— Pues si, vendemos pollos, ga-
llinas, canarios, tortugas, peces y
ahora en esta época del año per-
dices de reclamo .

La perdiz de reclamo la vendemos
desde finales de octubre para que
el cazador las vaya preparando
para la época de caza, que es en
enero y febrero.
En vuestra tarjeta de presentación
especificáis que compráis y recogéis
almendras ¿puedes comentarme
algo al respecto?
— Si, pues en la época de recogi-
da de almendras que va de sep-
tiembre a noviembre, compramos
las almendras a los agricultores y
se las vendemos a una partidora.
Ofrecéis unas determinas marcas en
piensos para animales de compañía
o mascotas y  para animales de gran-
ja, que tienen una aceptación im-
portante en la comarca por su cali-
dad. ¿Qué marcas son y porqué ofre-
cen un precio más competitivo que
otras? ¿Por qué ofrecen ésta calidad-
precio tan ventajosa para el cliente?
— Distribuimos Nanta, es una em-
presa con un equipo especializa-
do que estudia día a día para ofre-

cer  y mejorar la calidad de sus
piensos para granjas y animales
domésticos.
Para perros vendemos exclusiva-
mente Arion, una marca excep-
cional en lo que se refiere calidad
precio, ya que puede competir
con la calidad de los mas caros y
superar a los mas baratos.
Es inevitable hablar de la crisis
¿cómo os ha afectado ésta? ¿Habéis
observado un cambio en el modo de
vivir de la gente de la comarca?
¿han cambiado hábitos de compra
de tus productos? ¿habéis introdu-
cido productos y servicios nuevos?
— Mucha gente a perdido su tra-
bajo por lo que trata de ocupar su
tiempo y sacarle rendimiento a
sus tierras de cultivo … crian sus
pollos, conejos, gallinas.
La gente pide productos lo mas
naturales posibles, por lo que Nan-
ta ha hecho una gama rural con
cereales y productos naturales.
Me habéis comentado, que tenéis

que reponer con bastante frecuen-
cia  vuestro expositor de semillas de
la huerta ¿por qué?
— Este año lo hemos notado mu-
chisimo, la gente que tiene tierra
ha aprovechado para sembrar de
todo lo referente al autoconsumo,
pimientos, tomates, lechugas, ca-
labacines... incluso para hacer des-
pues sus conservas para todo el
año.
Se puede decir que los vecinos de la
comarca que tienen tierra, ¿sopor-
tan mejor la embestida de ésta cri-
sis, de la cual parece que ya hemos
tocado fondo?
— Creemos que si por que por lo
menos es un aporte de productos
alimentarios al hogar, y no hay que
comprarlos con lo que se ahorra
y algunos los venden y sacan un
poquillo de dinero.
Felix y Encarna, en las actuales cir-
cunstancias económicas, donde la
gente más preparada de nuestro
país, tiene que marchar al extranje-
ro para encontrar opciones labora-
les, ¿es el campo una alternativa al
desempleo juvenil y no tan juvenil?
— Bueno, es una opcion  que te
puede ayudar, pero no es una al-
ternativa al desempleo.
No es lo mismo comer un tomate que
se recoge de la huerta,  que otro que
puedas comprar en una gran super-
ficie ¿por qué?
— Por que en una gran superfi-
cie son productos de invernade-
ro que se  cultivan y consumen en
cualquierépoca del año, y los que
tu cultivas son estacionales, y el sa-
bor de un tomate raft de tu huer-
ta no tiene comparacion con el
que compras en el super.
Bueno, vemos que vuestra empresa
tiene una aceptación importante en
Guadix y comarca. Vuestros clientes
y cada vez más personas confían en
vosotros¿por qué?
— Por que tratamos de orientar,
informar y ayudar a nuestros clien-
tes ya que nosotros tambien cria-
mos nuestros productos y anima-
les para nuestro autoconsumo, de
hecho el lema de nuestra marca
es "Muy cerca de usted de sol a
sol".
Vamos a cambiar un poco las pre-
guntas ¿existen ayudas para el cam-
po? ¿haríais alguna petición a la Ad-
ministración para ayudar al pequeño
agricultor?
— Tenemos entendido que  an-
tes si habia algunas, pero ahora
con la crisis esta todo muy parali-
zado en cuestión de subvenciones
y demas.
La petición que haríamos a las ad-
ministraciones es que apoyen un
poco mas a los pequeños y me-
dianos agricultores,y no solo a las
grandes explotaciones que son los
que siempre se llevan los benefi-
cios.Un punto importante
que deberian tener en cuenta
es la comercializacion de los
productos ganaderos y agricolas,
que se encarecen una barbaridad

“Muy cerca de usted de sol a sol”:
una empresa referente en Guadix

VICENTE VERA

Encarna y Miguel siempre al servicio del cliente

PRODUCTOS NANTA Y
ARION

“Tenemos todo en
alimentación animal

tanto ganadera
como doméstica y

mascotas. Accesorios
para animales, jaulas

y demás. Tenemos
un servicio propio de
veterinario exclusivo

para nuestros
clientes”

Felix Peralta Porcel y Encarna Ratia
Propietarios de  la empresa

EMPRESAS

VICENTE VERA
GUADIX
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L
a fecha es inequívoca, segun-
do domingo de noviembre.
Cita obligada para los accita-
nos, que rinden homenaje po-
pular a su patrona, la Virgen
de las Angustias. Día de fiesta,

lugar de encuentro de familias y ami-
gos, repleto de emociones y recuerdos,
que culmina con la procesión vesperti-
na de la sagrada imagen, desde la cate-
dral a su lugar habitual de residencia, la
iglesia de san Diego. La Virgen es ad-
mirada y querida  por los devotos con-
fesos y por los de “la periferia”. Respe-
tada, al menos, por los no creyentes. No
hay fiesta en Guadix que la supere en
solemnidad, significado y belleza. Es  día
de acción de gracias por los favores re-
cibidos de tan egregia Señora, durante
todo el año. Tu benignidad –recuerda
Dante- no solo socorre a quien pide, sino
que muchas veces libremente se antici-
pa a la petición. Clérigos y laicos, ricos
y pobres, jóvenes y mayores, estudian-
tes y trabajadores, padres y madres de
familia, gitanos y payos, todos deben
algo a María. ¿Quién no la festeja en día
tan señalado? ¿Quién? Si hasta el más
zascandil no se olvida de Ella. 
Me gusta venir a Guadix en esta fecha,
como hacen otros muchos accitanos no
residentes, para festejar a María, que es
Madre admirable, digna de alabanza y
admiración, de quien recibo calor en
las noches frías de mi invierno, sonrisas
en los tiempos buenos y  compañía en
los ratos de soledad. Como todos sus hi-
jos. Este segundo domingo de noviem-
bre se cumple el ritual de todos los años.
Comienza con el repique de campanas
y los primeros estampidos de los cohe-
tes que anuncian la misa pontifical. (En-
tre paréntesis: que triste y desgraciada
es la gente en Madrid, sin campanas ni
cohetes). Mi sitio preferido es el coro,
la excelente obra de Ruiz del Peral res-
taurada con maestría y exquisitez por
Asenjo Fenoy, donde tiemblo como en
la mocedad, cuando órgano y coral in-
terpretan el gloria de la Misa de Perosi.
La liturgia de la mañana con la Euca-
ristía –sacrificio y resurrección- exalta
la Redención en esta festividad.
Por la tarde,  la procesión. Ver, soñar y…
morir. Es el paraíso, que Dante descri-
be como espacio de luz y transparencia,
el lugar de los bienaventurados. Hay que
elegir un punto estratégico, como hi-
ciera Zaqueo con Jesús, en Jericó (Lc.19,
1-10). No hay higuera alguna en esta pla-
za, pero sí un lugar referente, la escali-
nata que da acceso al número dos, la
casa donde vivió mi amigo Antonio Me-
dialdea (Toñicales para sus compañe-
ros de bachillerato), que fue casa sola-
riega de la familia Largacha, en el siglo
XVIII, que permite contemplar la bella
estampa de “una Virgen bendita, por
sus angustias entristecida”; una Madre
que se muestra grandiosa y sencilla ante
los ojos y el corazón de sus hijos. A mi iz-
quierda, el impresionante edificio, an-
tigua residencia de los señores de Ramí-
rez de Arellano, mis antepasados por vía
materna y más concretamente por mi
abuelo Rafael Serrano Ramírez de Are-
llano. Estoy frente a la fachada princi-
pal de la catedral, la fachada de la Anun-
ciación, con la puerta del perdón y, en
el  cuerpo superior, el gran relieve en
mármol, obra del canónigo Moyano, de-

dicado a la Encarnación de María. Ecce an-
cilla Domini… et Verbum caro factum est.
El Verbo se hizo carne. Es el primer ins-
tante de la vida de Jesús. María y Jesús, una
misma carne y un mismo espíritu.
Es la hora. La gente, esto es, el pueblo, la
Iglesia militante, abarrota la plaza. Se abre
la colosal puerta del perdón, mientras per-
manecen cerradas las dos laterales. Poco a
poco, con paso templado, aparece el tro-
no, adornado con sencillez y primor. Y en
él la imagen de María radiante de luz, que
ensombrece al ocaso. ¿Quién es esta dulce
aurora / limpia, clara, seductora / que con
lumbre celestial / ilumina su camino / al
errante peregrino / da consuelos al mor-
tal? (Maximiliano Fernández del Rincón,
Obispo de Guadix, 1908). Otro paso, y otro,
uno más. Pasito a pasito, pasitos cortos,
“contoneo” coquetón; otro paso a la dere-
cha, dos adelante y uno atrás. Precisión, ar-
monía… y María ya está en la calle con los
suyos, que son todos. Acordes musicales,
repique de campanas,  primeros estallidos
de cohetes en una larga tarde de pólvo-
ra…y vítores, más vítores a la Virgen de las
Angustias, a nuestra Madre, a la Patrona de
Guadix. ¡Viva! ¡Viva ¡Viva! No es ángel / ni
azucena/ dulce rosa / ni serena luz / ni es-
trella, luna o sol… / Es… ¡la Madre de mi
Dios! (M. Fernández del Rincón). Y la Ma-
dre de Dios replica a tanto fervor: Procla-
ma mi alma la grandeza del Señor, se ale-

gra mi espíritu en Dios, mi salvador; porque
ha mirado la humillación de su esclava. Des-
de ahora me felicitarán todas las generacio-
nes, porque el Poderoso ha hecho obras gran-
des por mí. (Magníficat).
La Virgen está en la calle, se siente su cercanía.
Es madre afligida, dolorosa, clemente, con-
suelo de los pecadores, auxilio de los cristia-
nos y salud de los enfermos. Virgen bendita:
al contemplarte / por tus Angustias entriste-
cida, / toda mi sangre, toda mi vida / feliz yo
diera por consolarte. / Mi torpe lengua, no
sabe hablarte / y en tu presencia, calla atur-
dida; / mas hoy, en santo fervor ungida / su
voz modula para cantarte. / Oye su canto rudo
y sencillo; / sabe a retama, huele a tomillo /
y es de mi alma pobre expresión. / Mas tú que
sabes mi noble anhelo, / haz que ese canto
suba hasta el cielo / y allí reciba tu bendición.
(Torcuato García Ferrer, 1920). Cara a cara
con María. Ella y yo. Ella y tú, lector. Solos los
dos, a pesar de la muchedumbre y del ruido
de la cohetería. Sobrecoge el momento. María
tiende sus manos oferentes para mostrar so-
bre su regazo al  Hijo sin vida, su pasión, su
muerte de ignominia, que se hace redención.
Todo está acabado (Jn. 19,30). Los brazos
abiertos de María, como Madre de la divina
gracia  y Puerta del cielo son invitación de
amor correspondido: he aquí a tu Madre; he
aquí a tu hijo. 
La procesión sigue su marcha mientras María
recoge lágrimas,  oraciones y ruegos de sus de-

votos.Por las calles tortuosas de la vieja ciu-
dad mora… va la Virgen resignada prodi-
gando su tesoro, derramando claras perlas
en los hilos de su lloro ¡y su llanto hará fe-
cunda la gloriosa Redención! (Mariano
Arenas, 1920). La procesión alcanza la pla-
za de las Américas, Medina Olmos, Cuchi-
lleros, Tárrago y Mateos, Ancha, Puerta
Alta, Bobedilla y Gloria, con su orden ini-
cial: los devotos agradeciendo los favores
recibidos, a su aire; las camareras de la Vir-
gen, orden y compostura, señorío y distin-
ción; los hermanos horquilleros esperan
su turno de compartir el honor de pasear
y aupar a María. Las presidencias, variadas,
de todo colorido: Archicofradías de Nues-
tra Señora de las Angustias de Guadix, y de
Granada; la eclesial, Iglesia jerárquica, en
torno al sucesor de San Torcuato; y las mu-
nicipalidades de Guadix y Baza. Todo con-
tribuye a rendir culto y homenaje a María.
La procesión llega a su fin. Alcanza la pla-
za con la iglesia de San Diego al fondo. Son
las diez de la noche, una noche oscura ilu-
minada por los vítores a la Madre y las rá-
fagas encendidas de cohetes y castillos de
fuego. Los horquilleros remolonean otra
vez con su paso corto, coquetón, adelante
y atrás, a la derecha y al centro. Los vítores
a la Patrona y a la Madre no cesan. Me des-
pido de Ella con un beso:
-Adiós, Madre,- le digo- hasta el año que vie-
ne, aquí o allí. ¡Qué más da! 

Un accitano en la procesión de la Virgen

La Virgen de las Angustias en el momento de la llegada a su templo.

FESTIVIDAD
VIRGEN DE LAS
ANGUSTIAS

Narración  del accitano Miguel de Haro, Licenciado en Derecho por la
Universidad de Granada y Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Rey
Juan Carlos de Madrid. Foto: Pícaro Digit
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E
n la actual coyuntura
económica, las empre-
sas y los particulares tie-
nen como obligación
para poder mantener-
se en el mercado o po-

der llegar a fin de mes, ajustar sus
costes fijos.
Es un coste fijo para transportis-
tas, comerciales, distribuidores,
almacenistas, etc, el gasóleo y ga-
solina para sus vehículos. Por tan-
to, es requisito sine quanom para
poder competir en el mercado,
poder encontrar un punto de su-
ministro de combustible asequi-
ble económicamente y que éste
sea de calidad.
Nos encontramos con una em-
presa que lleva unos 10 años en el
mercado y que funciona en el Polí-
gono de la Marcoba. Hablamos
con el Encargado de la misma, Ja-
cobo para que nos comente cómo
funciona la misma y las ventajas y
beneficios que supone para los
consumidores repostar en Com-
petrol.
Háblame un poco de Competrol.
¿porqué decidió entrar en éste mer-
cado? ¿cómo fueron sus comienzos?
¿porqué decidisteis instalaros en el
polígono? ¿cómo fue la acogida en
Guadix y Comarca de la nueva Esta-
ción de Servicio?
— Hace años se decidió diversifi-
car un poco, en busca de otras op-
ciones de negocio y se decidió en
ese momento adquirir una par-
cela en el polígono de la Marco-
ba en guadix e instalar una gaso-
linera y un pequeño hotel. Los co-
mienzos fueron buenos pero len-
tos, después de casi 7 años tene-

mos más de 200 clientes fideliza-
dos y seguimos creciendo.
¿Qué productos y servicios ofrecéis?
—Actualmente trabajamos con
dos productos básicos como son
el Gasoleo A y Gasolina 95 sin plo-
mo en la estación de servicio.
¿Tenéis previsto introducir algún
otro producto o servicio? 
— Nuestra idea es empezar a dis-
tribuir otra vez el Gasoleo B en las
próximas semanas y en el año pró-
ximo, afrontar una fuerte inver-
sión en nuestras instalaciones para
poder ofrecer a nuestros clientes
servicios de tienda.
Ofrecéis un precio más competitivo
que la competencia, ¿porqué estáis
en disposición de hacerlo? 
— Aquí no hay trampa ni cartón,
el tema esta en que nosotros al no
estar abanderados, podemos ma-
nejar con un poco mas de flexi-
bilidad nuestros márgenes, po-
niendo un precio mas competiti-
vo. Otra de las ventajas que tene-
mos es que podemos comprar a
diferentes acreedores, teniendo
todos los días la opción de adqui-
rir el producto mas económico
cargando siempre en CLH Mo-
tril.
Está reñido un precio más competi-
tivo para el consumidor con la cali-
dad ¿por qué?
— ! No ¡! Y este es una pregunta
que me gusta que me hagas, no-
sotros solamente compramos Ga-
soleo y Gasolina que se pueda car-
gar en CLH Motril, esto quiere de-
cir que nuestro gasoleo es el mis-
mo gasoleo que puedas consumir
en cualquier otra gasolinera de la
provincia, de todas maneras aquí

en las oficinas de Competrol Sol,
en la misma gasolinera cualquier
persona que nos quiera pedir los
albaranes de compra de nuestro
producto, se lo mostramos en-
cantados. Es más y para que que-
de claro, en 7 años no tenemos ni
una sola queja ni reclamación por
nuestro producto, y creo q ese
dato, es lo bastante convincente
para garantizar la calidad de nues-
tro producto y servicio.

Los profesionales, particulares, etc.,
pese a la crisis necesitan llenar los
depósitos de sus vehículos ¿como os
ha afectado la crisis a vosotros? ¿han
cambiado los usos y costumbres de
los consumidores? 
— Aunque parezca raro la crisis
nos ha beneficiado. Pienso que la
perdida de poder adquisitivo que
todos hemos sufrido en los últi-
mos años, nos agudiza el sentido
del ahorro, y nos preocupamos
en poder ahorrar algunos cénti-
mos a la hora de llenar el deposi-
to.
Sois una empresa pequeña, ¿es difí-
cil subsistir en éste mercado? cuén-
tanos algo de más del mismo (del
mercado)
— Creo que toda empresa pe-
queña, tiene que potenciar sus
ventajas, y sobre todo competir en
servicio y atención al cliente, no-
sotros en este caso competimos
con precio, aunque también con
atención al cliente puesto que no-
sotros no somos una estación au-
toservicio, porque “nos ensucia-
mos las manos para que el clien-
te no se las ensucie”, es mas, le sa-
camos el tarjetero para que el
cliente no se tenga ni que bajar
del vehículo. Si hablamos del mer-
cado, mi percepción es que cada
día hay mas competencia y se
abren mas gasolineras “low cost”.
Creo que esto beneficia al consu-
midor .
¿Qué os diferencia de la competen-
cia? ¿porqué un profesional del trans-
porte o un particular le resulta inte-
resante para su bolsillo y el mante-
nimiento de sus vehículos repostar
en Competrol Estación de Servicio?
— Es un poco lo que estamos ha-
blando, la diferencia con la com-

petencia radica principalmente
en dos temas, uno es el precio y
otro es el servicio y la atención al
cliente, nosotros competimos por
el mercado con nuestras armas,
para empezar estamos en el cen-
tro del polígono, lo que hace que
a empresas y trabajadores les va-
lla muy bien suministrar aquí,
además si se ahorran una media
de casi 5 céntimos, pues mucho
mejor, y siendo un poco repetiti-
vo no somos autoservicio y eso a
muchos clientes les gusta.
Hablas en tú página Web de perso-
nal altamente especializado, cuén-
tanos algo más sobre éste personal.
— La verdad que, el que menos
tiempo lleva en este sector soy yo,
solo llevo entre comillas, “cuatro
años”, el resto de los trabajadores
llevan en el sector desde hace seis
años como Lorena (oficina) o
como Luis o Rogelio, que pueden
llevar mas de 15 años.
En la página web habláis de gasoli-
neras abanderadas, ¿a qué os referís
exactamente y si éste asunto puede
beneficiar al cliente? 
— El tema del abanderamiento
es muy sencillo de explicar, como
todo, creo que tiene sus ventajas
e inconvenientes, las ventajas son
por ejemplo  las tarjetas a profe-
sionales, puntos canjeables en re-
galos o descuentos en grandes cen-
tros comerciales, las desventajas
podría recaer en un punto
esencial, a los empresarios aban-
derados les obligan lógicamente
por contrato a comprar el pro-
ducto de la empresa que abande-
ra, imponiendo precio de com-
pra y precio de venta, esto hace
que pierdan competitividad en
precio.

“Atención personalizada y precio
competitivo para el cliente”

VICENTE VERA

Jacob Luna Fernandez en las instalaciones de la Estación de Servicio Competrol, en el Polígono de la Marcoba

VICENTE VERA

Cada vez más  clientes, confían en la profesionalidad y calidad de los servicios y productos de Competrol

Jacob Luna Fernández Encargado de la estación de servicio

Competrol

EMPRESAS

VICENTE VERA
GUADIX
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REDACCIÓN
GUADIX

Hasta 22 nuevas empresas han
recibido desde la Diputación de
Granada ayudas económicas por
un importe total 110.000 euros,
lo cual les permitirá  iniciar sus ac-
tividades de autoempleo en sec-
tores que van desde la actividad
deportiva a la asistencia a depen-
dientes, pasando por la enseñan-
za, la limpieza, la consultoría o el
pequeño comercio.  La diputada
de empleo y desarrollo provincial,
María Merinda Sádaba, ha valo-
rado que “desde el servicio de Pro-
moción y Consolidación de Em-
presas de la Diputación de Gra-
nada sigamos encontrando fór-
mulas de apoyar a los granadinos
en su empeño de generar inicia-
tivas de autoempleo en los distin-
tos pueblos de nuestra provincia”.

Los promotores beneficiarios,
que en todo caso eran personas
desempleadas, han superado pre-

El proyecto NYE2 de la Diputación
inyecta 110.000 euros para facilitar
la puesta en marcha de 22 empresas

LABORAL Nuevos yacimientos de empleo

REDACCIÓN
GUADIX

El teatro Mira de Amescua
de Guadix registró casi un lle-
no absoluto en la semifinal de
la sección primera del II
Concurso Provincial de Ban-
das de Música de Granada or-
ganizado desde el área de Cul-
tura de la Diputación de Gra-
nada, en colaboración en este
caso con el consistorio accita-
no.

La presentadora del even-
to fue la periodista accitana Pi-
lar Molero y el evento contó
con la presencia del alcalde de
Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá y de la concejala de
Cultura del Ayuntamiento de
Guadix, Marina Sánchez. Se
trataba de la semifinal de la sec-
ción primera y el concurrido
público accitano tuvo ocasión
de disfrutar de las bandas de
gran formato, es decir, de las
que tienen entre 55 y 95 com-
ponentes.

El objetivo de este concurso
es el de hacer visible el trabajo
de las agrupaciones musicales
que conviven en la provincia,
con el calor de quienes forman
parte de las bandas de cada
pueblo. Han querido poner en
escena también las distintas di-
mensiones que transitan las
bandas: ensayos, participación,
implicaciones de las familias o
relaciones con los ayunta-
mientos, en un contexto no
siempre cómodo.

En la semifinal, comenzó ac-
tuando la Asociación Banda
Municipal de Música de Albo-
lote, dirigida por Don Conra-
do Abad Verdú. Interpretaron
las obras “El abanico”, “The
Magnificient Seven” y
“Ceremonial”. Posteriormen-
te, actuó la Asociación Musical
Nuestro Padre Jesús de Chu-
rriana de la Vega, dirigida por
Don Javier Giner Gutiérrez. In-
terpretaron las obras “Paraíso
de la Vega”, “Pilatus: Mountain
of Dragons y “Sendes: Varia-
ciones sobre la vida de un mor-
tal”.

El acceso al Mira de Ames-
cua fue gratuito y las invitacio-
nes se recogieron en las de-
pendencias municipales de
Cultura.

Según se recordaba en
la presentación, esta iniciativa
nació en el área de Cultura
de la Diputación de Granada.
“Cuando asumí el área de
Cultura, teníamos claro que
la cultura no debía de limitar-
se a la capital. El objetivo era
apostar por todas las áreas en
toda la provincia, y en una reu-
nión con el equipo técnico sur-
gió esta iniciativa, porque no
sólo hay élite cultural; hay mu-
cha gente haciendo cultura y
una muestra son las bandas de
música, a veces la única apues-
ta cultural de pueblos pe-
queños”.

II Concurso
Provincial de
Bandas de Música
de Granada

MÚSICA

viamente las fases de formación y
evaluación de su proyecto em-
presarial con la asistencia de los
técnicos del proyecto NYE2, lo que
les ha permitido acceder a estas
ayudas económicas directas para
el inicio de la actividad que osci-
lan entre los 4.500 y 5.500 euros.

Jaime Costa, que en Albolote
ha puesto en marcha Freshsports,
una empresa especializada en
ofrecer servicios integrales rela-
cionados con el pádel, entiende
que haber participado en el pro-
yecto “me ha aportado una refle-
xión mas profesional sobre la exis-
tencia o no de la necesidad en el
mercado, la cuantificación del mis-
mo y un análisis de rentabilidad
tan necesario para abordar un pro-
yecto desde cero”.

Sobre cómo ha influido en su
vida este proyecto, Lola Macha-
do, que ha abierto una tienda de
ropa y complementos en Guadix
llamada Lola Machado Woman

Style, es contundente al afirmar
que “me ha permitido cumplir un
sueño, mi vida ha cambiado radi-
calmente, ahora tengo trabajo en
algo que me apasiona y además
puedo compaginarlo con los ho-
rarios de mi hijo”. Y esto le ha su-
puesto “una gran satisfacción, la
oportunidad de ser indepen-
diente económicamente, una ilu-
sión, una razón para salir adelan-
te”.

Gabriel Medialdea, con su nue-
va tienda de servicios integrales
de telefonía móvil Red Tecno Gua-
dix abierta en la ciudad accitana,
cree que la principal satisfacción
que le provee su empresa pasa por
“que la gente salga contenta de
mi negocio, con sus problemas re-
sueltos y ahorrando dinero”.

Este recorrido hacia la im-
plantación de una idea de nego-
cio es complejo, y el acceso a la fi-
nanciación suele ser uno de los
problemas más generalizados.

Como reconoce Francisco Javier
López Pérez, promotor de Jesti-
quel, una empresa de servicios in-
tegrales a personas dependientes
nacida en Salobreña, “la mayor di-
ficultad es el aspecto económico,
pero con esfuerzo y muchas ho-
ras de trabajo y estudio ya se em-
piezan a ver los frutos”.

En el caso de Carlos Salas (em-
prendedor de la imagen adjun-
ta), que ha implantado la plata-
forma online Reserland de reser-
va de actividades deportivas y de
ocio en La Zubia, “la principal di-
ficultad ha sido la captación de
nuevos clientes. Por el modelo de
negocio que estoy llevando a cabo
requiere mi casi exclusiva dedi-
cación al continuo desarrollo del
mismo por lo que estoy en parte
limitado en otras tareas igual-
mente importantes. Gracias a
NYE2 nos embarcaremos en nue-
vas estrategias que nos permitan
esa tarea comercial necesaria”.

A los 22 beneficiarios de ayudas
económicas directas hay que su-
mar otros 75 emprendedores que
han podido culminar el itinera-
rio completo de formación y ase-
soramiento en la puesta en mar-
cha de sus ideas de negocio, im-
plementado desde la Diputación
de Granada. Este centenar de pro-
yectos que en total han culmina-
do el itinerario de asistencia téc-
nica del Proyecto NYE2 ha podi-
do efectuarse gracias a una fase
inicial de formación presencial
que alcanzó a más de 260 perso-
nas desempleadas en toda la pro-
vincia de Granada.

Este proyecto está subvencio-
nado por el Servicio Andaluz de
Empleo de la Consejería de Em-
pleo de la Junta de Andalucía y co-
financiado por el Fondo Social
Europeo en el marco de la Orden
de 6 de abril de 2009, por la que
se establecen las bases regulado-
ras del programa para impulsar
proyectos promovidos por las Cor-
poraciones Locales en el marco
de los Nuevos Yacimientos de Em-
pleo.

Cultura comarcal
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Carlos Salas .

REDACCIÓN
COMARCA

La jornada sobre responsabili-
dad ambiental del ciudadano en
materia de residuos y buenas prác-
ticas ambientales en el Marque-
sado del Zenete ha incluido en el
centro de interpretación de los
baños árabes de Dólar la celebra-
ción de unas sesiones dedicadas
a la formación e información teó-

rica de los asistentes en materia
de buenas prácticas ambientales
y de reciclaje. Como ha explicado
el vicepresidente segundo res-
ponsable del área de Medio Am-
biente, y Familia y Bienestar So-
cial, José Robles, “en la sociedad
actual se incide directamente so-
bre el medio ambiente, tanto con
la generación de una gran canti-
dad de residuos que la naturale-

za no es capaz de asimilar
como en el gasto energético y de
agua”.

El propósito de esta jornada ha
sido trasladar a los vecinos que las
actuaciones que se realizan de for-
ma responsable benefician, al
tiempo que se puede ahorrar y cui-
dar la salud. Adoptar los consejos
que los vecinos de Dólar han po-
dido aprender en estas jornadas

de la Diputación Provincial es un
modo sencillo de asumir respon-
sabilidades e implicarse en el reto
ambiental al que se enfrenta la so-
ciedad actual.

José Robles ha incidido además
en la importancia de la acción lo-
cal frente a los grandes problemas
al hilo de la cual surge el semina-
rio de buenas prácticas domésti-
cas.

Diputación ayuda a los vecinos del
Marquesado a adoptar actitudes sostenibles

MEDIO AMBIENTE Prácticas saludables
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REDACCION
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Durante el pasado mes de octu-
bre, la concejalía de Cultura del
Ayuntamiento de Guadix, a través
de la Biblioteca Pública Munici-
pal, ha organizado una serie de
actividades dedicadas a la poesía,
en colaboración con los centros
educativos de Guadix, la Funda-
ción Visconti, algunos comercios
de la ciudad y un grupo de traba-
jadores y voluntarios, sin todos los
cuales este mes poético no hubiese
sido posible: 
Enumeramos las actividades más
destacables:
1)Certámenes literarios para to-
das las edades. Los ganadores de
los diferentes certámenes han
sido:
I Certamen Escolar de Poesía Viva
para alumnos de la ESO de Gua-
dix:
- 1º premio, 3º ESO: María José
Contreras Navarro (IES Padre Po-
veda. 3º ESO).
- 1º premio, 2º ESO: Laura Vega
Palacios (IES Pedro A. Alarcón.
2º ESO).
- 1º premio, 1º ESO: Francisco José
Rodríguez Montilla (Pedro A.
Alarcón. 1º ESO).
I Certamen Accitano de Poesía
Viva para adultos. 
-1º premio: Salvador Díaz Gómez
-2º premio: Francisco Javier Fran-

co Miguel
-3º PREMIO: María de los Ánge-
les Hernández Cruz
-4º clasificado:  José Cuevas Pérez
-5º clasificado: José Repiso Moya-
no
-Mención especial a la creación
poética colectiva al Taller Im-
prenta de la U.E.D. con Terapia
Ocupacional “Acci”.
I Concurso de Powerpoint poéti-
cos de temática local:
-1º premio: Carmen Membrilla
-2º premio: Carmen Hernández 
2)Confección y reparto del tercer
cuadernillo literario que edita la
Biblioteca Pública Municipal, en
el que se recoge una breve selec-
ción de grandes poetas de la lite-
ratura española y universal. Los
dos cuadernillos literarios ante-
riores contienen: 
a) Un cuento de Alarcón titula-
do: El libro talonario
b) Una breve antología de relatos
costumbristas accitanos con frag-
mentos de Alarcón y Tárrago y
Mateos entre otros autores.
3) La poesía de tu vida. Esta con-
vocatoria ha consistido en pro-
poner a toda aquella persona que
lo quisiera, que enviara a la bi-
blioteca la poesía o poesías que le
haya influido o impresionado es-
pecialmente a lo largo de su vida,
explicando brevemente el moti-
vo de ello.

4) La primera campaña “En Gua-
dix vive la poesía” con la coloca-

ción en diferentes lugares de Gua-
dix de una primera tanda de car-
teles con fragmentos de poemas
de grandes poetas. 
Esta campaña de divulgación poé-
tica pretende básicamente sacar
la poesía a la calle y dar a conocer
a los grandes poetas a todo el mun-
do, incluso a quien nunca le ha
interesado.
Y todas estas actividades que se
han ido desarrollando durante el
mes de octubre tuvieron su cul-
minación con dos actos públicos:
El primero de ellos se celebró el
24 de octubre, declarado por la
UNESCO “Día Internacional de
la Biblioteca”. Se trata del I Festi-
val poético accitano durante el
cual, tras una breve lectura poéti-
ca del poeta Miguel Ángel Con-
treras, que recitó poemas de su Li-
bro de precisiones, se entregaron
los premios de los diferentes con-
cursos. El acto estuvo amenizado

con canciones de poemas de Lor-
ca, Alberti y Machado interpreta-
das por el dúo musical formado
por Rosa de Lima Fernández y Est-
her Fernández, cerrando el acto
el cantaor flamenco Torcuato
acompañado a la guitarra por Juan
Carlos “El pincho”.
La periodista Pilar Molero pre-
sentó el acto y leyó algunos poe-
mas propuestos en la actividad par-
ticipativa La poesía de tu vida.
El segundo acto se celebró el sá-
bado, día 26 de octubre. Se trató
de un recital poético a cargo de
once poetas de Guadix en la casa
de Julio Visconti. Intervinieron en
este acto: José Andrés Muñoz “El
Acci”, Adoración Hernández, Ali-
cia Expósito, Carmen Hernández,
Carmen Membrilla, Custodio Te-
jada, Francisco Javier Franco, Fran-
cisco Hernández, Josefina Mar-
tos, Pedro Casamayor y Pura
Fernández.

POESÍA Actividades

Miguel Ángel Contreras realizó una lectura poética.

G.P.

La música también fue protagonista en este mes de la poesía.

Guadix vive un mes de la
poesía por todo lo alto

Cómic



REDACCIÓN
GUADIX

El destino fue cruel con el Gua-
dix CF en la soleada mañana en
la que cayó en su visita a tierras al-
merienses ante el Mojácar (3-2)
que se encontró con la recom-
pensa de la victoria tras un fallo
de la zaga accitana en el descuento
que fue aprovechado por Fall. El
encuentro fue dominado de prin-
cipio a fin para un Guadix que se
vio mermado por la rigurosa ex-
pulsión por doble amarilla de Ar-
cos al borde del descanso. Los de
Rafita caen al tercer puesto, mien-
tras que el Mojácar respira con
tres puntos sumamente impor-
tantes que los sacan del descenso.

El Guadix salió con bastante
fuerza y una combinación entre
Antonio y Toni supuso el primer
acercamiento para los accitanos
con un disparo fuerte de Toni que
rechazó Asier. El siguiente aviso
lo dio Dani con un disparo arri-
ba, tras pase de Santi. Mediada la
primera mitad, el encuentro se
durmió y hubo muchísimos pa-
rones con demasiado juego en el
centro del campo. Eso favorecía
más a los locales, aunque el Gua-
dix creaba miedo, sobre todo, por
la buena labor de su ariete Anto-
nio que luchó cada uno de los ba-
lones por arriba. En los últimos
compases de la primera mitad, los
locales se animaron y, a balón pa-
rado, tuvieron dos buenas oca-
siones, una de Fall que salvó in ex-
tremis Adri y una volea de Chiki
arriba a la salida de un córner. En
el minuto 40, el Guadix iba a en-
contrar el premio a su mayor in-

Tropiezo inesperado del Guadix
CF ante el CD Mojácar (3-2)

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix CF recibe este domingo 10 de
noviembre  al CD Vera, colista (12:15  h.)

sistencia. Una falta sobre Arcos al
borde del área fue botada por
Toni que obligó a Asier a estirar-
se en gran palomita, pero el re-
chace le llegó en boca de gol a San-
ti que no perdonó (0-1). Parecía
que el encuentro iba a ser coser y
contar para los visitantes, pero, al
borde del descanso, el colegiado
jiennense Cañada Cruz expulsó
por doble amonestación bastan-
te rigurosa a Arcos.

Con uno menos sobre el cam-
po, el Guadix se vio más que con-
dicionado y ello unido a un buen
comienzo de los almerienses en
la segunda parte, iba a traer con-
sigo el empate. En el minuto 47,
Ennio se internó por banda de-
recha y puso un centro al corazón

del área donde Carmona, con
todo, remató de cabeza a la es-
cuadra de un Álex que nada pudo
hacer (1-1). En vez de resultar un
mazazo, el Guadix era el que do-
minaba con diez sobre el campo
y el que creaba las mejores oca-
siones, llegando en dos buenas
ocasiones de Darío, en una de ellas
con un más que posible penalti
sobre el mediocentro accitano.
En el minuto 62, los accitanos iban
a sacar partido al balón parado y
un córner botado por Santi fue
peinado por Antonio en el primer
palo para que Alberto llegara y re-
matara a placer en el segundo palo
a las mallas (1-2). De nuevo, el
Guadix no fue capaz de conser-
var el resultado y dos minutos más

tarde, Fall se fue de hasta dos za-
gueros blancos y metió un balón
interior a un inspirado Carmona
que cruzó a gol ante la salida de
Álex (2-2). Quedaba casi media
hora y Rafita movió el banquillo
para ir a por el partido, conscien-
te de la importancia de los tres
puntos. Tuvo buenas ocasiones el
Guadix, sobre todo en un cabe-
zazo a bocajarro de Alfonso que
rechazo Asier y en un cabezazo ro-
zando el larguero de Antonio. Sin
embargo, cuando ambos con-
juntos daban por bueno el em-
pate, en el minuto 91, Boe superó
a Álex y cuando Alberto había evi-
tado el gol, se entretuvo dema-
siado en el área y su despeje falli-
do pegó en Fall y marcó (3-2).

CHERO
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Paso atrás de los de
Rafita que perdieron su
imbatibilidad fuera de
casa

Los accitanos fueron
mejores, pero se vieron
condicionados por la
expulsión de Arcos

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La directiva y la plantilla del
Guadix CF demostró su soli-
daridad en el encuentro del pa-
sado domingo en el Estadio
Municipal en el que vencieron
al Águilas de Zujaira. La taqui-
lla completa del encuentro,
más lo recaudado en una urna
solidaria colocada a la entrada
del estadio y la prima que los
jugadores deberían percibir
por el triunfo, fueron destina-
dos a una causa solidaria. 

En concreto, Joaquín Onie-
va entregó la cantidad de 445
euros al joven accitano de 26
años, Jacob Puertas, afectado
por una rara enfermedad. El
propio Jacob, seguidor del
Guadix CF, pudo contemplar
la victoria de su equipo que le
colocaba en puestos de ascen-
so a Tercera División.

Además, el pasado domin-
go se realizó un concierto soli-
dario que los diferentes coros
de la ciudad ofrecieron, con
buena respuesta, en el Teatro
Mira de Amescua en beneficio
de Jacob Puertas, el joven ac-
citano afectado por parapa-
repsia espáctica que necesita
adaptar su vivienda con la ins-
talación de un ascensor para
poder acceder a ella. Son mu-
chas las iniciativas de una co-
marca que se está volcando con
ayudas a este joven accitano.

El Guadix CF
muestra su
solidaridad
ayudando a
Jacob Puertas

SOLIDARIDAD

REDACCIÓN
GUADIX

CD Mojácar: Asier, Ramos
(Petiti, 22´), Casquet, Chiki,
Carmona, Alberto, Ennio,
Ginés, Fall, Palomares y Boe. 

Guadix CF: Álex, Carlos
(Sani, 77´), Adrián, Alberto,
Juanma Titos (Juanfran, 65´),
Darío, Toni (Álvaro, 70´), Dani
(Alfonso, 70´), Antonio, Santi
y Arcos.

Goles. 0-1, Santi (40´). 1-1,
Carmona (47´). 1-2, Alberto
(62´). 2-2, Carmona (64´). 3-2,
Fall (91´).

Árbitro. Cañada Cruz
(Jaén). Expulsó por doble
amonestación al visitante Ar-
cos (45´). Amonestó a los lo-
cales Ramos, Chiki, Ginés, Fall,
Palomares y Petiti; y a los visi-
tantes Juanma Titos, Dani y
Santi.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Ciudad de Mojácar,
en una mañana muy soleada,
ante unos 100 espectadores.

Ficha técnica
CD Mojácar 3-2
Guadix CF

FÚTBOL

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El entrenador accitano de la Ju-
ventud Atlética Guadix, Jacinto
Garzón y los atletas afincados en
Guadix María Pérez y Fabián Ber-
nabé participaban desde el pasa-
do 31 de octubre hasta el domin-
go 3, de la concentración nacio-

nal de atletismo celebrada en la
ciudad de Los Alcázares (Murcia).

El objetivo de esta concentra-
ción era convocar a los atletas na-
cionales con más proyección que
formarán en un 90% el equipo na-
cional júnior para participar el
próximo año en el campeonato
del Mundo de Eugene en Estados

Unidos.
El equipo de marcha estuvo for-

mado por Jacinto Garzón como
responsable, José Antonio Quin-
tana exitoso entrenador nacional
como entrenador personal y los
atletas María Pérez y Fabián Ber-
nabé desde Guadix y  Laura García
y Diego García actual bronce mun-

María Pérez y Jacinto Garzón con
la Selección Española en Murcia

ATLETISMO María Pérez
dial juvenil desde Madrid.

El accitano Pablo Oliva estaba
convocado para esta cita pero no
pudo acudir, por lo que será otro
de los grandes favoritos para po-
der estar en el Campeonato del
Mundo Júnior del próximo mes
de julio.

Por otro lado, a gala musical de
apoyo a la carrera deportiva de la
marchadora, María Pérez , fue
todo un éxito y se celebró en el
Salón Cultural de Orce. La or-
cense estuvo rodeada de 600 per-
sonas y actuaciones de grupos de
primer nivel andaluz como “El
Perche”, “De Cai” o “El Koala”.

Los accitanos Toni y Darío intentan robar un balón a Fall, que fue el autor del gol que dio la victoria al Mojácar.
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Antonio Saavedra, Álvaro Valera,
Miguel Ángel Clemente, Mauri-
ce Eckhard, Deborah Font, José
Antonio Mari y Mónica Meren-
ciano.

Además, en los próximos me-
ses, la nadadora Teresa Perales re-
cibirá la Gran Cruz al Mérito De-
portivo que le concedió el Con-
sejo de Ministros a su regreso de
los Juegos Paralímpicos de Lon-
dres a finales del año pasado.

Las distinciones de la Real Or-
den del Mérito Deportivo en sus
diferentes categorías, Placas y Me-
dallas de Oro, Plata y Bronce, se
conceden a personas o entidades
en reconocimiento a sus éxitos de-
portivos o a su aportación al de-
sarrollo del deporte español.

Club de Montaña Lanteira
El Club de Montaña Lanteira

sigue con sus salidas a la montaña
de la comarca accitana y para el
viernes 1 de noviembre programó
la ruta “Camino de los Arrieros”.
La marcha total de la ruta consistía
en 21 kilómetros. Fueron una de-
cena de aventureros los que se
atrevieron a realizarla. Fueron va-
rias las entidades que se interesa-
ron por este evento de la “señali-
zación de la ruta de los Arrieros”
y la salida tuvo lugar en la plaza de
Lanteira a las ocho de la mañana,
con un tiempo estimado de mar-
cha indeterminado, ya que no
sabían el tiempo que llevaría mar-
car el recorrido.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El palista accitano, José Manuel
Ruiz, que ha logrado reciente-
mente dos medallas en el Euro-
peo de tenis de mesa paralímpi-
co celebrado en Italia, tiene un
nuevo galardón que añadir a su
amplio palmarés, ya que una trein-
tena de deportistas paralímpicos
fueron distinguidos con los reco-
nocimientos de la Real Orden al
Mérito Deportivo del año 2013 el
pasado martes 29 de octubre. Ruiz
ha conseguido esta distinción gra-
cias al tándem que forma con el
aragonés Jorge Cardona y que se
alzaron con la medalla de bronce
por equipos en los Juegos Olím-
picos de Londres 2012. La cere-
monia de entrega de los diferen-
tes galardones tuvo lugar en el Te-
atro Cofidis Alcázar de Madrid y
estuvo presidida por S.A.R. la In-

fanta Doña Elena, acompañada
por el ministro de Educación, Cul-
tura y Deporte, José Ignacio Wert.

En total, fueron 27 los depor-
tistas paralímpicos que ingresa-
ron en esta ocasión en la Real Or-
den del Mérito Deportivo, además
de los componentes de la selec-
ción española de fútbol 5 de cie-
gos. Siete deportistas fueron dis-
tinguidos con la Medalla de Oro,
doce con la Medalla de Plata y
ocho con la Medalla de Bronce,
en tanto que el equipo ha sido re-
conocido con la Placa de Bronce.

Todos ellos fueron reconocidos
con este galardón en virtud de sus
resultados en los Juegos de Lon-
dres 2012. De este modo, las Me-
dallas de Oro han sido para los
campeones paralímpicos David
Casinos, José Antonio Expósito y
Alberto Suárez (atletismo); Al-
fonso Cabello y el tándem forma-
do por Christian Venge y David
Llauradó (ciclismo) y Michelle
Alonso (natación).

Las Medallas de Plata, por su
parte, correspondieron a los sub-
campeones paralímpicos en la ca-
pital británica. Es decir, los tán-
dem compuestos por José Enri-
que Porto y José Antonio Villa-
nueva, por un lado, y Josefa Bení-
tez y Mayalen Noriega (ciclismo),
por otro; Enrique Floriano, Sarai
Gascón y Miguel Luque (nata-
ción); Abderrahman Ait y Elena
Congost (atletismo), Álvaro Va-

lera y Jordi Morales (tenis de
mesa) y Juan Antonio Saavedra
(tiro olímpico).

Y las Medallas de Bronce reca-
yeron en los deportistas paralím-
picos que subieron al tercer pel-
daño del podio en Londres 2012:
el tándem formado por Miguel
Ángel Clemente y Diego Javier
Muñoz, y Maurice Eckhard (ci-
clismo); José Manuel Ruiz y Jor-
ge Cardona (tenis de mesa), De-
borah Font y José Antonio Marí
(natación), y Mónica Merencia-
no (judo).

Por su parte, el tercer puesto
cosechado por la selección es-
pañola de fútbol 5 para ciegos en
Londres 2012 ha sido reconoci-
do con la Placa de Bronce de la
Real Orden del Mérito Deporti-
vo.

El secretario de Estado para el
Deporte, Miguel Cardenal, men-
cionó expresamente en su dis-
curso el papel de los deportistas
paralímpicos en la sociedad y des-
tacó que, próximamente, se le en-
tregará a Teresa Perales la Gran
Cruz al Mérito Deportivo.

Aunque hubo algunas ausen-
cias, sí acudieron a recoger sus
Medallas Michelle Alonso, Al-
fonso Cabello, David Casinos, Da-
vid Llauradó, Alberto Suárez, Jor-
ge Cardona, Josefa Benítez, En-
rique Floriano, Sarai Gascón, Mi-
guel Luque, José Enrique Porto
y José Antonio Villanueva, Juan

José Manuel Ruiz, medalla de
bronce al Mérito Deportivo

TENIS DE MESA José Manuel Ruiz

ARCHIVO

José Manuel Ruiz posa sonriente con la medalla de bronce que consiguió en los pasados Juegos Paralímpicos de Londres 2012.

El palista accitano fue
reconocido por su
medalla de bronce en
Londres 2012

Una treintena de
paralímpicos recibieron
sus medallas de la Real
Orden 
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Dos pódium para los atletas
del ADA Guadix fueron los re-
sultados conseguidos en la Mi-
lla de La Zubia. Un primer y un
segundo puesto, más cuatro
cuartos puestos logran los atle-
tas del club ADA Guadix des-
plazados hasta La Zubia para
disputar su milla de otoño.

Según informan desde el
club accitano, los atletas del
club ADA Guadix desplazados
hasta La Zubia lograban un pri-
mer puesto en categoría ben-
jamín conseguido por Lucía
Estévez, que se imponía con
gran suficiencia sobre sus riva-
les. Además, el segundo pues-
to conseguido en los alevines
niños por Javier Huertas. Los
cuartos puestos fueron más nú-
meros para los atletas del club,
que se quedaban así a las puer-
tas del pódium: Jaime Sánchez
en alevín, Lorena Herrera en
infantil, Mª Carmen Segura en
sénior, y Suselen Sánchez en ve-
teranas B. Los demás cumplie-
ron con las expectativas y con-
siguieron ir mejorando nivel y
puestos, además de pasárselo
en grande con una de las prue-
bas más vistosas del atletismo,
en un circuito ideal para que
el público viva las pruebas muy
de cerca.

La prueba de La Zubia se dis-
putó en un circuito urbano, y
con distancias que iban desde
los 400 metros para los pe-
queños, hasta 1600 metros para
los mayores.

ADA GUADIX

El ADA Guadix
logró dos
pódium en la
Milla de La
Zubia
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José Rojas nació en Guadix
y vive en Purullena. Es cam-
peón de España 2013 y 2012
de ciclismo adaptado y lo fue
también de la Copa de Euro-
pa en 2010, año en el que se
encontraba en la cuarta posi-
ción del ranking mundial de
ciclismo adaptado. Antes fue
campeón de Andalucía en
Ruta y Crono en 2008, 2009 y
2010.  Hoy José Rojas vuelve a
ser noticia al ser el primer ci-
clista profesional español en
hacer pública su homosexua-
lidad durante la conferencia
“Diversidad en el deporte: Mito
o Realidad” organizada por la
Federación Andaluza ARCO
IRIS y la Universidad de Sevi-
lla como clausura de la expo-
sición “Lesbianas y gays en el
deporte”.

CICLISMO ADAPTADO

El campeón de
España de
ciclismo
adaptado, José
Rojas, confiesa su
homosexualidad



NO SE LO PIERDA

El domingo 4 de noviembre dieron co-
mienzo los cultos en honor de la Virgen de
las Angustias, Patrona de Guadix. El día
grande para la  ciudad accitana será el do-
mingo 11 de noviembre, cuando se cele-
bre la fiesta de la Virgen de las Angustias
en Guadix. Entonces, el obispo de Guadix,
Ginés García, presidirá la Eucaristía por la
mañana, en la catedral, y la procesión por
la tarde, con la imagen de la Virgen. Esta
procesión servirá para volver a llevar a la
Virgen de las Angustias hasta el templo de
San Diego, donde permanecerá durante
todo el año.

VIRGEN DE LAS ANGUSTIAS
EL TRUCO

- Frigorífico en buen estado.- Especialmente en
verano, aunque puede ocurrir a lo largo de todo
elaño, tenemos la sensación de que el frigorífico
no enfría losuficiente. Si el tuyo está en buen es-
tado y quieres que mantenga elfrío, no lo llenes
completamente: ésa es la razón de que se reduzca lacirculación de
aire frío en el interior y no enfríe tanto. 

- ¿Cristales con marcas?.- Seguro que muchas veces notas que,
después de limpiar los cristales, quedan marcas en ellos a pesar de
estar limpísimos. Eliminarlas es muy fácil: Una vez limpios y secos,
pasa por la superficie del cristal una media fina. Parece mentira pe-
ro dejará el cristal transparente. 

TRUCOS CASEROS VARIOS S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas.
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones verti-
das por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de car-
tas al director, hasta nueva rees-
tructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Cayetana Domech Pleguezuelos

Olalla Rivera Forero

Claudia Fernández Morillas

Iker Díaz Aranega

Roque Javier Berbel Catedra

Adrián Muñoz Pérez

Arantxa Hernández Baca
DEFUNCIONES
Antonio González Jabalera

Carmen Cuavas Ruiz 

Carmen Lozano Guzmán
MATRIMONIOS
Antonio Domíngo Muñoz Heredia y María Isabel Amador Rodríguez

Javier Lozano Villanueva y Esther Moya Sierra  

“Creo que primero hay que darse cuenta de que

hay vida antes de la muerte y no estar

obsesionado todo el rato para saber si hay vida

después de la muerte."

Eduard Punset

w Durante un año y medio
grupos de investigación de
las nueve universidades an-
daluzas se instalarán en este
espacio del Museo para mos-
trar algunas de las líneas de
investigación e innovación
en las que trabajan, acercar
dicha actividad a la socie-
dad, fomentar las vocacio-
nes científicas y concienciar
de la importancia de la
I+D+i en una sociedad mo-
derna, sostenible y democrá-
tica. Ventana a la ciencia,
Proyectos de I+D+i en Anda-
luci ́a es una iniciativa entre
la Consejeri ́a de Economi ́a,
Innovacio ́n, Ciencia y Em-
pleo de la Junta de
Andaluci ́a, el Parque de las
Ciencias y las Universidades
andaluzas.



AGENCIA

Nace en Portici, Nápoles, Carlos de Borbón IV (1748/1819), rey
de España. Hijo de Carlos III y de María Amalia de Sajonia; ocupó
el trono a la muerte de su padre, el 14.12.1788. 
Su ascensión al trono fue saludada con esperanzas por los
sectores más conservadores de la corte, ya que su padre nunca
había sido popular entre las esferas eclesiástica y aristocrática.
Tenía gustos sencillos, como la carpintería y el arreglo de relojes;
sentía gran afición por la música de Bocherinni, y considerado
como un reputado violinista .

11 de noviembre de 1748

AGENCIA

Concierto de la ONE en el palacio de la Música de Madrid,
dirigido por Bartolomé Pérez Casas. Programa dedicado a
Moussorgsky, Debussy, Guerrero, Iruarrizaga, Almadoz,
Michelena y Brahms. En la melodía popular vasca "Boga, boga",
de Jesús Guridi, interviene la Escolanía del Conservatorio de
Victoria, bajo la dirección del Maestro Dimas Sotes.
Pérez Casas (1872/1956), compositor y director español nacido
en Lorca, Murcia, que dirige la Banda de Alabarderos; fue el
primer director de la ONE; autor: "A mi tierra", "Calixto y
Melibea"...

10 de noviembre de 1944

AGENCIA

El dramaturgo y escritor español Jacinto Benavente, recibe el
Premio Nobel de Literatura, en reconocimiento a su labor
escénica, que culmina en "Los intereses creados", su mejor obra.
Jacinto Benavente y Martínez (1866-1954), madrileño, ingresa
en la Universidad en 1882 para estudiar Derecho. Abandona y
viaja, lee, escribir, es empresario de circo, periodista y académico.
Entre sus obras: "El nido ajeno", "La Malquerida", "La noche
del sábado", "Señora ama", "Lecciones de un buen amor",
"Nieve en mayo", "Lo cursi"..., y así hasta un total de 172.

9 de noviembre de 1922

AGENCIA

Comienza Radio España, de Barcelona, la segunda emisora que
empieza a emitir en España en 1924, con el indicativo emisora EAJ-
2, nombre que corresponde a las emisoras españolas.
Al igual que hoy con la TV., que son seguidos por millones de
espectadores, la radio de los 50 paralizaba a los españoles con los
seriales, concursos, musicales o deportivos...
Entre los programas de gran audiencia, aunque restringida a
Madrid, hizo famosos en los años 40 y 50 la transmisión de
películas, consultorio femenino de belleza, y guías comerciales.

14 de noviembre de 1924

AGENCIA

Estreno en el Cine Avenida, de Madrid, de la película española
"La luna vale un millón", producida por Chamartín; dirigida
por Florián Rey, con argumento y guión de José López Rubio y
Luis Marquina.
Intérpretes: Miguel Ligero, Leonor Fábregas, Alicia Palacios,
Gonzalo Llorens, Matilde Muñoz Sampedro, Manuel Arbó,
José Prada, Lolita Valcárcel...
Rodada en B/N, 35 mm. y una duración de 90 m., por José
Fernández Aguayo. Música de Rafael Martínez. Montaje de
Francisco Jaumandreu, y decorados de Antonio Simont y
Francisco Escriña.

12 de noviembre de 1945

AGENCIA

Juanelo Turriano, relojero y matemático mayor de Felipe II,
recibe en Toledo, donde atendía el ingenio de las aguas, recibe
el encargo de calcular las campanas para el Monasterio de El
Escorial.
Juanelo (1500/1585), Ingeniero español, nacido en Cremona,
entra en relación con el emperador en 1530, cuando Carlos I
fue coronado emperador en Bolonia por el papa Clemente III,
Juanelo, diminutivo españolizado de Giovanni, es autor además
del famoso artilugio toledano que lleva su nombre, de los no
menos singulares relojes "Planetario" y "Cristalino"...

13 de noviembre de 1570

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efémerides de esta semana hacen un recorrido por el nacimiento en Portici, Nápoles,
Carlos de Borbón IV (1748/1819), rey de España o que el dramaturgo y escritor español
Jacinto Benavente, recibe el Premio Nobel de Literatura. 

Ayer como quien dice...

Efemérides 31
información

DEL 9 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2013



RAMÓN UBRIC
GUADIX

La Guardia Civil de Guadix reu-
nió en la cooperativa Sol de Far-
des de Purullena a unos 40 agri-
cultores y ganaderos en la tarde
del miércoles para aleccionarles
sobre los delitos y robos en ex-
plotaciones agrícolas y casas de
campo, un tema especialmente
preocupante en la provincia gra-
nadina, donde estos robos en ins-
talaciones agroganaderas supo-
nen el 8,3% de todos los delitos
en las comarcas rurales.
En la charla, que fue impartida
por el Capitán Jefe de la Guardia
Civil en Guadix, Antonio Luis
Granados, éste tomó nota de
primera mano de las preocupa-
ciones de los agricultores de
la comarca. Estuvieron presentes
el alcalde del Valle del Zalabí,
Manuel Aranda y el concejal de
Agricultura y Seguridad del Ayun-
tamiento de Guadix, José
García López. Lo primero
que pedía Antonio Granados a los
agricultores y ganaderos era co-
nocer sus opiniones, sus proble-
mas y las soluciones que podrían
adoptar. En cuanto a los frutos, los
robos más comunes en la comar-
ca accitana son aceituna, almen-
dra y melocotones; ya, dentro del

campo, está el robo de aperos de
labranza, de gasoil y de maquina-
ria; y por último, también está re-
lacionado el cable de cobre, aun-
que en Guadix no hay tanta inci-
dencia.
Según nos contaba el Capitán
Jefe de la Guardia Civil, la
charla se enmarcaba “dentro de
los distintos planes que está ha-
ciendo la Guardia Civil para la
erradicación de robos tanto de
frutos, aperos y cobre en el cam-
po, estamos haciendo una espe-
cie de jornadas para que los pro-
pietarios, las cooperativas y her-
mandades nos ayuden a poder
erradicar toda esta serie de deli-
tos que están mermando la segu-
ridad agrícola y ganadera. Tene-
mos la suerte de contar con varias
hermandades y cooperativas de
agricultores y ganaderos y a ver si
entre todos damos ideas y solu-
ciones al problema que nos acu-
cia y más ahora que empieza la
campaña de la aceituna que siem-
pre ha sido muy mala en el senti-
do de los robos”.
Antonio Granados se congratu-
laba de la suerte de que los deli-
tos en la comarca de Guadix y tam-
bién los relacionados con el cam-
po van disminuyendo: “Los deli-
tos del campo, robos y hurtos en

actuaciones en beneficio de la so-
ciedad”.
AgentescompondránlosEquipos
Roca en Andalucía contra robos
en campo
Un total de 176 agentes de la Guar-
dia Civil, 80 de éstos de seguridad
ciudadana, compondrán en An-
dalucía los denominados 'Equipos
Roca', presentados por el Minis-
terio de Interior, que trabajarán
para evitar los robos en el campo
en la comunidad.
La delegada del Gobierno en An-
dalucía, Carmen Crespo, ha des-
tacado que junto a éstos también
trabajarán agentes del Seprona,
"que cogerán una parte impor-
tante de su tiempo para evitar las
sustracciones en el campo".
Durante una rueda de prensa en
El Ejido (Almería), Crespo ha
anunciado que la medida va en-
caminada a que "los agricultores
estén más tranquilos y sientan más
seguridad" y ha destacado que se
destinarán tres equipos a Huelva
y Almería.
Uno de éstos se ubicará en El Eji-
do, "la huerta de Europa", según
Crespo, quien ha recordado que
se ha endurecido el código penal
con medidas como penas de en-
tre uno y cuatro años por los hur-
tos con armas.

explotaciones agrícolas y gana-
deras están disminuyendo con res-
pecto al año pasado, pero sigue
habiendo. Es decir, si hay tres, si-
gue habiendo tres y no queremos
que haya ninguno. Queremos
concienciar también a los distin-
tos propietarios a que nos echen
una mano, porque la seguridad
no es solo cosa de la Guardia Ci-
vil, sino que es cosa de todos, tan-
to de los paisanos como de noso-
tros que estamos encargados de
la vigilancia. Queremos erradi-
carlo totalmente, lo que va a ser
casi imposible, pero queremos
que, si fuera posible, no hubiera
ningún delito”.
La Guardia Civil de Guadix está
teniendo una gran actividad en la
comarca, como ya demostrara con
el Plan Mayor Seguridad, pero ya
trabajan en nuevas actuaciones
como nos contaba el Capitán Jefe:
“Ahora tenemos este plan de agri-
cultores y ganaderos y, en próxi-
mas fechas, tendremos el Plan Di-
rector encaminado a concienciar
mayormente a los padres hacia la
delincuencia en los colegios. Tra-
tamos de hacer campaña infor-
mativa de concienciación del per-
sonal, pero también solicitamos
la ayuda de todas las personas para
poder llevar a feliz término estas

La Guardia Civil alerta sobre robos a
ganaderos y agricultores de la comarca

Un momento de la charla.

RAMÓN UBRIC.

Estereotipos 

Concha
Casas
ESCRITORA

Hace muchos años, cuan-
do todo estaba prohibido y
lo más insignificante era mo-
tivo de cárcel, siendo apenas
unas adolescentes recorría-
mos las calles haciendo pin-
tadas en las paredes. En-
tonces no se llamaban graf-
fitis, pero eran similares a los
de ahora, aunque de conte-
nido más reivindicativo.

Recuerdo especialmente
uno. Representaba un gru-
po de edificios con fondo
negro y la luna, blanca y res-
plandeciente, sobre él. Tras
dibujarlo pusimos la frase
por la que lo habíamos he-
cho: la calle y la noche son
mías también. Y lo firmába-
mos como el grupo de mu-
jeres del barrio.

Ahora parecerá algo pue-
ril, pero entonces era toda
una declaración de princi-
pios que en sí misma era un
riesgo. Curiosamente estu-
vo en ese muro hasta que la
epidemia de hormigón que
nos sacudió en los pasados
años, acabó con él, como lo
hizo con tantas otras cosas.

Siempre he sido feminis-
ta, siempre he creído que el
nacer con un sexo determi-
nado no te exime ni de de-
rechos ni de obligaciones.

La historia del feminismo
ha sido y es difícil. Ha sufri-
do la persecución y las bur-
las de los enemigos de la li-
bertad en general, y del pa-
ternalismo de unos cuantos,
que aunque disfrazado, no
deja de ser una forma de ma-
chismo.

Todo esto viene al caso
por la penosa, vergonzosa y
machista forma en que unas
jóvenes chillonas, han deci-
dido supuestamente reivin-
dicar ciertos derechos: con
las tetas al aire. Haciendo
con ello el juego a la imagen
estereotipada que de la mu-
jer se ha tenido durante si-
glos. Ayer incluso en un pe-
riódico de tirada nacional,
en un artículo escrito por su-
puesto por un hombre, las
comparaba con Lisístrata, la
heroína de Aristófanes y ar-
gumentaba que desde que
el mundo es mundo las mu-
jeres han utilizado el sexo
como forma de protesta. Ese
texto es del sigo V a. de C.,
estamos en el XXI. No sé si
el ilustre escritor cayó en ese
pequeño detalle.

En cuanto a ellas, supon-
go que será su extrema ju-
ventud la que las lleva a ese
alarde de no sé muy bien
qué, pero para quienes nos
jugamos un día algo más que
la imagen por conseguir la
igualdad, no deja de ser una
ofensa, a la vez que una bur-
la a tanta lucha.
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